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Н О М Е Р А

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

“Путь
виноградной лозы”

2 полоса

В о й н а
н а чал а сь

4 полоса

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ МИССИЯ
АВСТРИЙСКИХ ФИРМ

5 полоса

У ГРУЗИИ НЕТ БОЛЬШЕ
ПРАВА НА ОШИБКУ

6 полоса6 полоса

7-8 полоса

Общая духовность –
абсолютная ценность

9 полоса9 полоса

20 марта Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе посе-
тил одно из новых предприя-
тий Департамента Грузинской
железной дороги – завод же-
лезобетонных изделий. Он
построен на собственные
средства департамента.

Как заявил председатель
Департамента железной доро-
ги Акакий Чхаидзе посетившим
завод Президенту, Государ-
ственному министру, другим
официальным лицам страны,
производить шпалы в Грузии
гораздо экономичнее, чем при-
обретать их за границей.

Президент Грузии и сопро-
вождавшие его лица осмот-
рели также приобретенные
недавно Департаментом же-
лезной дороги в Прибалтике
вагоны, которые скоро будут
сданы в эксплуатацию.

После осмотра предприя-
тия Президент Грузии напра-
вился в Дом железнодорож-
ника, где по инициативе Де-
партамента железной дороги
состоялось учредительное
собрание Народного движе-
ния «Великий Шелковый
путь».

- «Великий Шелковый
путь» – уникальный проект,
наделивший Грузию важной
геополитической функцией
узла, связывающего Восток и
Запад. Автором и вдохнови-
телем проекта всемирного
значения является Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе,
который говорил о возрожде-
нии «Великого Шелкового
пути» еще будучи министром
иностранных дел Советского
Союза. Тогда лишь немногие
верили, что эта идея когда-
нибудь осуществится. Но
примерно за десять лет про-
ект транспортного коридора
TRACECA – Европа-Кавказ-
Азия - стал реальностью.

Этот проект - именно та
броня, которой Грузия укрепи-
ла свою независимость и сво-
боду. Это броня, которая не
только сегодня, но и в тече-
ние столетий будет надежно
защищать грузинскую госу-
дарственность, заявил на
встрече председатель Народ-
ного движения «Великий
Шелковый путь», руководи-
тель Департамента Грузинской
железной дороги Акакий Чха-
идзе. – Мы, участники этой
встречи, создавая Народное
движение «Великий Шелко-
вый путь», стараемся внести
свой скромный вклад в стро-
ительство Грузинского госу-
дарства, поддержать рассчи-
танные на близкую и дальную
перспективу стратегические
ориентиры, которые считаем
гарантами могущества и сча-
стья Грузии.

«Великий Шелковый путь» надежно
защитит Грузинскую государственность

Как сказал Акакий Чхаидзе,
главная цель Народного дви-
жения – способствовать ре-
альному осуществлению этих
процессов, создать мощную
интеллектуальную базу, эф-
фективно вводить в дей-
ствие имеющийся в стране
экономический и интеллекту-
альный потенциал и, главное,
четко сформулировать ос-
новные концепции и направ-
ления государственной зна-
чимости, которые объединят
и сплотят общенациональ-
ным зарядом всю обществен-
ность.

Народное движение «Ве-
ликий Шелковый путь» объе-
диняет ученых, политиков,
представителей интеллиген-
ции, которые, по заявлению
Акакия Чхаидзе, поддержива-
ют курс Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе, по-
скольку твердо уверены, что
именно этот курс приведет к
окончательной победе.

Основание Народного
движения «Великий Шелко-
вый путь» приветствовали
режиссер Гига Лордкипанид-
зе, вице-спикер Парламента
Грузии Вахтанг Рчеулишвили,
композитор Важа Азарашви-
ли...

В заключение с речью вы-
ступил автор и вдохновитель
идеи восстановления «Вели-
кого Шелкового пути» Прези-
дент Грузии Эдуард Шевард-
надзе.

Президент Грузии привет-
ствовал участников встречи
и прежде всего вспомнил
состоявшуюся несколько лет
назад встречу с этим же кол-
лективом и тот настрой, ко-
торый царил на той встрече
в связи с положением в стра-
не и, в частности, на желез-
ной дороге. “Железная доро-
га была разрушена и уничто-
жена, люди работали без зар-
платы. Затем под руковод-
ством Акакия Чхаидзе и с по-
мощью властей было сдела-
но многое. Сегодня Грузинс-
кая железная дорога – особая
организация не только в на-
шей стране, но и в регионе,
которая может работать над
осуществлением проектов
очень большого междуна-
родного значения”, - заявил
Эдуард Шеварднадзе, еще
раз подчеркнувший истори-
ческое значение “Великого
Шелкового пути” и добавил,
что, учитывая это значение,
он выдвинул идею его воз-
рождения. Сегодня же, по

оценке главы государства,
“Великий Шелковый путь” –
уже не фантазия. Проект его
возрождения работает и
дает прибыль стране. Вмес-
те с тем один из главных и
ключевых организмов этого
пути – Грузинская железная
дорога. Идея “Великого Шел-
кового пути” не сможет ра-
ботать и не сможет быть осу-
ществлена до конца, если Гру-
зинская железная дорога не
выполнит свои задачи. Сло-
вом, железная дорога – орга-
низм, который дает стимул
реализации проекта “Велико-
го Шелкового пути”.

Президент Грузии уделил
большое внимание значению
реализации этого проекта для
развития страны. По его оцен-
ке, “если бы не “Великий
Шелковый путь”, если бы не
грузопотоки из Азии, особен-
но Центральной Азии, потоки
туристов... к Грузии, Европе,
мы оказались бы в довольно
сложном положении. И сей-
час у нас есть трудности, наш
бюджет не такой, каким он
нам нужен, но, надо сказать,
что у Грузинской железной
дороги очень большая доля в
этом бюджете. Если бы не
внесенные железной доро-

гой суммы, в Грузии пострада-
ли бы десятки тысяч людей. То
же самое можно сказать и о
других видах транспорта. По-
ступления от транспорта,
коммуникаций составляют
почти одну треть бюджета Гру-
зии”.

“Когда я говорил о необхо-
димости возрождения “Шел-
кового пути”, имел в виду, что
это соответствует высшим
интересам нашего народа. А
это не происходит в одноча-
сье, нужны годы. Но я все же
не представлял, что за столь
короткое время мы сможем
сделать так много. Но сейчас
мы в такой стадии и нами взят
такой масштаб, что очень важ-
но не замедлять этот про-
цесс. Коммуникации, транс-
порт, железная дорога – еди-
ный большой комплекс, без
которого невозможно нор-
мальное функционирование
страны”, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе и отметил, что
компонентами этой идеи рас-
сматривает большие между-
народные проекты, осуществ-
ление которых уже началось.
“Большие нефтепроводы и
газопроводы – проекты миро-
вого значения и составная
часть того, что мы называем

“Великим Шелковым путем”.
И в этом заслуга и железной
дороги, и железнодорожни-
ков”, - сказал он.

Президент Грузии напом-
нил участникам встречи свя-
занные с началом строитель-
ства нефтепровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан» процессы.
“Поступают грузы в Поти, Ба-
туми для Азербайджана, для
Грузии, частично для Турции.
Это и ваши доходы и доходы
страны. Обратного пути нет.
Эти проекты обязательно бу-
дут осуществлены и прине-
сут немало благ Грузии”, - зая-
вил он и подчеркнул, что этот
процесс уже принес опреде-
ленные блага населению Бор-
жоми, Ахалцихе, Цалка и дру-
гих районов. В будущем пре-
дусмотрено создание многих
рабочих мест...

“Однако мы особенно заин-
тересованы в газопроводе
Шах-Дениз-Тбилиси-Эрзрум.
По этой теме уже достигнуто
принципиальное согласие. На-
верное, к концу весны мы уже
подпишем договор и, думаю,
заложим основу этого огром-
ного газопровода”, - заявил
глава государства и еще раз
разъяснил, какое значение
имеет осуществление этого
проекта для страны. “Что он
значит для Грузии? Это улуч-
шение условий жизни каждой
семьи. Мы получаем из России
газ, но не в том количестве,
которое нужно для страны. Мы
должны получать его и из Рос-
сии и должны воспользовать-
ся также и этой возможнос-
тью. Полная газификация Гру-
зии – вполне реальное дело.
А это означает благополучие
каждой семьи, создание для
них нормальных условий жиз-
ни и, наконец, спасение наших
лесов, природы Грузии. Без
этого не сможет работать ни
одно предприятие, в том чис-
ле и железная дорога. В бли-
жайшие 4-5 лет у нас будет
такое изобилие энергоноси-
телей, что будут удовлетворе-
ны потребности Грузии и каж-
дой ее семьи. Это “Великий
Шелковый путь” и его блага”, -
отметил Президент Грузии и
добавил, что в этом большом
деле именно на железную до-
рогу возлагается ключевая
роль. “Как я сказал, ключи в
ваших руках – как работает же-
лезная дорога, так и развива-
ется и “Великий Шелковый
путь”, - заявил он и напомнил
собравшимся примеры дело-
вых отношений Грузинской же-
лезной дороги с разными стра-
нами, в том числе транспор-
тировку хлопка и зерна из Ка-
захстана...

Окончание на 3-й стр.

Спецоперация

Заза Джикия освобожден

Похищенный на
прошлой неделе Заза
Джикия, сын Уполно-
моченного Президен-
та Грузии в крае Са-
мегрело-Земо Сване-
ти Бондо Джикия – З8-
летний Заза Джикия -
освобожден в чет-
верг в Тбилиси при-
мерно в 13.00 из квар-
тиры № 57 по улице
Какуцы Чолокашвили.
Как сообщил Прайм-
Ньюс  начальник
пресс-службы МВД

Паата Гомелаури, освобожде-
ние заложника было осуще-
ствлено с привлечением от-
ряда специального назначе-
ния. Руководил операцией не-
посредственно министр
внутренних дел Коба Нарче-
машвили.

По данным Интер-Пресс,
задержаны трое похитите-
лей, один из которых в ходе
операции по освобождению
пытался покончить жизнь са-
моубийством. Он перевезен
в первую городскую больни-

цу. Похитители не подчини-
лись требованию полиции от-
крыть двери квартиры, из-за
чего спецназовцы вынужде-
ны были начать штурм. Двое
других похитителей попыта-
лись  сбежать, но были задер-
жаны. Операция длилась при-
близительно 30 минут. По
словам начальника Главного
управления полиции Левана
Майсурадзе, заложник, пред-
положительно, был захвачен
с целью выкупа.

Как сообщает Сакинфор-
ми, в связи с освобож-
дением Зазы Джикия
Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе
заявил журналистам:
«Сейчас мне сообщи-
ли, что Заза Джикия
освобожден. Кто бы
это ни был, знакомый
или незнакомый, это
радостное для меня
событие. Но Бондо
Джикия – мой сорат-
ник. Я горжусь этим
человеком, им гордит-
ся Самегрело, потому
что он верен государ-
ству. Поздравляю его.

Министр внутренних дел
Коба Нарчемашвили назна-
чил своим первым замес-
тителем Шота Асатиани.

Назначени е

Новая должность
Шота Асатиани

Иракский кризис

США благодарят Президента
и Правительство Грузии

19 марта Государственный департамент Соединенных
Штатов Америки опубликовал список тех тридцати стран,
которые открыто поддержали США в проведении военной
операции против Ирака. Четыре страны из них готовы при-
нять непосредственное участие в военной операции, ос-
тальные - среди них и Грузия - всесторонне поддерживают
осуществляемые США мероприятия.

Участие Грузии в этой новой коалиции вызвало весьма
положительные отклики в политических кругах, прессе и
среди общественности США.

С Чрезвычайным и Полномочным Послом Грузии в США,
Канаде и Мексике Леваном Микеладзе связался по теле-
фону заместитель Государственного секретаря США Марк
Гроссман, выразивший благодарность за однозначную
поддержку Грузией позиции его государства.

Гроссман уделил в беседе особое внимание сделанным
делегацией Грузии весьма важным, политически правиль-
ным, высокопрофессиональным заявлениям в Организа-
ции Объединенных Наций, Совете Безопасности ООН. От
имени администрации США Гроссман выразил благодар-
ность Президенту и Правительству Грузии.

С утра 19 марта в Посольстве Грузии в США получают
письма американцев, в Посольство звонят представите-
ли прессы, граждане США, которые выражают огромную
благодарность за поддержку США в столь тяжкие минуты,
за подлинное выражение теплого и дружеского отноше-
ния населения Грузии к народу США.

Пресс-служба
Президента Грузии – Сакинформи

Хочу поблагодарить Мини-
стерство внутренних дел
Грузии, министра, всех опера-
тивных работников, участво-
вавших в операции».



 

 

Предисловие

Многие десятилетия мне хотелось
сказать несколько слов на тему: “Грузия
и культура виноградной лозы”. Еще в
юности я немало читал об этом удиви-
тельном творении природы, мне неред-
ко доводилось видеть, как в Гру-
зии и во многих зарубежных
странах закладывают и выращи-
вают виноградник, а когда я об-
рел соответствующие права, по
моему предложению и под
моим руководством были зало-
жены тысячи гектаров виноград-
ников, я заботился  и об укреп-
лении материально-технической
базы производства вина, и озна-
комление других народов с этим
национальным достоянием счи-
тал и считаю сегодня своим пер-
воочередным долгом.

В чем все-таки дело? В этом
очерке, который я назвал “Путь
виноградной лозы”, четко пока-
зано, как переплетены культура
лозы, характер и натура грузин,
их нравы и обычаи, история раз-
вития нации.

Возможно, многие, особенно
за границей, оспорят первенство
моей страны, но это отнюдь не
страшно. Я не первый и не пос-
ледний, кто считал и считает Гру-
зию родиной культурной лозы и
вина. Мои выводы и положения
основаны на научных исследова-
ниях. Если другие приведут бо-
лее убедительные аргументы, с
удовольствием послушаю, про-
читаю их, ознакомлюсь, хотя не
могу сказать, что переубедить
меня будет легким делом.

Уверен, эта маленькая работа
будет переведена и на другие
языки, что безусловно будет спо-
собствовать заинтересованным
Грузией людям иметь лучшее
(более полное) представление о
нашей родине, ее великом про-
шлом и развитии отрасли дале-
ко не второстепенной сегодня для ми-
ровой цивилизации.

Рождение идеи первородства лозы в
Грузии неслучайно, и это не тенденциоз-
ное, пристрастное стремление к первен-
ству.

Она возникла на основе особого ин-
тереса к стране с трехтысячелетней ис-
торией грузинской государственности,
древнейшей культурой и богатейшими
традициями. К стране, название которой
– “Георгия” - связано с земледелием и
которая признана первым очагом про-
исхождения многих культурных расте-
ний (лозы, пшеницы, разных фруктов…),
что подтверждено как грузинскими
(И.Джавахишвили, С.Чолокашвили,
Н.Кецховели, Г.Церетели, Г.Меликишви-
ли, М.Рамишвили, Д.Табидзе, К.Моде-
бадзе и др.), так и иностранными (Ген, де
Кандол, Киржинский, Вавилов, Жуковс-
кий, Негрул, Томсон и др.) выдающимися
исследователями и учеными.

Удивительное многообразие флоры
и фауны, контрастность климата и рель-
ефа на малой территории Грузии (69,5
тыс. кв.км) обусловлено ее географичес-
ким положением (начиная с субтропиков
легендарной Колхиды до вечных снегов
и ледников мифического Кавкасиони).

Грузия находится в одном из лучших
поясов нашей планеты: между 410 07I-430

35I северной широты и 400 05I-460 44I вос-
точной долготы, неповторимом для
культуры развития лозы, оригинального
самобытного виноградарства и виноде-
лия.

Собранный в результате проведен-
ных на территории Грузии многосторон-
них и широкомасштабных археологичес-
ких, исторических, палеонтологических,
лингвистических, ампелографических и
другого вида исследований фактический
материал и аргументация  позволяют
бесспорно заявить, что Южный Кавказ и,
в частности, Грузия – один из первона-
чальных очагов происхождения форм
культурной лозы, что несколько тысяче-
летий назад (9-10 тысяч лет) именно
здесь человек смог превратить дикую
лозу в культурное растение и что пер-
вая лоза – “райское дерево”, “дерево
жизни” - была посажена на этой земле и
здесь же из первой кисти винограда по-
лучено вино.

Возможно, убедительным фактором
может служить и то, что обнаруженный
в 2000-2001 годах во время археологи-
ческих раскопок в Южной Грузии (Дмани-
си) “первый европеец” был тем челове-
ком, который миллион 800 тысяч лет на-
зад вкусил первую ягоду лозы, сделал
из нее вино и дегустировал его. Если это
так, тогда история культурного виногра-
дарства и виноделия восходит к еще бо-
лее далекой древности.

На заре передовой экономической и
политической жизни народов Европы в
Грузии, оказывается, уже хорошо были
развиты зародившиеся без какого-либо
влияния извне виноградарство и вино-
делие со своими богатыми традициями
и совершенно чуждыми другим народам
особыми качествами.

Интерес к Грузии, как древнейшей
стране виноградарства и виноделия,
восходит к VI-I векам до нашей эры: гре-
ческие и римские историки, философы
и путешественники подтверждают, что
Грузия с этого времени славилась игрис-
тыми и оригинальными колхидскими ви-
нами.

В первом тысячелетии до нашей эры
у грузин было хорошо развито сельское
хозяйство, виноградарство и виноделие,
а древние месхи платили дань ассирий-
цам, оказывается, и вином.

С более далеким прошлым связан
отпечаток листа лозы на камне, которо-
му 12-15 млн. лет. Он обнаружен геоло-
гами и палеоботаниками на территории
Южной Грузии (в Кесатибских месторож-
дениях). Фотоснимок, иллюстрирующий
этот источник, хранится  в музее Науч-
но-исследовательского института садо-
водства, виноградарства и виноделия.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

“Путь виноградной лозы”
Предполагают, что этот образец и есть
непосредственный предок современ-
ной культурной лозы.

Основы культурного виноградарства
и виноделия отмечаются в Грузии и в эпо-
ху неолита. Заслуживают внимания най-
денные на территории Анаклии (Колхи-

да, 1936-1938 гг.) материалы, в которых
наряду с зернами проса, пшеницы, льна
обнаружены виноградные косточки и ос-
татки лозы, которые предположительно
относятся к последнему периоду неоли-
та.

Более убедительный и богатый мате-
риал обнаружен на территории Квемо
Картли, в Шулавери (1965 г.) и относится
к эпохе энеолита. Найденные в резуль-
тате археологических раскопок семена
культурной лозы представляют собой са-
мый убедительный ампелографический
признак для установления формы лозы
(дикой или культурной), ее происхожде-
ния и возраста, и датируются периодом
за 7-6 тысячелетий до нашей эры: это
древнейшие не только в Грузии, но и до-
вольно редкие во всем мире образцы,
которые, как национальная сокровищни-
ца, хранятся в Государственном музее
Грузии.

Осуществленные на территории Гру-
зии палеоботанические исследования
доказывают, что в эпоху плиоцена (40-50
млн. лет назад) в Грузии, особенно в ее
западной части, было множество бес-
спорных представителей рода виноград-
ной лозы (витиса), которые на разных
этапах этой же эпохи получили распрос-
транение на разных континентах земли.
В частности, в палеофлоре Колхиды за-
фиксирована форма лозы – бетулифо-
лия витиса, распространенная сейчас в
лесах Китая. А в своем первоначальном
месте распространения она уже не
встречается, ее место заняла современ-
ная дикая лоза (сильвестрис витис).

В Понтийском ярусе найдены остатки
зерна - пыльцы ныне распространенно-
го на территории Северной Америки од-
ного из видов лозы (партеноцисуса).

Обнаруженные материалы позволя-
ют сделать вывод, что лоза, как расте-
ние, ботаническая единица, первенец
природы Грузии, существовала на этой
территории (в частности, в Колхиде) не-
сколько десятков миллионов лет назад.
И происхождение ее культурных форм
и их первичность на этой территории
вполне логичны и не вызывают сомне-
ний.

Примечательно и то, что найденный,
описанный и сохранившийся на терри-
тории Грузии непосредственный предок
современной культурной лозы – дикий
вид лесного винограда.

И этот факт подтверждает реаль-
ность происхождения культурной лозы
на этой территории, поскольку подтвер-
ждение происхождения культурной
лозы следует искать в лоне дикого пред-
ка.

Для подтверждения вышеназванно-
го вывода приведем еще несколько ар-
гументов из эпохи цивилизации.

Довольно редкое явление, что в од-
ной стране – Грузии, на этой маленькой
территории было создано, сформирова-
но и поставлено на службу людям бо-
лее 500 аборигенных сортов, имеющих
хозяйственную ценность. Собрано и за-
фиксировано более ста диких и одичав-
ших форм и сортов. Все эти сорта, по
разъяснению академика С.Чолокашвили,
эндемические, аборигенные и располо-
жены в первичных этническо-географи-
ческих местах их происхождения. В час-
тности, в Кахети – 80, Картли – 72, Имере-
ти – 75, Рача-Лечхуми – 50, Гурии – 59, Са-
мегрело – 60, Абхазии – 58, Аджарии – 52,
Месхети – 25. Абсолютное большинство
этих сортов (более 420) найдены, собра-
ны и сохранены в специальных питом-
никах – коллекционных участках, распо-
ложенных в разных краях страны.

Важно и то, что нынешний ассорти-
мент, в основном, представлен абори-
генными уникальными сортами: ркаци-
тели, саперави, мцване кахури, хихви,
будешури и другими, которые упомина-
ются еще в источниках V века.

Процесс окультуривания лозы – про-
должительный. Надо предположить, что
в этом процессе формировались бога-
тые традиции, сохранившиеся по сей

день в грузинском виноградарстве и
виноделии. Его история начинается в
далеком прошлом. А подтверждением
этому могут стать многочисленные ар-
хеологические материалы, окаменев-
шие побеги виноградной лозы, орудия
для подрезки и прививки лозы, средства

обработки почвы виноградников, ориги-
нальная посуда - специальные сосуды
для вина: кула, чинчила, пиала, средства
для виноделия и хранения вина: мара-
ни, винный дом, квеври и другие, суще-
ствование которых в Грузии датируется
периодом до 3-2 тысячелетий, они не
встречаются в хозяйственной культуре
других народов мира.

В течение веков в Грузии были созда-
ны и получили распространение ориги-

нальные грузинские правила возделыва-
ния и формирования лозы: олихнари,
маглари, имеретинский джамисебури,
грузинская форма (позднее во Франции
она получила название “гюо”), которые
были созданы в отдельных этногеогра-
фических краях нашей страны и заложи-
ли основу современных правил, прин-
ципов и методов ухода, возделывания и
формирования.

Свидетельством древнейшей культу-
ры грузинского виноградарства и вино-
делия является и богатая топонимика,
представленная в грузинской лексике.
Например, термин “самамуле” означа-
ет будущий побег. Грузины называют “ма-
мули” и находящийся в их собствености
и возделываемый ими виноградник. Упо-
минается, как “мамули”, и родная страна.
Выходит, что и в этот маленький орган
лозы грузинский народ заложил будущее
своей страны и своего отечества. При-
мечательно, что этот термин не пере-
водится ни на один язык и принадлежит
лишь грузинам.

К древнейшим временам восходит
связь солнца с лозой, как с равным, и она
считается особым растением на земле.
Именно с небесными светилами и солн-
цем связан и грузинский термин “цис
гахсна”, который не переводится ни на
один язык мира.

Еще один термин “гвино”.
Мировая общественность уже при-

выкла к мысли, что на языках народов
мира термин “гвино” берет начало в гру-
зинском языке. Известный языковед
А.И.Томсон разъясняет, что слово “гви-
но” в древнеевропейских языках наряду
с культурой лозы и вином переняли от
фригийцев другие народы. По утверж-

дению профессора Г.Меликишвили,
древние месхи – мушки в VIII веке до
нашей эры создали в Малой Азии боль-
шое государственное объединение, из-
вестное в тогдашнем мире под назва-
нием Фригийского государства.

Исходя из этого, термин “гвино” -
принадлежность язы-
ка древнейшей гру-
зинской общины  -
древних месхов
встречается в индоев-
ропейских языках на-
ряду с культурой лозы
и вином.

В жизни любого на-
рода самым большим
открытием является
алфавит, символ сво-
боды нации. Создан-
ный той или иной на-
цией алфавит отража-
ет ее жизнь, быт, куль-
туру. Невозможным
было бы и то, чтобы
культура лозы, обоже-
ствляемая грузинами,
не нашла отражения в
грузинском алфавите
- одном из древней-
ших и полноценных
среди 14-ти  существу-
ющих и функциониру-
ющих в мире алфави-
тов.

Несколько букв-
знаков древнейшей
грузинской письмен-
ности – асомтаврули -
отражают движение,
наклон и формирова-
ние органов лозы. Гра-
фический знак накло-
ненной лозы заложен
в основу происхожде-
ния одной из букв
асомтаврули “гани”;
само по себе понятно
и то, что древность ал-
фавита асомтаврули
стала одним из осно-

вательных аргументов того, что проис-
хождение  термина “гвино” в лексике
народов мира считается заимствован-
ным из грузинского. Это мнение осно-
вано на результатах исследований гру-
зинских и иностранных лингвистов, про-
тивоположной ему версии пока еще нет,
поэтому заострено внимание на древ-
ности “гани” из асомтаврули.

Лоза и вино – муза для грузина, сти-
мул для творчества, надежда на буду-

щее, поэтому тема лозы и вина столь
широко распространена в грузинском
фольклоре, поэзии, музыке, зодчестве.
Удивительная гармония грузинского сло-
ва, музыки и веры звучит в созданном в
ХII веке песнопении “Шен хар венахи”
(“Ты есть лоза”) - гимне лозе.

В прекраснейшем поэтическом и  му-
зыкальном творении современности –
“Вазо, швиливит назардо” (“Лоза, взра-
щенная, как дитя”) грузины приравняли
любовь к лозе к любви к своим детям.

Символом любви и почитания лозы
грузинским народом, ее обожествления
является и приход в Грузию в конце IV
века Святой Нино с крестом, сплетен-
ным из веток виноградной лозы, что ста-
ло основой обращения грузин к истин-
ному пути христианства.

Настоящий материал ведет нас к глав-
ному вопросу – откуда лоза получила
распространение в мире и какой путь
прошла?

Предположительно, путешествие
лозы – ее проникновение в страны Ев-
ропы и Азии - происходило через “Шел-
ковый путь”.

“Шелковый путь” проходил из Индо-
китая через Грузию; одно из ответвле-
ний этого пути через Каспийское море,
Закавказье, реки Мтквари и Фазис (Рио-
ни) и город Фазис (Поти), Понтийское
(Черное) море было связано со страна-
ми Черноморского и Средиземноморс-
кого бассейнов, с  государствами Запад-
ной Европы: Грецией, Италией, Южной
Францией, Германией, другими страна-
ми. Можно предположить, что и “Путь
виноградной лозы” следовал за “Шел-
ковым путем”, но, по достоверным ис-
точникам, 1000 лет назад до нашей эры

наблюдается перемещение культурно-
го виноградарства из Закавказья и Ма-
лой Азии через Грецию и Рим к Западной
Европе, куда культура дикой лозы про-
никла независимо, намного позднее. Со
ссылкой на эти источники мы можем ска-
зать, что “Путь виноградной лозы” само-
стоятельно существовал намного рань-
ше, чем “Великий Шелковый путь”.

Ученые единодушно признают, что
культура лозы берет начало из центра
происхождения лозы в Передней Азии.
Здесь имеется в виду Закавказье в це-
лом и, в основном, Грузия. Часть иссле-
дователей более конкретизирует и упор-
но называет истоком распространения
культурной лозы Кахети (алазанский
очаг); другие доказывают, что первичный
очаг распространения лозы в мире – Кол-
хида и что лоза, в основном, распрост-
ранялась из древней Колхиды, извест-
ной своей древнейшей цивилизацией,
через путешествующих торговцев и
моряков. Эти два взгляда не исключают
друг друга и вполне допустимы, культур-
ная лоза из обоих очагов стала самосто-
ятельно распространяться по Черному
морю в страны Европы и Азии. На осно-
вании сопоставления разных мнений
становится ясно, что прежде всего по
этому большому пути стали путешество-
вать саженцы сортов грузинской лозы,
ее побеги и главный продукт в виде чис-
того напитка - вина - “гвино”, который спо-
собствовал распространению в языках
народов мира и своего названия – тер-
мина “гвино”.

В научных источниках подчеркивает-
ся и то, что из Грузии прокладывали путь,
прежде всего, винные сорта. Известно
также, что винные сорта группы бассей-
на Черного моря (Западной Грузии) воз-
делывали и в балканских странах. Реаль-
но и то, что многие грузинские сорта пу-
тешествовали тем же маршрутом в ев-
ропейские страны, откуда стали распро-
страняться в Центральной Европе. Не-
которые из них по сей день сохранились
в этих странах, а другие через опреде-
ленный период вернулись в Грузию ви-
доизмененными или под переведенным
на другие языки названием. Например,
“дондглаби” упоминается как “додрела-
би”; так в IX веке вернулись на родину
“хариствала колхури” и многие другие.

Все это дает нам основание сделать
вывод, что “Шелковый путь” проходил
через Грузию, а “Путь виноградной лозы”
начинался в Грузии.

Не меньший интерес представляют
собой место и функция вина в грузинс-
кой культуре и общественной жизни.

Так же, как вековым достоянием на-
рода, создавшего многие восходящие к
древности культурные традиции, мож-
но считать его национальные усилия по
тем или иным символическим призна-
кам, так и лозу, ее ягоды, которые сопут-
ствуют нашей национальной государ-
ственности и истории жизни и творче-
ства, можно смело назвать одним из
главных символов Грузии.

Этот замечательный “знак” встреча-
ется как на памятниках хозяйственной
деятельности, так и в орнаментах церк-
вей и крепостей.

Лоза и вино стали выражением глав-
ных национальных устремлений к ду-
ховной свободе грузинского народа.
Причем опьянение и наслаждение Ба-
хусом не являются здесь главными и оп-
ределяющими: наш предок всегда осоз-
навал грозную силу вина, его воздей-
ствие и поэтому в течение веков выра-
ботал традицию умеренного употреб-
ления этого напитка, во время которой
проявляются лучшие свойства этого
действительно божественного эликси-
ра.

При внимательном изучении, наши
предки, кроме особых случаев, никогда
не пили большими стаканами. А рог с
этой точки зрения имел особое и исклю-
чительное назначение.

Эта традиция умеренного употребле-
ния вина ослабла лишь в последние два
века. Хотя в Грузии так и не утвердились
т.н. “вытрезвители” советского перио-
да.

А  раньше трапеза с вином (вместо
нехристианского чревоугодия) подразу-
мевала не опьянение, а просветление
разума вином.

В такой мере оно способствовало
гибкости ума, в то же время внешнему
спокойствию и степенности. Следова-
тельно, совсем не удивительно, что во
время трапезы с участием правителей
проводились совещания, решались зло-
бодневные вопросы, а свойства грузин-
ского застолья, его иерархия и распоря-
док ни на йоту не противоречили неиз-
менному уважению и почтению к монар-
ху.

Независимо от социального ценза –
был это праздник знатных людей или
застолье простого крестьянина, - уме-
ренность была главным законом, а вино
оставалось побуждающим к танцам и
песням средством, вносящим, таким об-
разом, огромный вклад в развитие гру-
зинского фольклора, формирование
его уникального, самобытного, истинно
национального вида.

Свойство вина, как несравненного
источника творческого таланта и музы,
известно во всём мире, однако любовь
великих грузинских поэтов к грузинско-
му вину основывалась и на  многовеко-
вой грузинской традиции.

Вино стало неотъемлемой, каче-
ственной частью не столько грузинско-
го быта, сколько прославленной грузин-
ской кухни, причём не только как напи-
ток и один из главных элементов соб-
ственно застолья, но и как составляю-
щая самой кухни, то есть с вином, при
участии вина, с добавлением вина при-
готавливается немало традиционных
блюд. Не напрасно же “винный стакан”
стал мерилом при приготовлении пищи,
отличаясь в этом случае от “стакана для
воды”.

Есть ли у вина недостатки? У самого
вина нет, но у отношения человека к
нему действительно есть! Это не толь-
ко безмерное опьянение, но и фальси-
фикация вина – я лично считаю фальси-
фикацию вина оскорблением большой
национальной традиции. Фальсифика-
ция вина – не меньшее преступление,
чем фальсификация драгоценных кам-
ней!

Борьба с этим злом должна стать од-
ной из главных задач всей нации, всего
населения Грузии и грузинской обще-
ственности.

Всё это ещё раз подтверждает мне-
ние, что распространение вина – не слу-
чайно, оно требовалось человеку, его
организму и за  тысячелетия стало для
жителей страны таким же сладостным,
как родной воздух.

Особо интересная тема – связь гру-
зинского вина и этой большой нацио-
нальной традиции с этнографическим
многообразием нашей страны, что бе-
зусловно служит главным источником
огромного богатства Грузии – её силы и
неисчерпаемого таланта.

Как Грузия – родина культурных сор-
тов вина и лозы, так родиной самого гру-
зинского вина справедливо считается
Кахети – один из древнейших, высоко-
культурных краёв Грузии. На его благо-
датной земле берут начало общегрузин-
ская культура виноградной лозы и вина,
а также связанные с ними хозяйствен-
ные свойства и обычаи.

Уникален способ “кахетинского” вино-
делия, которому уже многие в мире под-
ражают, поскольку произведённое таким
способом вино приобретает неповтори-
мый вкус. Многие его компоненты (на-
пример, неповторимая терпкость полу-
ченного таким путём вина) удовлетворят
самый взыскательный вкус.

Ещё тысячелетия назад в Кахети зна-
ли, что вино и после удаления из него
многих составляющих его жидкостей,
полезно и употребимо.

Отсюда же исходит и водочная тради-
ция, вовсе не чуждая Грузии. Но в нашей
стране у неё были другое содержание,
функция и назначение. В средние века
водку почти никогда не употребляли как
основной напиток застолья – только для
возбуждения аппетита, или в малом ко-
личестве за завтраком, но ни в коем слу-
чае не для опьянения. Хотя полученная
грузинским способом водка сама по себе
– интересный кулинарный феномен.

Совершенно особая, подлежащая
специальному изучению тема – меди-
цинские лечебные свойства вина. В этом
поистине божественном напитке - мно-
жество полезных элементов. В то же
время, в случае умеренного потребле-
ния, исключено его вредное влияние на
организм человека.

Разве случайно именно в Кахети – на
родине грузинского вина, – намного
ниже показатель многих болезней, в том
числе артериального давления.

Но самое главное, чем ценно вино
для нас, грузин, - его код культурной ци-
вилизации.

В бессмертном фильме Резо Чхеид-
зе кахетинский крестьянин как ребёнка
обласкивает виноградную лозу, вырос-
шую на земле Германии, – это выраже-
ние неотъемлемости грузинского фено-
мена цивилизации от мировой культу-
ры. А также предсказание относительно
достойного вклада, который внесла Гру-
зия в объединение Европы и в борьбу за
победу идей свободы на планете.

* * *
Президент Грузии выражает благо-

дарность группе учёных-специалистов,
которые внесли свой вклад в создание
брошюры.

В состав группы входили:
Давид Кирвалидзе – министр сельс-

кого хозяйства и продовольствия, кан-
дидат аграрных наук, доцент.

Нодар Чхартишвили – директор Ин-
ститута садоводства, виноградарства и
виноделия, академик.

Давид Григолия – заместитель мини-
стра сельского хозяйства и продоволь-
ствия.

Важа Мамаиашвили – начальник“Сам-
треста” - Департамента вина и лозы.

Давид Гамцемлидзе – старший кон-
сультант Президента Грузии.

“Сакартвелос Республика”
13 марта 2003 года



 

 

Н о в о с т и
Президент Грузии наложил

«вето» на решение парламента

Президент Эдуард Шеварднадзе в четверг вернул в
парламент с замечаниями внесенные в Закон о труде
изменения об увеличении минимальной заработной
платы с 20 до 115 лари.

Как сообщила
Прайм-Ньюс парла-
ментский секретарь
Президента Мариам
Цацанашвили, в соот-
ветствии с замечания-
ми срок действия зако-
на переносится на
июнь 2005 года, а до тех
пор предусмотрен по-
этапный рост заработ-
ной платы до 35, 60 и
100 лари. Процедуру
возвращения парла-
менту закона с замеча-
ниями теоретически
называют «вето», и оно предусмотрено 68-й стать-
ей Конституции Грузии.

Грузия полностью
поддерживает позицию США

Секретарь Совета Национальной безопасности
Тедо Джапаридзе, находящийся с визитом в Москве,
заявляет, что Грузия полностью поддерживает пози-
цию США по Ираку, сообщает  Прайм-Ньюс.

Как сказал Джапаридзе журналистам, Тбилиси
еще до нанесения удара по Ираку поддерживал же-
сткую американскую позицию и с началом военной
операции «ничего в позиции Грузии не изменилось».
О прямом участии Тбилиси в антииракской коали-
ции «пока речь не идет», сказал он. «США на сегод-
няшний день не обращались к Грузии с просьбой об
использовании ее аэродромов или территории для
военных действий против Ирака». Джапаридзе вы-
разил сожаление, что в ходе начатой военной опе-
рации «погибнут гражданские лица». Отвечая на
вопрос - не смущает ли Грузию тот факт, что Совет
Безопасности ООН не дал США мандат на военные
действия, Тедо Джапаридзе сказал, что в позиции
Грузии это ничего не меняет. «С этой организацией
у Грузии сложные отношения», - отметил он.

В США отправится
офицер связи

Грузия, в связи с операциями союзников в Афгани-
стане и Ираке, в ближайшее время направит в США, в
штаб оперативного командования в городе Тампа,
связного офицера, сообщил  Прайм-Ньюс замести-
тель министра обороны Гела Бежуашвили.

Это будет высокопоставленный представитель
Министерства обороны в чине не ниже вице-полков-
ника. Он не будет участвовать в принятии решений,
а будет заниматься только обменом оперативной
информацией.

Необходимо
политическое решение

Министерство обороны Грузии будет готово предо-
ставить в связи с войной в Ираке свою инфраструк-
туру США и их союзникам, но только в случае соот-
ветствующего решения политического руководства
страны.

«В руководстве страны есть добрая воля оказать
помощь и предоставить базы, которые могут пона-
добиться, если США и союзники обратятся с такой
просьбой. Но на это обязательно нужна ратифика-
ция парламентом соответствующего договора», - ска-
зала Прайм-Ньюс пресс-секретарь министра обо-
роны Грузии Нино Стуруа. По ее словам, части и под-
разделения Вооруженных Сил Грузии несут службу в
режиме повышенной готовности: «Но это не надо свя-
зывать с войной в Ираке - надо быть готовыми к тому,
что банды международных террористов попытаются
проникнуть в Грузию, как это было несколько лет на-
зад и привело к кризису в Панкиси».

Грузинские миротворцы могут
быть направлены в Ирак

Советник министра обороны Грузии полковник Те-
мур Рамишвили заявляет, что вопрос направления
грузинских миротворцев в Ирак после окончания
боевой фазы операции может быть рассмотрен в обо-
ронном ведомстве.

Как сказал Рамишвили
Прайм-Ньюс, пока этот воп-
рос не стоит на повестке дня,
однако в будущем возмож-
ность участия грузинских
подразделений в миротвор-
ческой операции в Ираке не
исключается, тем более, что
они имеют достаточный опыт
участия в операциях по наве-
дению мира в Косово и впол-
не способны справиться с по-
добными задачами и в Ира-
ке.

Ознакомление с правилами
химической атаки

Главное управление по чрезвычайным ситуациям
и гражданской обороне МВД Грузии намерено озна-
комить население Тбилиси и других городов страны
с правилами поведения в случае химической или бак-
териологической атаки, заявил Прайм-Ньюс руково-
дитель пресс-службы управления Тамаз Чоговадзе.

Вероятность химической или бактериологичес-
кой атаки Грузии со стороны Ирака практически рав-
на нулю, однако определенные мероприятия по граж-
данской обороне должны быть предприняты.

«Великий Шелковый путь» надежно
защитит Грузинскую государственность

Окончание
Президент Грузии еще раз

выразил особую благодар-
ность Президенту Азербайд-
жанской Республики Гейдару
Алиеву и заявил, что без его
инициативы и принятых реше-
ний эти проекты не были бы
осуществлены. “Было мнение
направить энергоносители
Каспия полностью на Север.
Он же сказал, что главным на-
правлением станет западное,
то есть Турция получит кас-
пийскую нефть через терри-
торию Грузии. В связи с этим у
него было немало трудностей
и немало неприятностей, но
решение осталось в силе”, -
заявил Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии с особой
благодарностью отметил так-
же заслуги Соединенных
Штатов Америки в осуществ-
лении этого проекта и назвал
их “неоценимыми”. “Не прохо-
дило и дня, чтобы бывшая ад-
министрация не заинтересо-
валась этим делом. Они сис-
тематически работали с фир-
мами, заинтересованными в
этих проектах.  Среди них –
“Бритиш петролеум”. Следо-
вательно, без активной помо-
щи и поддержки Гейдара Али-
ева и бывшего и нынешнего
президентов США не было бы
ни одного проекта и, навер-
ное, “Шелковый путь” не стал
бы развиваться в таком мас-
штабе. А без него сегодня уже
трудно представить бюджет
Грузии. Со временем еще
больше возрастут доходы”, -
заявил Эдуард Шеварднадзе.

В этом контексте Прези-
дент Грузии уделил внимание
начавшемуся в парламенте
рассмотрению вопроса повы-
шения минимальной зарпла-
ты и заявил: “Работу над уве-
личением зарплаты должны
начать все регионы, все рай-
оны и семьи Грузии так, как это
сделали  железнодорожники,
задумавшись о своем благо-
получии, начали они с воз-
рождения производства, же-
лезной дороги. А возрожде-
ние железной дороги, само
собой, принесло большое
благо Грузии и каждому из нас
– среднемесячная зарплата
железнодорожников, навер-
ное, самая высокая. Дело надо
начинать с экономического
расчета. Иначе ничего не вый-
дет. Нужно ли много думать
и фантазировать по поводу
того, что 115 лари лучше, чем
20 лари, но откуда их взять,
ведь надо просчитать…

Подсчитав, скольким лю-
дям мы должны повысить зар-
плату, мы определили, что
должны недодать либо оборо-
не, либо безопасности, либо
какой-либо другой отрасли,
которых нельзя ущемлять. Мы
должны пойти или против ин-
тересов государства и сми-
риться с тем, что как только
минимальная зарплата станет
115 лари, все достижения бу-
дут пущены на ветер – наша
валюта, стабильность которую
сохраняем уже 4-5 лет, банки,
которые сохранили, и мы вер-
немся в эпоху купонов.

Обращаюсь к парламента-
риям. Братья и сестры, из-
бранные в парламент наро-
дом, научитесь сначала счи-
тать, а потом обещайте лю-
дям, что повысите минималь-
ную зарплату. Меня же инте-
ресует, что это за расчет? По-
чему 115? Пусть будет 1000
лари, но в обоих случаях это
будут деньги, на которые ни-

чего нельзя будет купить, ко-
торые погубят малый бизнес,
семейный бизнес, и произой-
дет несчастье,  мы вернемся
ко времени, когда Грузией
правили люди с оружием”.

Президент Грузии отме-
тил, что в этой обстановке
очень большое значение при-
дается поддержке народа.
“Один из парламентариев,
сторонник введения 115 лари,
сказал, что если этого не про-
изойдет, люди выйдут на ули-
цу. Я верю: грузинский народ
уже не выйдет на улицу”, - ска-
зал Президент Грузии и отме-
тил, что на этом фоне парла-
мент никак не смог принять
решение. “Я созвал чрезвы-

чайное заседание. В течение
четырех дней парламент не
смог собрать кворум, затем
собрались и не смогли от-
крыть заседание. Мне трудно
говорить об этом, ибо это пар-
ламент моей страны, который
избран в результате создан-
ной с моим участием Консти-
туции”, - заявил глава госу-
дарства и добавил, что сам
народ, избиратели должны
указать своим депутатам:
“Вами избраны эти люди. Вы
должны позвать их и сказать,
что они витают в воздухе, что
это фантазия, что это невоз-
можно. Это означает, что же-
лезная дорога должна пла-
тить не 20 и 30 миллионов,
которые платит, а 100 милли-
онов. А эти деньги недополу-
чат ваши семьи. Мы этого не
допустим”, - подчеркнул Эду-
ард Шеварднадзе и сообщил
собравшимся, что в связи с
этим вопросом направил
вето в парламент. “Решение,
которое они приняли, уже не
считается принятым. Они не
смогут преодолеть вето, по-
скольку для этого необходи-
мы три пятых голосов. В моем
письме написано, что я согла-
сен поэтапно повысить мини-
мальную зарплату. В этом
году  нельзя сделать больше
– повысим до 35 лари, в буду-
щем году – до 60, к 2005 году
будет 100 лари, так и будет
повышаться и, наверное, по-
том действительно дойдет до
1000 лари, и все мы будем нор-
мально жить”, - отметил он и
подчеркнул, что не надо да-
вать людям ложные обеща-
ния. “Кто бы ни был автор это-
го предложения, считаю, что
это авантюра и измена инте-
ресам народа. Пока я Прези-
дент никому не дам права на
это убежден, не дадите и вы”.

Для подтверждения того,
что принятое решение пра-
вильно, Президент Грузии оз-
накомил участников встречи
с рекомендацией Междуна-
родного валютного фонда.
“Мы бы не смогли существо-
вать, если бы не было помо-
щи американцев, европей-
цев, Валютного фонда и Все-
мирного банка. С их помощью
мы выжили. Мы живем нехо-
рошо, но страна становится
на ноги. Решения фонда име-
ют рекомендательный харак-
тер. Одно из них такое: “Сей-
час вы не имеете возможно-
сти повышать минимальную
зарплату. Если допустите это,
тогда фонд прекратит сотруд-

ничество с вами, поскольку
это означает банкротство
страны. Валютный фонд не
допустит, чтобы вы приняли
решение в соответствии с
такими субъективными оцен-
ками. Вы должны разделить
мнение, что рост минималь-
ной зарплаты возможен толь-
ко лишь поэтапно”.

Президент Грузии одно-
значно заявил, что власти Гру-
зии должны поддержать эту
рекомендацию, тем более,
что это же советуют государ-
ства-друзья, в том числе Со-
единенные Штаты Америки.
Поэтому, по его мнению, в
Грузии все должны хорошо
осознать, с какими процесса-
ми мы имеем дело в стране.
“Мы становимся на ноги, са-
мый лучший пример – пример
железнодорожников. Такие
примеры есть и в других об-
ластях”, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе и отметил, что ана-
логичные процессы начались
в металлургии, в Чиатура, на
Зестафонском заводе фер-
росплавов, в Ткибули, на пред-
приятиях Кутаиси... “Бюджет,
который мы приняли и на ос-
нове которого живем, дал нам
возможность выделить три
миллиона лари на возрожде-
ние культуры чая. В Грузии чай-
ные плантации запущены. А
спрос на чай во всем мире
возрос”, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе и подчеркнул, что
“это огромная отрасль, кото-
рая трудоустроит десятки ты-
сяч людей, может возродить-
ся. Но три миллиона лари, ко-
торые для этого необходимы,
мы не сможем выделить,
если выполним решение пар-
ламента, которое он принял
на основе этого популистско-
го предложения. Не сможем
финансировать и другие от-

расли. Поэтому, как всегда,
прошу вашей активной под-
держки”. Президент Грузии за-
явил, что сам  предложил пар-
ламенту трехлетнюю про-
грамму повышения мини-
мальной зарплаты и отметил,
что параллельно должен воз-
растать и объем другой, сред-
ней и высокой зарплаты, так
как “любая уравниловка губи-
тельна для страны и означает
приостановление ее роста”.

Затем Президент Грузии
уделил внимание теме реше-
ния конфликта в Абхазии и
заявил: “Наша главная забо-
та – восстановление террито-
риальной целостности стра-
ны. Немало сделано, многое

мы пока не успели сделать,
хотя последняя встреча с Пре-
зидентом Путиным была, по
моему мнению, действитель-
но этапным событием. Мы
впервые на уровне президен-
тов договорились, что нач-
нётся возвращение людей в
Гальский район и в Абхазию в
целом. В Гали, не имея офи-
циальных документов, про-
живает 60-65 тысяч человек,
поэтому абхазы в любую ми-
нуту могут их выгнать, как это
уже было в 1998 году, когда
погибли более двух тысяч че-
ловек. Чтобы этого не про-
изошло, мы с Владимиром
Путиным договорились о со-
здании рабочих групп, состав-
лении списков и тогда пребы-
вание возвратившихся туда
будет узаконено, возвраще-
ние же остальных начнётся в
прежних границах Гали, затем
в Абхазию в целом”.

Как сказал Президент Гру-
зии, просьба Владимира Пути-
на взамен касалась восста-
новления железной дороги, и
президенты договорились,
что “оно начнется, когда ста-
нут возвращаться беженцы.
Эти процессы должны совпа-
дать. Я предложил также, что
путь восстановят наши же-
лезнодорожники, но потом
мы пришли к соглашению,
что, пока существуют разбой-
ные группы, это опасно, и
пусть лучше работу выполнят
другие организации, то есть
в одном вопросе мы с росси-
янами достаточно продвину-
лись вперед, поэтому я согла-
сен с выступавшими здесь,
что мы должны сотрудничать
с Россией и восстановить
наши прежние добрососедс-
кие традиции.

70 процентов внешнего
рынка Грузии - по-прежнему

Россия. Опять-таки туда выво-
зим мы продукцию, и про-
мышленную, и особенно сель-
скохозяйственную – вина, ко-
ньяки... Это доходы в Государ-
ственный бюджет, так что и
отношениям с Россией следу-
ет придать первостепенное
значение. Этот процесс на-
чался и начался на уровне
президентов”, - заявил Прези-
дент Грузии и отметил, что в
Сочинской встрече принимал
участие и представитель аб-
хазской стороны господин Га-
гулия и с ним состоялась
вполне нормальная беседа.

Затем Эдуард Шеварднад-
зе вновь вернулся к теме пар-
ламента, в частности, в связи

с ратификацией Договора о
сотрудничестве с США в во-
енной сфере и заявил: “Начи-
ная с 1992 года, мы существу-
ем благодаря помощи США.
Это прямая помощь в разме-
ре одного миллиарда 200 мил-
лионов долларов; в нее не
входит зерно, которое дают
нам ежегодно с 1992 года. По-
могают и в международных
организациях - политически,
экономически... За три-четыре
недели парламенту не уда-
лось оформить Договор с
США о сотрудничестве в во-
енной сфере. Мы подготови-
ли и заключили этот договор,
который нужен Грузии. США
расходуют ежегодно 70 мил-
лионов долларов на обучение
и оснащение нашей армии,
три-четыре батальона уже
подготовлены на уровне стан-
дартов НАТО. А что препят-
ствует договору, почему он
не должен быть ратифициро-
ван? Вчера госпожа Марика
Лордкипанидзе выступила по
телевидению и лучше всех
политиков сказала: “Тот, кто
этого не подписывает, враг
Грузии”. Но она сказала также:
- «у меня создается впечатле-
ние, что какие-то очень мощ-
ные силы противятся этому».

В такой обстановке, когда
мы существуем благодаря по-
мощи американцев, почему не
должна быть осуществлена
ратификация договора? “Кто
же такие действительно эти
люди – то большинство, то
меньшинство, которые про-
тив сотрудничества?”, - задал
вопрос Президент Грузии.

Затем Эдуард Шеварднад-
зе коснулся вопроса Ирака и
заявил, что Грузия свою под-
держку администрации США
официально подтвердила в
письме, направленном Пре-

зиденту Бушу еще третьего
февраля. “В стране, будь то
Ирак или Северная Корея, где
создается атомное, химичес-
кое или бактериологическое
оружие, то есть оружие мас-
сового уничтожения, режим
должен быть заменен. Про-
тив кого направлено это ору-
жие? В том письме я вспом-
нил: Ирак воевал против
Ирана, взял и напал на Кувейт
– маленькую, богатую страну,
как говорится, лакомый кусо-
чек. Тогда мы с американца-
ми объединились. Мы прого-
лосовали за то, чтобы США
покарала Саддама Хусейна,
но когда приблизились к сто-
лице Ирака, я посоветовал
Джеймсу Бейкеру не нано-
сить удар по Багдаду, и ошиб-
ся. Тогда же и должно было
все это завершиться.

Против кого сейчас требу-
ется Ираку это оружие? Или
против Кувейта, или против
Ирана (которому он не смог
нанести поражение и поэто-
му менее вероятно). Иорда-
ния не настроена к нему
враждебно. Остается Изра-
иль, то есть уничтожить его,
сравнять с землей оружием
массового уничтожения. С
этим не примирятся ни грузи-
ны, ни американцы, никто дру-
гой. Это далеко идущие пла-
ны, чтобы пролилась кровь и
были уничтожены страны. По-
этому я активно поддержал
США и вновь открыто и все-
народно заявляю: поддержи-
ваю Соединённые Штаты
Америки всесторонне – мо-
рально, политически, нрав-
ственно и, если будет нужна
иная поддержка, то мы не от-
ступимся и в этом отношении.
Наша благодарность к этому
государству должна быть вы-
ражена таким образом”, - од-
нозначно и категорически за-
явил Президент Грузии.

В связи с этим Эдуард Ше-
варднадзе вновь вернулся к
теме Абхазии и напомнил уча-
стникам встречи одно из пос-
ледних писем Президента
Буша. Письмо заканчивалось
такими словами: “дайте нам
еще время, нам нужно решить
некоторые неотложные воп-
росы, и мы найдем время для
Абхазии”. Что означает для
США найти время для Абха-
зии? Это означает возвраще-
ние Абхазии, наше возвраще-
ние в Абхазию, поэтому в США
должны знать, что граждан Гру-
зии нельзя назвать неблагодар-
ными. Они достойно оценили
то, что сделали Соединённые
Штаты Америки и еще больше
надеются на то, что они сдела-
ют вместе с Россией, Франци-
ей, другими странами страна-
ми для возвращения Абхазии,
подчеркнул Президент Грузии.

В заключение Эдуард Ше-
варднадзе выразил участни-
кам встречи благодарность за
приглашение и отметил, что
ему всегда приятно встре-
чаться с этим большим кол-
лективом. “Сегодня здесь со-
всем не те лица, что были в
1994-1995 годах. Сегодня Гру-
зинская железная дорога со-
всем другая. Хочу призвать
каждого руководителя пред-
приятия и каждого бизнесме-
на равняться на  Грузинскую
железную дорогу, равняться
на деятельность каждого из
вас”, - обратился он к собрав-
шимся и пожелал им ещё
больших успехов в будущем.

Пресс-служба Президента
Грузии – Сакинформи

Перепечатка

Союзничество – это более высокая категория
В грузинской прессе опубликовано письмо Президента

США Президенту Грузии, в котором Джордж Буш от имени
американского народа передал благодарность Эдуарду Ше-
варднадзе за проявленные им и народом Грузии усилия в
глобальной войне против терроризма. В связи с этим коррес-
пондент газеты «Сакартвелос республика» обратился с не-
сколькими вопросами к помощнику Президента Грузии по
вопросам международных отношений Геле ЧАРКВИАНИ.

- Почему в столь тревож-
ный момент, когда с минуты
на минуту может начаться
война в Ираке, Президент
Буш решил обратиться к гла-
ве Грузинского государства?

- Сегодня мир на распутье.
Я имею в виду не просто ирак-
скую войну. Войны бывали и
до этого. Здесь в некотором
смысле стоит вопрос будуще-
го мирового порядка. После
того как завершилась «холод-
ная война», процессы идут в
этом направлении, но до се-
годняшнего дня подобный
«созревший» мировой поря-
док не сформирован.

Считаю, что письмо обус-
ловлено в большой мере по-
зицией Грузии не только в
связи с нынешним конфлик-
том, но и вообще - отноше-
нием к Соединенным Штатам
Америки. Стратегическим
партнерством, сложившимся
между двумя странами.

Вообще, должен сказать,
что переписка между Джор-
джем Бушем и Эдуардом Ше-
варднадзе постоянная, обмен
посланиями идет постоянно,
благодаря, кстати, и личным
отношениям между ними.

Грузия считает себя вер-
ным другом США. Это нео-
днократно проявлялось в
разных ситуациях, когда мож-
но было зафиксировать или
декларировать позицию под-
держки политики США.

Не следует объяснять это
с утилитарных позиций, тем,
что «США нам помогают». Ра-
зумеется, есть и это. Ведь
дружба, прежде всего, это –
взаимопомощь. Но решаю-
щим здесь является совпаде-
ние наших ценностей, наши
принципы. Решение Грузии
поддержать США во многом
обусловлено этическими и
моральными принципами.

Письмо Джорджа Буша –
это письмо поддержки и бла-
годарности. Поэтому оно на-
чинается словами: «В этот
исторический момент хочу
передать Вам благодарность
американского народа».

- В письме Президент Буш
называет Грузию союзником
США. Что подразумевается
под союзничеством?

- Союзничество – самый
высокий уровень отношений.
Равным ему нельзя считать
даже партнерство. Можно

быть партнерами, что это вы-
годно, что мы более или ме-
нее удовлетворяем свои ин-
тересы. Но союзничество –
это возведенные в более вы-
сокую категорию отношения.
США называют обычно союз-
никами своих партнеров, ска-
жем, по блоку НАТО - посколь-
ку там, одновременно, есть и
ценностное единство, и со-
впадение интересов, и со-
вместные действия. И, если

появится враг,
то и схватка с
ним будет уже
общая. Вот это,
если можно так
сказать, катего-
рия союзника.
Считаю очень
важным, что
Буш называет
Грузию союзни-
ком.

- И в это вре-
мя наш парла-
мент никак не
ратифицирует
Договор об
оборонном со-
трудничестве
между США и
Грузией. Какую
вы дали бы это-
му оценку?

- Мне не со-
всем понятно,
почему затяги-
вается ратифи-
кация, посколь-
ку, полагаю, в
Грузии нет чело-

века, который бы не понимал
важности нашего союзничес-
ких отношений с США.

- Кое-кто уже высказал
предположение, что, воз-
можно, это заправляет затя-
гиванием ратификации Мос-
ква. Что бы вы сказали по это-
му поводу?

- Не хочу предлагать какие-
то гипотезы. Скажу только,
что нынешний год – год выбо-
ров. И абсолютно все вопро-

сы приобретают политичес-
кую окраску. Говоря о полити-
ке, я имею в виду действия,
направленные на сохранение
или приход к власти. Это на-
зывается политикой - ничего
больше. И поэтому в нынеш-
нем году, к сожалению, очень
многие явления – в другое
время, возможно, могущие
быть более нейтральными -
становятся политическими.
Так что в затягивании рати-
фикации я бы все же обвинил
политику. Но  нужно также
сказать и о том, что пусть под-
линно государственное мыш-
ление не может полностью
оказаться вне политики, но
оно обязательно будет стоять
над политикой. В случаях,
когда на первый план выходит
вопрос государственных ин-
тересов, когда может быть
нанесен вред государствен-
ным интересам, политики,
разумеется, должны стоять
выше своих политических
интересов.

Что касается России. Мы ни
от кого не изолированы и в
происходящих у нас полити-
ческих процессах может уча-
ствовать любой - как сосед,
так и не сосед.

- Поскольку речь зашла о
России... В Государственной
думе РФ приняли на рас-
смотрение просьбу сепара-
тистского режима Абхазии
об установлении ассоцииро-
ванных отношений с Россий-
ской Федерацией. Говори-

лось, что Дума делает это,
чтобы покарать Грузию за
поддержку США в конфлик-
те с Ираком…

- Сомнительно, чтобы и
то, и другое были непосред-
ственно связаны друг с дру-
гом. Не думаю, чтобы члены
Думы принимали проблемы
Ирака столь близко к серд-
цу. Хотя, разумеется, там
есть люди, которые с боль-
шим энтузиазмом реагиру-
ют на них.

Сухуми и раньше обра-
щался к Москве с просьбой
об установлении ассоцииро-
ванных отношений. Ведь это
средство нажима на Грузию,
повышения ставок. Чтобы у
Грузии всегда было ощуще-
ние: если она будет осуще-
ствлять более независимую
политику - хотя ее политика
полностью независима, и это
и есть причина гнева Моск-
вы - Россия сможет оказать
на нее давление. Разве мы
сегодня узнали, что в слож-
ных грузино-российских от-
ношениях главный вопрос -
Абхазия? Я не удивляюсь, что
Россия всегда использует ее
против Грузии. Россию боль-
ше волнует не наше отноше-
ние к Ираку, а сохранение
здесь военных баз и стрем-
ление Грузии к НАТО.

Беседу вел
Алеко Асланишвили

«Сакартвелос республика»,
20 марта 2003 года



 

 

Война  началась

Персидский залив, крейсер USS Bunker Hill (CG 52).
Запущен еще один «Томагавк»

Индонезия, Джакарта. Молитва у посольства США

Турция, Адана. F-16C Falkon берет курс на Ирак
Кувейт, граница. Американские морские пехотинцы

после взрыва иракской ракеты СКАД

Ирак, Багдад. Великовозрастные ополченцы с «калашниковыми» в руках

 Россия, Москва. «Руки прочь от Ирака!»

Персидский залив, авианосец «Теодор Рузвельт». F/A-18 Hornet вернулся
после выполнения боевого задания

Саддам Хусейн
и его... двойники?

Фотографии сделаны
17 января 2003 года,
17 марта 2003 года и
20 марта 2003 года

Афганистан, военная база Баграм. Американские военные смотрят
выступление Президента Буша

США,
Вашингтон.
Президент
Джордж

Буш
объявил
о начале
войны

Вьетнам, Ханой. Сотрудники магазина электроники и прохожие наблюдают за выступлением Буша. Комму-
нистический Вьетнам, война которого с США закончилась в 1975 году, выступил против военных действий

на Ближнем Востоке

Использованы фотографии Reuters и AP

Россия, Москва. Президент Владимир Путин встретился с руковод-
ством Министерства обороны
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ЗА РЕЛИГИОЗНОЕ ПРИМИРЕНИЕ
Права человека

Вчера в аппарате Народ-
ного защитника Грузии по
инициативе Патриотичес-
кого союза Грузии «Джвари»
состоялась встреча, темой
которой стал поиск путей
примирения различных ре-
лигиозных организаций.
Присутствовали эксперт по
вопросам религии Тейму-
раз Брегадзе, начальник
отдела по вопросам рели-
гии Госканцелярии Грузии
Тамаз Папуашвили, член
Совета Национальной бе-
зопасности Грузии Алек-
сандр Налбандов, профес-
сор Баадур Гелашвили,
председатель неправи-
тельственной организации
«Защита религиозных
прав» Георгий Лагидзе,
представители аппарата
Народного защитника Гру-
зии, «Джвари» и масс-ме-
диа.

Открывая встречу, заме-
ститель председателя
«Джвари» Малхаз Горгас-
лидзе сказал:

- Должен с сожалением
отметить, что, несмотря на
приглашение, сегодня
сюда не пришли предста-
вители Патриаршества Гру-
зии, исполнительной влас-
ти и наши идейные против-
ники – представители «Сви-
детелей Иеговы», баптис-
тов и других религиозных
меньшинств. Это значи-
тельно затруднит нашу ра-
боту, т.к. для того, чтобы
найти пути примирения,
необходимо выслушать все
стороны. Однако «Джвари»
готов и в одностороннем
порядке сделать все от нас
зависящее для решения
наболевшей проблемы.

В последнее время в
стране участились факты
надругательства над право-
славием со стороны пред-
ставителей религиозных
меньшинств, т.е. сект. Чего
стоит хотя бы сожжение
православной церкви в
Меджврисхеви и оскверне-
ние ее территории. И это
далеко не первый и, боюсь,
не последний случай. Сек-
танты, в частности, «Свиде-
тели Иеговы», привлекают
в свои ряды все большее и
большее число адептов,
среди которых много моло-
дых людей. Удивляет тот
факт, что на это явление
почти никак не реагируют
Патриаршество Грузии и
светские власти.

Между тем на заседа-
нии Европарламента, со-
стоявшемся 11 декабря
1997 года, в своем отчете
представитель Комитета
по гражданским и семей-
ным правам Мария Бергер
отметила как проблематич-
ные следующие типы пове-
дения религиозных мень-
шинств – сект:

Финансовая эксплуата-
ция путем привлечения
членов на дорогостоящие
«курсы» и выпуска весьма
недешевых учебных посо-
бий. Давление, путем вы-
могательства пожертвова-
ний, агрессивный рэкет
членов сект. Пагубное
воздействие на здоровье

и психику последовате-
лей. Нарушение прав чле-
нов сект на труд и соци-
альную защиту. Отторже-
ние людей от семей, соци-
ального и профессио-
нального окружения. Зап-
рещение переливать
кровь (в случае медицин-
ской необходимости) чле-
нам сект и их детям. При-
менение т.н. психотехни-
ческих и психологических
манипуляций. Изоляция
детей из яслей, детских
садов и школ. Преследова-
ние критикующих и вы-
шедших из сект лиц.

Мария Бергер в своем
отчете также отмечала, что
деятельность некоторых
сект является откровенно
криминальной, и замечены
такие явления, как вовлече-
ние людей в наркоманию,
«отмывание» денег, сокры-
тие доходов, нелегальное
использование лекарствен-
ных средств, принуждение
людей к самоубийству.

В 1996 году Нацио-
нальная ассамблея Фран-
ции опубликовала т.н. «От-
чет Геарда», в котором дея-
тельность 172 культов и
сект была признана опас-
ной для общества. Самой
непопулярной оказалась
секта «Свидетели Иеговы»,
и деятельность ее во Фран-
ции была сильно ограниче-
на. Племянник президента
«Свидетелей Иеговы»
Франции, разочаровав-
шийся в «догматах» своей
веры, утверждает, что это
секта, деятельность кото-
рой направлена против
Бога, и подтверждает это
следующими фактами: сек-
та искажает библейские

тексты, утверждает ложные
предзнаменования, жестки-
ми методами насаждает
свое учение, укрывает ложь
и недостатки, разрывает
семейные связи.

Если учесть все вышепе-
речисленное, становится
совершенно непонятным,
почему в Грузии, стране ис-

кони православной, такое
широкое распространение
получает учение «иеговис-
тов»? - спрашивает Малхаз
Горгаслидзе. Он считает,
что это происходит при  по-
пустительстве властей и
пассивном сопротивлении
Патриаршества Грузии.

- Если бы за вандализм,
проявленный «иеговиста-
ми» в Меджврисхеви, они
понесли наказание, уверяю
вас – подобный факт никог-
да не повторился бы, - ска-
зал заместитель председа-
теля «Джвари». – Если мы
выступаем против деятель-
ности «Свидетелей Иеговы»
(согласен, не всегда коррек-
тными методами), то про-
тив нас возбуждается уго-
ловное дело. Но когда они
жгут церковь, предвари-
тельно введя в нее скот, то
почему-то остаются безна-
казанными. При этом нас
обвиняют в преследовании
по религиозному признаку,
а их минует даже статья «ху-
лиганство». Сейчас в судо-
производстве очень много
дел об оскорблении чести и
достоинства. Иски, как пра-
вило, удовлетворяются. По-
чему же мы, православные,
чьи честь и достоинство ос-
корбляются путем сожже-
ния наших храмов, осквер-
нения икон, не можем тре-
бовать удовлетворения?
Почему государство не зап-
ретит деятельность этих
сект на своей территории?

Оппонентами Малхаза
Горгаслидзе выступили Ба-
адур Гелашвили, Александр
Налбандов, Тамаз Папуаш-
вили. Признавая, что каж-
дый такой факт должен
быть расследован и винов-

ные наказаны, они, тем не
менее, призвали «Джвари»
к пониманию того факта,
что Грузия – искони страна
многонациональная, на тер-
ритории которой всегда
жили и живут ныне христи-
ане (православные, католи-
ки, григориане, лютеране),
мусульмане, иудеи. Обще-

ство Грузии всегда отлича-
лось толерантностью. И се-
годня, когда наша страна
вступила в Евросоюз, пре-
следовать кого-либо по ре-
лигиозному признаку, зап-
рещать на своей террито-

рии деятельность религи-
озных меньшинств пред-
ставляется, по меньшей
мере, абсурдным.

- Что касается поистине
вопиющего факта сожже-
ния церкви в Меджврисхе-
ви, то виновные в этом дол-
жны быть наказаны вне за-
висимости от того, «иегови-
сты» они или нет, - сказал
Баадур Гелашвили. – Также
считаю, что «силовые» мето-
ды, которыми некоторые
православные пытаются
противостоять «Свидетелям
Иеговы», совершенно непра-
вомерны, и, в свою очередь,
должны быть наказуемы.

На встрече приводились
факты уклонения членов
сект от службы в армии, что
наносит вред самой идее
выполнения воинского дол-
га каждым гражданином
страны.

- По имеющимся у меня
официальным данным, пос-
ле того, как в 1997 году был

принят Закон об
альтернативной
службе, в комисса-
риаты поступило
всего 140 заявле-
ний от граждан, же-
лавших проходить
ее вместо военной,
- сказал Александр
Налбандов. – Из
этих заявлений
удовлетворено
было 79. Так что го-
ворить об уклоне-
нии от службы в ар-
мии по религиозно-
му признаку не сто-
ит. Хочу заметить,
что православные
граждане также ук-
лоняются от выпол-
нения своего граж-

данского долга.
Тамаз Папуашвили: - Се-

годня в стране действуют ме-
ханизмы, обеспечивающие
защиту прав всех граждан
Грузии. Это в первую очередь
Конституция Грузии, право-

охранительные органы, аппа-
рат Народного защитника.
Защищены должны быть и
религиозные права различ-
ных групп общества. Пола-
гаю, что цель сегодняшней
встречи и заключается в
том, чтобы все религиозные
организации пришли к  пра-
вовому решению проблемы
– силой не построить той
модели демократического
государства, к которой мы
все стремимся.

Георгий Лагидзе: - Мы,
конечно, поддерживаем
свободу выбора религии
каждым гражданином стра-
ны, однако, полагаю, что го-

сударство, в первую оче-
редь, должно поддерживать
религию своей страны-пра-
вославие.

В аппарате Народного
защитника считают, что
речь должна идти не о защи-
те отдельных религиозных
организаций, но о защите
прав каждого гражданина
страны. Что же касается
прав религиозных органи-
заций, то для того, чтобы
эти права были реально за-
щищены, следует принять
закон об этих организациях,
проект которого уже суще-
ствует.

- Принятие закона не есть
самоцель, - сказал Алек-
сандр Налбандов. - Закон
нужен для защиты и осуще-
ствления прав всех религи-
озных организаций. И сле-
дует вынести проект закона
на обсуждение Парламента
страны в ближайшее вре-
мя. Затем нужно сделать
так, чтобы процесс работы
над законом стал прозрач-
ным для общества.

Патриотический союз
«Джвари» обратился к Пат-
риаршеству Грузии, в пар-
ламентский Комитет по за-
щите прав человека, к руко-
водству правоохранитель-
ных органов, другим офи-
циальным лицам с заявле-

нием, в котором изложил
свою позицию по вопросу
религиозных организаций в
Грузии, а также призвал
всех патриотически настро-
енных граждан страны к
объединению для защиты
православия.

В заключение встречи
собравшиеся приняли ре-
шение ускорить обсужде-
ние закона о религиозных
организациях, а также о за-
щите прав этих организа-
ций демократическими ме-
тодами.

Наталья
ФЕДОРОВА

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ МИССИЯ АВСТРИЙСКИХ ФИРМ
Одним из первых зарубеж-

ных консульств, открытых в
Грузии в XIX веке, было авст-
рийское представительство в
Тбилиси и Батуми. В тот пе-

риод с большой нагрузкой
функционировала торговая
линия Вена-Стамбул-Батуми.
Первый в Южном Кавказе
воздушный маршрут после
обретения тремя его государ-
ствами независимости был
налажен по трассе Тбилиси-
Вена-Тбилиси.

Эти факты приводились на
презентации «Экономичес-
кой миссии австрийских
фирм», которая была органи-
зована Посольством Австрии
в СНГ при содействии Мини-
стерства экономики, про-
мышленности и торговли, а
также Торгово-промышлен-
ной палаты Грузии. Презента-
ция состоялась 19-20 марта в

конференц-зале отеля «Ма-
риотт».

Иоханн Кузл, торговый со-
ветник Посольства Австрии в
СНГ, считает, что десант эко-

номической мис-
сии в Грузию даст
новый импульс
двусторонним
экономическим
отношениям. Он
отметил, что за
последние четы-
ре года австрий-
ский экспорт в
Грузию возрос в
пять раз. В состав
миссии входили
представители
19 австрийских
фирм, работаю-
щих в сфере со-
временных тех-
нологий, связи,
транспорта, про-
изводства лекар-
ственных препа-
ратов и др.

Торгово-про-
мышленная пала-
та Грузии, сказал
ее председатель
Гурам Ахвледиа-
ни, постаралась
совместно с ав-
стрийскими кол-

легами подыскать потенци-
альных партнеров-бизнесме-
нов Австрии. В частности, к
работе экономической мис-
сии австрийских фирм были
привлечены представители
110 грузинских компаний. У
них хорошая, надежная репу-
тация, сказал Гурам Ахвледи-
ани.

Товарооборот между Гру-
зией и Австрией последние
два года держался на одном
уровне. В 2001 г. он составил
10,3 миллиона, а в 2002 г. – 10,4
миллиона долларов. Причем
положительное сальдо в
пользу Австрии – 9,3 милли-
она долларов. Основные им-
портные товарные группы –

продукция электротехничес-
кой и пищевой промышлен-
ности, если более конкретно,
то детское питание, конди-
терские изделия, мясо. Экс-
порт же из Грузии в прошлом
году составил всего 427 тысяч
долларов.

По словам Гурама Ахвле-
диани, отрицательное сальдо
и низкий уровень экспорта не
могут удовлетворять обе
стороны. Он считает, что в
настоящее время необходи-
мо уделить особое внимание
не только расширению това-
рооборота, но и другим фор-
мам двусторонних экономи-
ческих связей. Речь, в частно-
сти, идет о прямых инвести-
циях в экономику Грузии. В
связи с этим приводился при-
мер совместного грузино-ав-
стрийского предприятия «Ме-
техи», благодаря продуктив-
ной деятельности которого
были сооружены отель «Ше-
ратон-Метехи-Палас» и гости-
ница «Марко Поло» на горно-

лыжном курорте Грузии Гуда-
ури. Это была практически
первая крупная зарубежная
инвестиция в экономику Гру-
зии, осуществленная в вось-
мидесятых годах.

Гурам Ахвледиани, обраща-
ясь к австрийским участникам
встречи, напомнил, что в насто-
ящее время в Грузии реализу-
ются несколько крупных проек-
тов, в основе которых также
лежат зарубежные инвести-
ции. Речь идет о вступившей
недавно в строй пятизвездоч-
ной гостинице «Мариотт», на-
ходящемся в стадии заверше-
ния на площади  Свободы ком-
плексе, в который входят че-
тырехзвездочный отель и
офисный центр. Упоминались
известные грузинские компа-
нии, прочно утвердившиеся на
рынке, - «Магти», «Сантэ»,
«GGMW», «Мартин-Бауэр-Гру-
зия», «Ayety-TV», которые так-
же были созданы при участии
иностранного капитала. Гурам
Ахвледиани также сообщил,
что в настоящее время рас-
сматривается проект реконст-
рукции плато Мтацминда, из-
вестного под названием «Фу-
никулер». Бывшее в течение
многих лет излюбленным ме-

стом отдыха тбилисцев и гос-
тей столицы, оно также будет
реабилитировано с участием
зарубежных инвесторов. Гурам
Ахвледиани подчеркнул, что, с
точки зрения привлечения ино-

странных инвестиций, Грузия
располагает рядом позитивных
факторов. Это – стабильная на-
циональная валюта, низкий
уровень инфляции, либераль-
ный валютный режим, разви-
вающаяся банковская система,
выгодное геополитическое по-
ложение. В настоящее время
введен либеральный тамо-
женный налог на импорт, на-
ходящийся в соответствии с
требованиями Всемирной тор-

говой организации, членом ко-
торой является Грузия. Осво-
божден от налога экспорт.

Первый заместитель мини-
стра иностранных дел Давид
Апциаури говорит, что Грузия
видит свое будущее в евро-
пейском и евроатлантичес-
ком пространстве как его со-
ставная часть. Поэтому тес-
ное сотрудничество с Австри-
ей, в том числе и в экономи-
ческой сфере, – в наших ин-
тересах, подчеркивает он.

Формируется двусторон-
няя правовая база. Оформ-
лен базовый договор в обла-
сти внешнеэкономических

связей и инвестиций. С 2001
года действует соглашение о
воздушном сообщении. Со-
здана смешанная двусторон-
няя комиссия по экономичес-
кому сотрудничеству, первое
заседание которой состоя-
лось в прошлом году. Плани-
руется ее второе заседание,
которое пройдет в Австрии.

Давид Апциаури считает,
что сотрудничество может
развиваться по двум направ-

лениям. Это – традиционные
двусторонние экономичес-
кие отношения, а также учас-
тие Австрии в глобальных
международных проектах,
связанных с транспортиров-
кой энергоресурсов, развити-
ем  средств коммуникаций и
транспортной инфраструкту-
ры в Южном Кавказе. Австрия
могла бы принять участие и в
формировании новой  реги-
ональной модели, в частно-
сти, ориентированной на эко-
номическую безопасность.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Посольство США усиленно
охраняется

Охрана посольства Соединенных Штатов Амери-
ки в Грузии переведена на усиленный режим в связи с
началом боевых действий в Ираке.

Как сообщает Прайм-Ньюс, число вооруженных
охранников у посольства США увеличено, как мини-
мум, вдвое. От комментариев сотрудники охраны
отказываются. Ситуация у посольства была спокой-
ной. Спокойная обстановка в четверг утром была и
у посольства Израиля в Грузии, однако, в отличие от
посольства США, усиление охраны визуально не
наблюдается.

МВД перешло на усиленный
режим службы

Личный состав МВД Грузии переведен на уси-
ленный режим несения службы в связи с боевыми
действиями против Ирака. Как заявили Прайм-
Ньюс в МВД, это - обычное явление, так как Грузия
является страной - членом антииракской коали-
ции.

Охрану жизненно
важных и стратегичес-
ких объектов страны
осуществляет Специ-
альная служба госу-
дарственной охраны,
вместе с которой поли-
ция в рамках своей
компетенции работает
по предупреждению
возможных эксцессов.
По приказу министра
Кобы Нарчемашвили,
на усиленный режим
службы переведены
патрульные группы,
обеспечивающие общественный порядок на терри-
ториях дипломатических миссий зарубежных госу-
дарств. По словам командующего внутренними вой-
сками Георгия Шервашидзе, на усиленный режим
несения службы переведены и внутренние войска.

Война не задержит
реализацию проекта

Баку-Тбилиси-Джейхан

В порт Поти вошло еще одно судно, груженное тру-
бами для строительства нефтепровода Баку-Тбили-
си-Джейхан.

Как заявили Интер-Пресс в Международной не-
фтяной корпорации Грузии, распространенная ин-
формация о приостановлении поставок в Грузию
труб и оборудования для строительства нефтепро-
вода из-за начала военных действий в Ираке не со-
ответствует действительности. Доставка труб идет
по предварительно разработанному графику, ни-
каких помех для его осуществления не предвидит-
ся. Вошедшее в Поти судно, загруженное 2744 тру-
бами, предназначено для 34-километрового участ-
ка нефтепровода. Еще два корабля прибудут в Поти
23 марта.

В Тбилиси изъяты полмиллиона...
иракских динаров

Полмиллиона иракских динаров изъяты в четверг
в Тбилиси сотрудниками полиции в одном из до-
мов в Исанско-Самгорском районе столицы, сооб-
щил Прайм-Ньюс начальник Службы по борьбе с
коррупцией и экономическими преступлениями
главного управления полиции города Тбилиси Ме-
раб Мелуа.

Задержан человек, намеревавшийся их реализо-
вать. Он « планировал продавать один динар за
шесть центов, хотя реальная стоимость составляет
33 цента», - сказал Мелуа. По данным следствия, за-
держанный не является гражданином Грузии или
Ирака. По словам задержанного, сумма ему была
прислана из Москвы для реализации, но он не на-
зывает человека, который переслал ему деньги.
Динары доставлены для  проверки в банк, но поли-
ция предполагает, что они не фальшивые.

Из Шешелети похищены
трое абхазов

13 марта из села Шешелети Гальского района были
похищены трое абхазов. С официальным заявлени-
ем об этом выступил на традиционной четырехсто-
ронней встрече в селе Чубурхинджи исполняющий
обязанности командующего миротворческими си-
лами СНГ Александр Тоцкий, сообщает  Сакинфор-
ми.

По его словам, пока не установленные лица неда-
леко от находящегося в селе Шешелети поста похи-
тили неких Харчилава, Какулия и Цоцонава. Харчи-
лава назван «военным». Сепаратисты обвинили в
похищении грузин и заявили, что оно совершено с
целью обмена помещенных в Сухумский изолятор
грузин Квеквескири и Джологуа.

Оборонное ведомство
недополучило свыше восьми

миллионов лари

Министерство обороны в первом квартале вместо
запланированных 14 миллионов 993 тысяч лари по-
лучило из Государственного бюджета шесть милли-
онов 466 тысяч.

В частности, как сообщили Прайм-Ньюс в МО,
из шести миллионов 203 тысяч лари, предназна-
ченных для выплаты военнослужащим денежного
довольствия, получено три миллиона 337 тысяч
лари; расходы на питание по плану составляют один
миллион 647 тысяч лари - получено лишь 778 ты-
сяч лари.



 

 

Н о в о с т и
Проф. Бондо АРВЕЛАДЗЕ

У ГРУЗИИ НЕТ БОЛЬШЕ ПРАВА НА ОШИБКУ
Когда первый поток ново-

селов  ступил на грузинскую
землю Джавахети, Карапет
трижды ударил епископским
посохом об землю и сказал:
«Мой народ пришел из армян-
ской земли на родную армян-
скую землю». Этот епископ
сделал многое для оконча-
тельного поселения армян на
земле Джавахети и для иско-
ренения всего древнегрузин-
ского. Сегодня же армяне
Джавахети воспользовались
мягким рыцарством грузин и
«украсили» памятником Кара-
пету Ахалкалаки. ...Однако,
опять-таки приведем слова
«обвиненного» Кананяном
Ив.Джавахишвили: «Тотчас
же после того, как Грузия по-
теряла самостоятельность
благодаря России, представи-
тели русского царя способ-
ствовали, с одной стороны,
выдвижению армян, с другой
– попранию интересов гру-
зинского населения и созда-
нию этнографической пест-
роты. Они старались оградить
армян от ожидаемого полити-
ческого движения грузин. Ар-
мян они считали аполитичной
нацией и, одновременно вер-
ными себе. Начиная с 1828
Россия отняла у осман насе-
ленные грузинскими мусуль-
манами территории Самцхе,
Джавахети, Эрушети и Пала-
кацио. Их жителей поставили
в такое положение, что гру-
зинские мусульмане начали
покидать места своих пред-
ков и предпочли переселить-
ся в Османию. Граф Паскевич
не дал права грузинам пере-
селиться туда из Лихимерети
и, вместо них, поселил там
40000 армян из Османии.
Этим искусственным путем в
Месхетии, где до 1828 года
грузинское население состав-
ляло более 90 процентов, в
1832 году, по милости русских
чиновников, большинство на-
селения составляли армяне
«(См.нашу публикацию. – Из
архива Ив.Джавахишвили,
газ. «Литературули Сакартве-
ло», 1988, N 43). Отметим и тот
факт, что, как говорят, граф
Паскевич провел эту мигра-
цию армян далеко не беско-
рыстно... Правда не интересу-
ет Ал.Кананяна, т.к. цель его
«труда» не подлинная история
Джавахети, а ее фальсифика-
ция. Но этим не ограничива-
ются агрессивные дашнакс-
кие стремления Ал.Кананяна,
этого Ханджяна XXI века по
отношению к Грузии. Так од-
ним мановением руки он сде-
лал Джавахети собственнос-
тью армян, а теперь обратил-
ся к Квемо Картли и двумя
строками «разрешил» и эту
проблему, разумеется, в
пользу армян – «Северо-вос-
ток Гугарки, Болнофори, Кви-
шафори, Цобофори, Колмо-
фори, Манглиацфори (т.е.
районы сегодняшней Грузии –
Болниси, Дманиси, Тетри Цка-
ро, Марнеули) практически
названы с использованием
турецких этнических элемен-
тов. Хотя сотни армянских
церквей, множество армянс-
ких надписей (большинство
которых исчезли в 30-е годы
ХХ века в результате «иссле-
дования» грузинских ученых)
наглядно свидетельствуют об
основных этнических элемен-
тах живущих на этой терри-
тории людей. На каждую
средневековую армянскую
церковь (которая фактически
представляет собой ординар-
ное строение, созданное
простым народом) приходит-
ся одна грузинская церковь –
большая и богато украшен-
ная. Этим еще раз подчерки-
вается то обстоятельство,
что грузинские церкви стро-
ились государством, когда
распространяло на армянс-
кой территории византийс-
кое вероисповедание. Не-
смотря на это, дашнаки тре-
бовали присоединения к Ар-
мении лишь населенные ар-
мянами Джавахети и Лоре».

А.Кананян переживает, что
«армянская» земля – Дманис-
ский, Тетрицкаройский, Мар-
неульский районы не препод-
несли на подносе Советской
Армении. Причиной этого он
считает «армянские» назва-
ния грузинских районов.

Квемо Картли или Гогаре-
ни, которую армяне называют
Гугарк, – это древнейшая гру-
зинская земля. Сюда относят-
ся, кроме перечисленных
районов, грузинские Лоре –
Таширци, которые несправед-
ливо присвоила Армения, по
милости грузинских больше-
виков. Грузинское происхож-
дение Гогарени подтвержда-
ется самими древнеармянс-
кими историками – Агатенге-
лосом, Моисеем Хоренаци,
Ованесом Драсханакерцы,
Ухтанеси, об этом говорится
в армянской географии «Аш-
харацуиц» и др. Н.Марр счи-
тает Гогарани названием пле-
мен иберов. Ак.Шанидзе счи-
тал, что грузинское «Гогарени»
происходит от мегрельско-
чанского с производным сом
– «ар», и «гог-ар» обозначает
«гогели», а «Гог-ар-ени» - Гого-
гарети. То, что название Гугар-
ка происходит от «Гогарени»,
видно из того, что на карте ге-

нерального штаба России
(1828) в Фашбакском ущелье
обозначено село «Гогарени». А
в настоящее время это село
находится на территории Ар-
мянской Республики. Грузин-
ский топоним сделали армян-
ским и изменили название на
Гугарк (?!).

Историческая судьба же
Квемо Картли сложилась сле-
дующим образом – по сведе-
ниям Страбона, набравшее
силу армянское царство отня-
ло у Картли Гогарани, по ста-
рому летосчислению, в нача-
ле II века, а в I-II веках набрав-
шее силу Картлийское цар-
ство вернуло себе принадле-
жащее ему Гогарени и попы-
талось подчинить себе Ар-
мянское царство. Безуслов-
но, заслуживают внимания
сведения из армянской гео-
графии (VII век) о делении
Квемо Картли на кантоны, но
этот труд отражает тот пери-
од, когда Гогарени была ан-
нексирована Арменией (нача-
ло II века по старому летос-
числению), а также и картину
не позднее I-VII веков, когда
этот край давно уже был воз-
вращен Картлийским цар-
ством. Аналогичное положе-
ние было и в Джавахети. И как
обидно, что армянские исто-
рики никак не могут и не хо-
тят примириться с этим фак-
том и с неслыханным упор-
ством Квемо Картли, Джава-
хети и, представьте себе,
даже Месхети они окрестили
«Исторической Арменией».
Ал.Кананян повторяет абсур-
дную мысль своих ученых –
соотечественников и прихо-
дит к субъективным выводам.
Не менее возмутительным
является безосновательное
заявление Ал.Кананяна о том,
что первичными являются на-
звания – Богнофор, Цобофор
и др., а вторичными – Болни-
си, Манглиси и др. Этот край
– Квемо Картли, как мы уже
отмечали выше, в одно вре-
мя был покорен армянами, и
в тот период некоторые гру-
зинские топонимы соответ-
ственно были заменены ар-
мянскими. В этом нет ничего
особенного. Такая топоними-
ческая трансформация встре-
чается и в исторической гео-
графии других стран. Как толь-
ко восстановилась юрисдик-
ция Грузинского царства в
Квемо Картли, естественно,
что в большинстве случаев
произошла реставрация гру-
зинской топонимии в Квемо
Картли: «Весьма знаменате-
лен тот факт, что в названии
Гукарк и Тайк составной части
кантона является термин и
фор», который соответствует
грузинскому «хеви» (ов-
раг). А собственно армян-
ские провинциальные
кантоны, как правило,
оформлены термином
«дзор» (Т.С.Акопян. «Исто-
рическая география Ар-
мении», 1968, Ереван,
с.260, ссылка 1, на армян-
ском языке). Это свиде-
тельствует о том, что гру-
зинская номенклатура
этих историко-географи-
ческих единиц является
первичной, а армянская
представляет собой пе-
ревод. Это естественно,
т.к., как известно, Гогара-
на-Гугарк и Тао-Тайк – ос-
новные грузинские про-
винции (акад. Д.Мусхе-
лишвили – «Основные
вопросы исторической
географии Грузии», 1980,
с.52, ссылка 178).

Как мы видим, несмот-
ря на желание Ал.Кананя-
на, негрузинская принад-
лежность территории
Квемо Картли, т.е. объяв-
ление ее армянской, ли-
шено всякого историчес-
кого и реального основа-
ния. Теперь обратимся к
его «комментариям» на-
счет церквей Квемо Кар-
тли: «На каждую средне-
вековую армянскую цер-
ковь (которая фактичес-
ки представляет собой
простое строение, созданное
простым народом) приходит-
ся одна грузинская церковь –
большая и богато украшен-
ная. Это еще раз подтверж-
дает то обстоятельство, что
грузинские церкви строились

государством, которое рас-
пространяло на армянской
(?!... Б.А.) территории визан-
тийское вероисповедание».
Во-первых, Ал.Кананян не на-
зывает источник, из которого
почерпнул сведения о таком
количественном соотноше-
нии между грузинской и ар-
мянской церквями, во-вто-
рых, при этом он опять-таки
впадает в противоречие. И
вот почему – простота и сель-
ское строение армянских
церквей вовсе не свидетель-
ствуют об их древности, а,
наоборот, говорят об их но-
визне. Они были построены
(этого не отрицает и сам Ка-
нанян) после массовой мигра-
ции армян в Квемо Картли в
средние века. Причина этой
большой миграции известна:
в этот период Армению зах-
ватили туркменские племе-
на, что поставило в тяжелое
положение армянский народ.
В это время армянского госу-
дарства уже не существова-
ло, т.к. еще в XI веке Армянс-
кое царство распалось... Тур-
кмены захватили плодород-
ные  армянские пастбища, и
армянский народ был вынуж-
ден оставить свой родной
очаг и найти убежище в чужих
странах. Из них ближайшим
было Грузинское царство.
Именно на этот период при-
ходится появление и поселе-
ние очередной волны армян-
ских беженцев в Квемо Карт-
ли, в Кахети, что продолжа-
лось и в последующие века.
Так что в этот период поселе-
ние армян в Квемо Картли не
означает, что эта земля явля-
ется армянской. Здесь же сле-
дует отметить, что в этот пе-
риод о массовом появлении
армян в Квемо Картли свиде-
тельствует и существующий
здесь армянский этнический
элемент. Для подтверждения
этого достаточно обратиться
к «Мученичеству Шушаник»
Якова Хуцеси. Одним словом,
этот край с самого же начала
был пограничным регионом
Грузии и Армении. Но назвать
его, подобно Кананяну, армян-
ской землей - значит выйти за
пределы научной объектив-
ности и простого уважения.
Хотя бы тот факт, что Болнис-
ский Сиони построен в V веке,
многое может сказать поря-
дочному историку. В этот пе-
риод выполнены древнейшие
грузинские надписи Болнис-
ского Сиони (479-493/494 гг.). Не
говоря уже о другом, этот
факт свидетельствует о дав-
ней принадлежности этой
земли Грузии и о существова-
нии здесь грузинских архи-
тектурных памятников с

древних времен. Что же ка-
сается множества наличия
здесь простых, маленьких ар-
мянских церквей, как мы уже
говорили выше, это не явля-
ется свидетельством их древ-
нейшего происхождения, на-

оборот, они построены в
средние века, (часть – в более
поздние века), когда происхо-
дила указанная выше интен-
сивная миграция армян в Кве-
мо Картли. Беженцы как толь-
ко обосновались здесь и ук-
репились экономически, нача-
ли строить в селах маленькие
избушки-церкви. Естествен-
но и то, что в каждом новом
армянском селе пытались по-
строить собственную цер-
ковь. Поэтому нет ничего уди-
вительного в большом коли-
честве этих церквей. Здесь
же следует отметить, что гру-
зинские храмы строились в
Квемо Картли не только в ран-
ний период, но и в средние
века (когда произошла мигра-
ция армян), несмотря на то,

что Грузия в этот период была
разделена на части.

Несмотря на активную
миграцию армян в средние
века, в Квемо Картли, боль-
шую часть населения все-
таки составляли грузины. Об
этом свидетельствует пере-
пись населения. Например,
согласно тбилисским доку-
ментам, в 1727-1728 года в
селе Варзагари (Дманисский
район) большинство населе-
ния составляли грузины, а
меньшенство – огрузинивши-
еся армяне. Аналогичная кар-
тина наблюдается и в других
грузинских селах.

Ал.Кананяну нравится
Джавахети XIX века, «которая

вновь возродилась как чисто
армянский регион». (Как его
«восстановили» при помощи
царской России, мы уже гово-
рили выше). Но ему не нра-
вится, что «практически (Кве-
мо Картли, Б.А.) населена ту-

рецкими элементами», и тут
же он клевещет на грузинс-
ких ученых – «сотни армянс-
ких церквей, множество со-
тен армянских надписей бес-
следно исчезли в 30-е годы ХХ
века в результате «исследова-
ния» грузинских ученых».

О том, как были уничтоже-
ны армянами грузинские цер-
кви (в стороне от этого не ос-
тались и ученые), древнейшие
грузинские надписи в Джава-
хети и Квемо Картли, об этом
вандализме мы уже говори-
ли выше.

Ал.Кананян часто называет
грузинскую православную
христианскую церковь – гре-
ческой. Это не ново и не ори-
гинально. Так же поступает
его соотечественник С.Кара-
петян в труде «Армянские
церкви в Грузии (1995 г.). В этой
т.н. карте-справочнике он за-
фиксировал 650 «армянских»
церквей. При этом больше по-
ловины грузинских церквей
названы армянскими. (Об
этом см.труд – Б.Арвеладзе –
«Армянские» или грузинские
церкви в Грузии?!» (на грузин-
ском и русском языках, 1996 г.,
опубликованы и на английс-
ком языке в 2002 году). А.Ка-
рапетян всячески старается
не упоминать грузинских цер-
квей, но, когда он вынужден
коснуться той или иной гру-
зинской церкви, вместо гру-
зинской он пишет – греческая.
У него появился подражатель
в лице Ал.Кананяна, который
не признает грузинскую пра-
вославную церковь и с каким-
то мазохистским удоволь-
ствием называет ее гречес-
кой.

Я не собираюсь подчерки-
вать самобытность грузинско-
го православного вероиспо-
ведания и ее церкви. Это и так
всем известно. Скажу лишь

об одном – правда, пути гру-
зинской и армянской церкви
давно разошлись. Однако, се-
годня между грузинским пат-
риаршеством и эчмиадзинс-
ким армянским католиче-
ством существуют деловые,
нормальные, я бы сказал дру-
жеские отношения. Как вид-
но, Ал.Кананян является мо-
лодым человеком, и поэтому
я позволю себе посоветовать
ему проявить большую кор-
ректность при исследовании
любой области грузино-ар-
мянских взаимоотношений, а
при оценке той или иной ре-
лигии необходима осторож-
ность. Не надо забывать о
том, что вероисповедание –
это духовная  икона, святая
святых народа, и его не долж-
на коснуться греховная рука
человека.

На основании приведен-
ных фактов и аргументов, мы
думаем, что обращаясь к «наи-
вному» заявлению Ал.Кананя-
на – «Несмотря на это, дашна-
ки требовали присоединения
к Армении лишь населенных
армянами Джавахка и Лоре»,
можно сделать вывод – «не-
смотря на все это» обознача-
ет – «правда, Квемо Картли,
Тао-Кларджети и т.д. – это ис-
конно армянские земли, но
дашнаки не проявили принци-
пиальности и потребовали у
грузинской демократической
республики только террито-
рию Джавахети и Лоре-Таши-
ри».

Насколько справедливым
было это «требование»?

Краткая история о переда-
че грузинской земли – Лоре
Армении такова: когда даш-
накское правительство Арме-
нии потерпело поражение в
борьбе с Грузией, тогда меж-
ду Грузией и Арменией было
заключено особое соглаше-
ние.

Исходя из этого соглаше-
ния, территория Лоре Бор-
чольского уезда была объяв-
лена нейтральной зоной. В ее
северной части должны были
находиться соединения гру-
зинской армии, а в южной –
армянской.

Соглашение было заклю-
чено. Однако местное насе-
ление настоятельно требова-
ло объединения с Грузией. Об
этом свидетельствует офи-

Окончание. Начало в
номерах от19-20 марта.

Парламентарии обсудили
проект реорганизации МГБ

Парламентский комитет по обороне и безопаснос-
ти Грузии обсудил проект реорганизации Министер-
ства безопасности, подготовленный сотрудниками
этого ведомства.

Для реформирова-
ния МГБ всего подго-
товлено пять законо-
проектов, сообщает
Интер-Пресс. Первый
законопроект – «О
Службе безопасности
Грузии» - непосред-
ственно касается ре-
формы МГБ. Речь идет
о лишении ведомства
статуса министер-
ства. По мнению мини-
стра безопасности Ва-
лерия Хабурдзания,

это освободит ведомство от политической конъюнк-
туры, дав возможность выполнять конкретные за-
дачи и функции. Согласно проекту, служба безопас-
ности будет подчиняться непосредственно Прези-
денту страны, а  руководитель службы будет изби-
раться сроком на пять лет. По утверждению мини-
стра, после проведения реформ у Службы безопас-
ности останутся две основные функции – добыва-
ние информации и реагирование на нее, а также
правоохранительные функции. На работу в Службу
безопасности будут приниматься только специаль-
но подготовленные кадры. Кроме того, основные
структуры Службы безопасности будут  освобож-
дены от военных компонентов. Реформой предус-
мотрено программное финансирование ведомства.

На заседании комитета также были рассмотре-
ны законопроекты «О борьбе с терроризмом», «О
регулировании купли-продажи специальных элект-
ронных средств слежения», «О государственной тай-
не», «О запрете экстремистских организаций».

Генпрокуратура обжалует
решение суда

Генеральная прокуратура в пятницу обжалует в
Верховном суде решение Мтацминдо-Крцанисского
райсуда Тбилиси не экстрадировать в Россию Хусей-
на Алханова - одного из 13 вооруженных чеченцев,
задержанных на границе в августе прошлого года,
сообщает  Прайм-Ньюс.

Официальный представитель прокуратуры Паа-
та Мсхиладзе сказал, что не считает  законнообос-
нованным вердикт районного суда об отмене ранее
принятого решения Генеральной прокуратуры об эк-
страдиции.

Доходы морского порта
и железной дороги возрастут

Как сообщает Медиа-Ньюс со ссылкой на предста-
вительство компании ВР, доходы морских портов и
железной дороги Грузии со строительством южно-
кавказского газопровода и нефтепровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан» составят 22 миллиона долларов.

За разгрузку судов в Батумском и Потийском
портах инвесторы выплатят сумму в десять милли-
онов долларов, на обслуживание поставок грузов,
труб и оборудования - семь миллионов. Доходы Гру-
зинской железной дороги, которая производит дос-
тавку грузов по территории страны, составит 4,5
миллиона долларов. Сумма в размере 0,3 милли-
она долларов будет оплачена инвестором в виде та-
моженного налога.

Встреча в Таможенном
департаменте

Председатель Таможенного департамента Алек-
сандр Асланикашвили и координатор Бюро по оказа-
нию помощи странам Европы и Евразии Государ-
ственного департамента США Томас Адамс обсуди-
ли ход осуществления грузино-американской про-
граммы «Охрана и укрепление границы Грузии» и воп-
росы ее дальнейшего финансирования, сообщает
Прайм-Ньюс.

С прошлого года стала ока-
зываться техническая по-
мощь таможенным службам
Грузии, которая предусмат-
ривает внедрение электрон-
ной системы «Асикуда» и
строительство нескольких
контрольно-пропускных пунк-
тов. В настоящее время идут
подготовительные работы
для строительства на грузи-
но-азербайджанской грани-
це КПП «Красный мост». Зап-
ланировано строительство
КПП «Садахло» на грузино-армянской границе, «Каз-
беги» - на грузино-российской границе, «Вале» - на
грузино-турецкой границе, а также модернизация
КПП в Тбилисском аэропорту. Во встрече приняли
участие координатор по вопросам Кавказа и Цент-
ральной Азии Таможенной службы США Джеймс
Келли и начальник регионального отделения в Ев-
разии инженерных войск США Кол Ли Стааб.

Грант ЮНЕСКО
спасет грузинские памятники

Как сообщает Медиа-Ньюс, Департамент по защи-
те памятников Грузии получил грант в размере 75
тысяч долларов, выделенный ЮНЕСКО, для восста-
новления поврежденных во время апрельского зем-
летрясения памятников.

 Транш в 45 тысяч долларов уже выделен на про-
ведение мелких работ по восстановлению памятни-
ков. Эти средства  будут использованы для выпуска
специальных учетных карточек для 750 столичных
памятников и создания электронной версии инфор-
мации о них.

циальное обращение населе-
ния Лоре 1919 года на имя уч-
редительного собрания Гру-
зии – «С незапамятных вре-
мен храмы, памятники и мо-
гилы православных, которые
до сих пор оставались у нас
нетронутыми, без сомнения,
подтверждают, что мусуль-
манский район Лоре всегда
был неотделимой частью Гру-
зии и население этого райо-
на твердо стояло на страже
границ Грузии.

Грузинское правительство
почему-то считает спорной
территорией между Грузией и
Арменией, что ставит нас в
очень тяжелое положение.
Мы связаны с Тбилиси эконо-
мически, политически, духов-
но и вообще всесторонне.
Поэтому мы не можем отде-
литься от него. Просим Пра-
вительство Грузии принять
всевозможные меры с целью
немедленного присоедине-
ния к территории Грузии» (Га-
зета «Джордиан таймс», 2003
г., N 5. Джаба Самушия – «Ста-
лин уступил область Лоре
Армении»).

В случае существования
такого документа любое ра-
зумное правительство заня-
ло бы территорию Лоре. Это-
го не сделало правительство
демократической Республики
Грузии, которое пунктуально
исполняло взятые на себя
обязательства. Спорную тер-
риторию Лоре оно заняло
лишь по просьбе дашнакско-
го правительства Армении в
1920 году. Но во время окку-
пации Грузинской Республики
XI армией большевистской
России – в 1921 году, восполь-
зовавшись беспорядками, ар-
мянские большевики бесце-
ремонно завладели Лоре. Это
им понравилось, и после при-
своения Лоре они захотели

захватить и Джавахети, но,
слава Богу, это у них не полу-
чилось. Зато в настоящее вре-
мя некоторые дашнакские
«деятели» пытаются «испра-
вить ошибку» и вновь верну-
лись к проблеме Джавахети.

Естественно возникает
вопрос: кому понадобилось
сегодня вновь поднимать
этот вопрос? Кому нужно по-
вторение абхазской траге-
дии в Джавахети, кому нуж-
но, чтобы пролилась кровь
невинных людей? Об этом
нетрудно догадаться. Но, к
сожалению, покорным слугой
этой третьей силы является
Ал.Кананян, который исправ-
но выполнил их задание с
тем, чтобы столкнуть между
собой в связи с Джавахети
грузинский и армянский на-
роды. Эта третья сила ис-
пользует все возможности
для того, чтобы в Грузии про-
изошла дестабилизация, для
того, чтобы прервалось стро-
ительство нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан, про-
ложение газопровода и т.д.
Все это приведет к тому, что
Америка откажется от со-
трудничества с Грузией, от
оказания ей помощи и т.д.
Одним словом, третья сила –
не хочет, чтобы состоялось
грузинское демократическое
государство. Этой цели слу-
жит созданный по заказу
иностранных спецслужб про-
вокационный, т.н. «труд» Ал.-
Кананяна... Так поступили и
сепаратисты, горе-ученые –
апсуа и осетины, пытающие-
ся доказать, что они пришли
не из других мест на грузин-
скую землю, а являются ее
аборигенами, создали якобы
научные труды по истории и
др. Какую роковую роль сыг-
рало это для Грузии – это всем
сегодня известно. Поэтому
сначала же мы должны выве-
сти на чистую воду ученых-
провокаторов – С.Карапетя-
на, Ал.Кананяна и им подоб-
ных... Необходимо выявить и
пресечь их провокационные
намерения и не дать возмож-
ности, чтобы их т.н. «труды»
дали горькие плоды. Этого
требуют многовековая друж-
ба грузинского и армянского
народов.

У Грузии нет больше права
на ошибку!

Вардзия

Зарзма

Икона Пресвятой Богоматери. Зарзма
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АВТОР фолианта —
Зоя Чегусова. Имя это
знакомо и нашим чита-
телям («КВ» печатают ее
актуальные эссе по воп-
росам декоративного
искусства), и телезрите-
лям, которые имеют воз-
можность слушать ее
меткие комментарии в
репортажах со столич-
ных вернисажей. Искус-
ствовед и критик, она
умеет соединить тонкий
анализ художественных
тенденций с активным
проявлением своей
творческой позиции в
утверждении новаторс-
ких поисков украинских
художников.

Альбом впервые рас-
крывает феномен со-
временного профессио-
нального декоративного
искусства Украины во
всем многообразии
имен. Щедро иллюстри-
рованное издание выяв-
ляет яркий срез искусст-
ва второй половины XX
столетия, знакомя чита-
теля с блестящей плея-
дой художников, кото-
рые заявили о разнооб-
разии видов и жанров,
стилистических форм,
колористических нахо-
док не только в Украине,
но и во всем мире. Сре-
ди 200 ведущих масте-
ров — традиционалисты
и авангардисты, масте-
ра,  которые работают на
стыке декоративного и
изобразительного ис-
кусства, стремятся к фи-
гуративности или же к
абстракции. Четкая пози-
ция и  оценка творчества
художников определили
и острый взгляд на со-
временный процесс раз-
вития профессиональ-
ного искусства Украины.
Взволнованная авторс-
кая интонация заставля-
ет читателей проник-
нуться магией художе-
ственных произведений,
представленных на стра-
ницах издания. Нам по-

Двести имен в одном
фолианте

ДАЛЬНЕЙШЕЕ ста-
бильное экономическое
развитие Украины не-
возможно без привле-
чения инвестиций меж-
дународного финансо-
вого сообщества. Мир
признает, что за годы не-
зависимости нашей
стране удалось многого
достичь. В частности,
заметен рост отече-
ственной экономики.
Однако для сохранения
этой тенденции и пре-
одоления бедности нуж-
ны солидные инвести-
ции из-за границы, кото-
рые одна или две стра-

Вышла в свет книга-альбом «Декоративное
искусство Украины конца ХХ столетия. 200
имен». Для художественной жизни появление
этого фолианта, без преувеличения, настоящее
событие.

могают увидеть и по-
чувствовать пути, кото-
рыми искусство Украи-
ны приближалось к
творческому полисти-
лизму еще в 60—70-х
годах и расцвело в 80—
90-х недавно ушедшего
столетия.

Автор обращает вни-
мание читателя на про-
фессиональное деко-
ративное искусство.
Прискорбно, но эта
сфера художественной
деятельности остава-
лась до сих пор вне вни-
мания широкого зрите-
ля. За последнее деся-
тилетие не было ни од-
ной широкомасштаб-
ной выставки произве-
дений художников де-
коративного искусства,
не издано ни одного
альбома, не появилось
монографий о худож-
никах, презентующих
наше искусство на пре-
стижных международ-
ных выставках, где они
получают высокие на-
грады.

Именно это упуще-
ние восполняет новая
книга-альбом, развер-
нувшая широкую пано-
раму искусства, пред-
ставленную художника-
ми, работающими в
области керамики,
стекла, текстиля и ме-
талла. Анализируя
творчество современ-
ных художников, Чегу-
сова исходит из афо-
ризма: «Искусство, ко-
торое отказалось от
красоты, подобно чело-
веку, который отказал-
ся от самого себя».
Красота лежит в осно-
ве всей книги, которая
вышла в издательстве
«Атлант ЮЭмСи», каж-
дая страница  альбома
— произведение дизай-
нерского искусства.
Остается добавить, что
издан он на высочай-
шем полиграфичес-
ком уровне.

УДЕЛЬНЫЙ вес продук-
тов животного и расти-
тельного происхождения,
а также готовых продуктов
питания в общем экспор-
те составил около 13,3%
(2388,9 млн. долл.), сооб-
щила Гостаможслужба.
Среди продаваемых за ру-
беж товаров преобладают
товары растительного про-
исхождения — около 47%,
или 1120,7 млн. долл. Толь-
ко зерновых в прошлом
году было отправлено на

Инвесторам нужен
мягкий климат

ны обеспечить не смо-
гут. Об этом говорил
лорд-мэр лондонского
Сити Гевин Артур на
пресс-конференции в
Киеве. К Украине в Евро-
пе приковано присталь-
ное внимание, подчерк-
нул гость. И Сити как ве-
дущий финансовый
центр мира заинтересо-
ван в развитии сотрудни-
чества с Украиной. Одна-
ко хватает и других пре-
тендентов на средства,
сосредоточенные в сер-
дце британской столицы.

— Украина должна со-
здать такие условия, что-
бы иностранные инвес-
торы чувствовали себя у
вас спокойно и уверенно,

— заявил лорд-мэр. По
его словам, нужно пока-
зать, что отношение к
иностранным инвесто-
рам прозрачное и бази-
руется на верховенстве
права. А потому следует
бороться с коррупцией.
Есть претензии у инвес-
торов и к налогообложе-
нию — оно должно стать
упрощенным, считает Ге-
вин Артур. Хотя Великоб-
ритания и занимает тре-
тье место после США и
Кипра по объему инвес-
тиций в Украину, сумма
вложенных средств на
конец прошлого года ос-
тается, по признанию Ге-
вина Артура, скромной
— $467 млн.

ДОЛЯ СЕЛА ВО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ СТРАНЫ ДОСТИГЛА 13%
внешний рынок почти на 1
млрд. долл. По сравнению с
предыдущим календарным
годом, это в два раза боль-
ше. Продуктов животновод-
ства страна в 2002 году экс-
портировала на сумму 379,7
млн. долл., или на 17% мень-
ше, чем в 2001-м. В основ-
ном за рубеж продавались
мясо и пищевые субпродук-
ты (209,5 млн. долл.), что на
31,5% больше, чем в преды-
дущем году. Рост на 21,3%
также зарегистрирован в от-

ношении экспорта готовых
продуктов питания (546,4 млн.
долл.). В полтора раза увели-
чились продажи жиров и

масел (342,2 млн. долл.),
на треть вырос экспорт
сахара (112,2 млн. долл.).
Более 120 млн. долл. стра-
на заработала от продажи
какао и кондитерских из-
делий. На 47,5% сократи-
лись поставки за рубеж ук-
раинских молокопродук-
тов, яиц и меда. На 18,4%
больше (86 млн. долл.) в
2002 году было поставле-
но на внешний рынок ал-
когольных и безалкоголь-
ных напитков.

УЧАСТНИКИ семи-
нара «Стандарты жур-
налистского поведе-
ния в условиях цензу-
ры: польский опыт»,
прошедшего в Киеве,
констатировали на-
личие в Польше жес-
ткой политцензуры.
Советник Посольства
Республики Польша
Войцех Зайончковс-
кий в интервью жур-
налистам сказал, что
«политцензура в
Польше существова-
ла до 1987 года, а в
1989 году официаль-
ная цензура прекрати-
ла существование».
Однако, подчеркнул
он, «собственники
СМИ ввели свою по-

Экономическая Удавка
как политцензура

литику и свои интересы,
и это привело к слож-
ным процессам, ибо не
угадаешь, какой группи-
ровке перейдешь доро-
гу». Вице-президент Со-
юза журналистов
Польши, представи-
тель Центра монито-
ринга свободы прессы
Ежи Киселевский отме-
тил, что ранее «к Цент-
ру контроля прессы из-
даний и зрелищ носили
для согласования даже
некрологи и брачные
объявления». По его
словам, «сегодня поли-
тическая цензура в
Польше существует в
форме экономических
санкций, например, ре-
дакции выселяют из их

МЕЖДУ украинским образовательным ведом-
ством и американским Агентством по междуна-
родному развитию подписан меморандум. Речь
идет об усовершенствовании экономического
образования в нашей стране с помощью заоке-
анских партнеров. Документ подписали дирек-
тор региональной миссии Агентства Кристофер
Краули и министр образования и науки Украи-
ны Василий Кремень. Дан старт и новому совме-
стному проекту «Бизнес-менеджмент-образова-
ние в Украине». Он нацелен прежде всего на вне-
дрение новых учебных программ подготовки
специалистов по менеджменту, последипломно-
му образованию, которые отвечали бы между-
народным стандартам. Сюда же вписано поло-
жение о развитии партнерских отношений меж-
ду вузами и предприятиями. Впрочем, этот про-
ект не является чем-то принципиально новым
для отечественной высшей школы. Прежде дей-
ствовала иная программа бизнес-образования,
благодаря которой около четырех тысяч препо-
давателей углубили свои знания и теперь пере-
дают их более чем 300 тысячам студентов. Но
если раньше ориентировались на развитие ба-
калаврата экономических факультетов, то нын-
че возрос интерес к магистратуре и аспиранту-
ре. Сейчас Агентство и Минобразования отби-
рают вузы, с которыми будут сотрудничать.

Отвечая на вопрос журналистов, не будет ли
международное сотрудничество в обучении эко-
номистов благодатной почвой для новой вол-
ны «утечки мозгов» за границу, Василий Кре-
мень посоветовал не становиться «собаками на
сене». «Нужно быть готовыми к тому, что объе-
мы рабочей миграции вырастут. Будь на то моя
воля, я бы послал тысячу наших экономистов
на пару лет за границу, чтобы они потом при-
везли полученный опыт», — заметил министр.

офисов и умышленно
ухудшают материаль-
ное положение самих
журналистов». Анали-
тик газеты «Жечпоспо-
лита» Бронислав Виль-
дштайн акцентировал
внимание на том, что в
стране существует сво-
бодный рынок и «под
него следует все под-
страивать», ибо «как-то
знакомые американцы,
которым я посоветовал
открыть у нас журнал,
сказали, что в Польше
не бизнес-медиа, а по-
литика». Он отметил,
что «польская пресса
часто субъективна и
тенденциозна».

Инф. «ВЕДОМОСТЕЙ»

Экономический крен
усиливается

НА шестой между-
народной выставке
вооружений в Абу-
Даби (Объединенные
Арабские Эмираты)
Украина представля-
ет перспективные
разработки совре-
менной боевой техни-
ки. В нашей экспози-
ции — станции пас-
сивной радиоэлект-
ронной разведки
«Кольчуга», система
защиты для танков
«Нож» и комплекс
активной защиты
«Заслон», сообщает
Интерфакс-Украина.
Отечественные раз-
работчики демонст-
рируют также техно-
логии производства
капсюлей и взрывате-
лей,  программу мо-
дернизации радаров,
лазерные приборы и
датчики специально-
го назначения, а так-

же модернизирован-
ную мобильную ра-
диолинию для быст-
рого налаживания свя-
зи в экстремальных
условиях. По оценкам
экспертов, ближневос-
точный регион — один
из приоритетных для
оборонно-промыш-
ленного комплекса
Украины, сообщили
«Ведомостям» в Мин-
промполитики.

Приоритеты оборонной
промышленности

Потенциал  для
развития отношений

ШВЕЙЦАРИЯ го -
товится подписать
с Украиной прото-
кол о доступе к рын-
кам товаров и услуг.
Президент Швей-
царской конфеде-
рации Паскаль Куш-
пен считает,  что
подписание прото-
кола состоится в
ближайшее время.
По его мнению, у
обеих стран есть
хороший потенциал
для развития эко-
номических отно -

шений, сообщает
ИнтерфаксУкраи-
на.

«Уровень обра-
зованности в Ук-
раине прекрас-
ный, и премьер-
министр  убеж-
дал швейцарцев,
что они должны
быть больше
представлены в
Украине. Ни мы,
ни вы не являемся
членами Европей-
ского Союза, есть
общая судьба, и
нужно доказать,

что мы можем разви-
ваться самостоя-
тельно», — подчерк-
нул высокий гость.

Виктор Янукович в
свою очередь проин-
формировал о дос-
тигнутой договорен-
ности, касающейся
визита в Украину госу-
дарственного секре-
таря Швейцарии по
экономике для обсуж-
дения торгово-эконо-
мических отношений.

«Нам интересен
опыт Швейцарии в
двусторонних отно-
шениях с ЕС, и в ходе
вчерашних перегово-
ров в Евросоюзе с Ро-
мано Проди (предсе-
датель Еврокомис-
сии) мы обратили
внимание, что Швей-
цария успешно реша-
ет отношения с ЕС, не
являясь ее членом»,
— добавил он.



 

 

ВЕДУЩИЕ «худож-
ницы» из 30 стран
мира собрались в Кие-
ве, чтобы 15—16 мар-
та принять участие в
11-м международном
турнире серии

Гран-при «Кубок Де-
рюгиной». Лидеры на-
шей сборной — Тамара
Ерофеева и Анна Бес-
сонова — будут оспари-

ВРЕМЯ ЦВЕТЕНИЯ ГРАЦИЙ
вать верхние ступени
пьедестала почета в
борьбе с перспективны-
ми россиянками Зари-
ной Гизиковой и Верой
Сесиной, которые по-
пытаются достойно за-
менить отбывающих
дисквалификацию Али-
ну Кабаеву и Ирину Ча-
щину.

Отсутствие двух пос-
ледних, безусловно, ли-
шает Кубок изрядной
доли интриги. Зато пос-
ле двухгодичного пере-

рыва, связанного с
травмами, на ковер
вновь выйдет титуло-
ванная белоруска
Юлия Раскина. Сереб-
ряный призер Олим-
пиады-2000 наверняка
составит конкуренцию
фаворитам. Как, впро-
чем, ее подруга по ко-
манде Инна Жукова,
болгарки Симона Пей-
чева и Элизабет Пай-
сиева. «Ведомости»
уже сообщали о тре-
тьем месте, которое
заняла Анна Бессоно-
ва в общем зачете
первого турнира се-
рии Гран-при — мос-
ковского «Кубка чем-
пионок», состоявшего-
ся 8—9 марта. Аня ус-
тупила хозяйкам тур-
нира — Сесиной и Ги-
зиковой. Победитель-
ница за последнее вре-
мя здорово прибави-
ла, несколько компо-
зиций исполнив пря-
мо-таки на ура. Вера
первенствовала в уп-
ражнениях с лентой и
булавами, а вот в ма-
стерстве обращения с
мячом и обручем не
было равных Бессоно-
вой (кроме того, укра-
инка завоевала «брон-
зу» за укрощение бу-
лав).

Пятое место в мно-
гоборье заняла Еро-
феева, но она высту-
пала с болями в спине
и на следующий день
даже отказалась от
дальнейшего участия
в соревнованиях.

КОГДА артисты Нацио-
нального театра едва услыша-
ли гоголевский парафраз «К
нам  едет  Стуруа!», то особо

нервную часть академичес-
кой труппы стал терзать шек-
спировский слоган — «Быть
или не быть?!» Вопрос траги-
ческий. В грядущем «Эдипе»
— всего одна (караул!) главная
женская роль. А франковская

труппа, как, впрочем, и все ос-
тальные труппы мира, истека-
ет соком дамских желаний: хо-
тим! Играть... Без науськива-
ний, а совершенно определен-
но знаю следующее: админи-
страция театра, встречая ев-
ропейскую режиссерскую ве-
личину хлебом-солью, соблю-
ла абсолютную харизматич-
ную невинность, отказавшись
кого-либо предлагать или на-
вязывать грузинскому гению.
С другой стороны — разве ему

навяжешь? Роберт Стуруа с
самоотверженностью лапи-
дарного критика пересмотрел
ряд текущих спектаклей в Те-
атре Франко — «Увертюра. До
побачення», «Тевье-Тевель»,
«Божественное одиноче-
ство»... И в итоге постановил:
быть! Кому?

В пасьянсе Стуруа, несом-
ненно, заложен некий тротил
сенсационности. И взрыв, даст
Бог, прогремит на премьере,
сроки которой уже четко за-
фиксированы — 2 мая. Так вот,
царя Эдипа, игрушку рока,
отце-убийцу и страстного лю-
бовника, овладевшего телом
собственной матери, сыгра-
ет... правильно - Богдан Силь-
вестрович Ступка. А вот мать и
супругу Эдипа по имени Иока-
ста предстоит воплотить на
сцене актрисе, которая Ступке
годится в дочери - это Наталья
Корпан (в параллель с ней эту
же роль будет репетировать
Виктория Спесивцева).

Какой дополнительный ме-
тафизический или возраст-
ной конфликт запрограмми-
ровал Стуруа в связи с этим
тандемом, пока приходится
только гадать... Что касается
актрисы Корпан, то ее пози-
ции «Эдип» лишь укрепит. На-
талья сыграла в Театре име-
ни Франко главные роли в
«Увертюре» и «Божественном
одиночестве». И явила имен-
но тот актерский психотип, в
котором труппа нуждалась.
Ее свойство провоцировать
стремительность перепадов
состояний и способность в

течение минуты до неузна-
ваемости изменять и есте-
ство, и внешность удивили
в инсценировке «Сойчиного
крыла» Ивана Франко (спек-
такль сначала шел в
«Сузiр’ї», теперь в фойе у
франковцев). А в ее Лукерье
Полусмаковой из премьер-
ного спектакля «Божествен-
ное одиночество» о судьбе
Шевченко (пьеса Александ-
ра Денисенко, режиссер
Александр Билозуб) совсем
иной слом — на грани быто-
вого и инфернального. Акт-
риса играетобывательскую
уверенность: уж если и лю-
бят, то ее. С другой стороны
— ее образ как самый зло-
вещий знак судьбы Шевчен-
ко: в этой героине нечто пу-
таное, пугающее, необъяс-
нимое...

Другие роли — главные и
не очень — в «Эдипе» сыг-
рают Степан Олексенко, Ос-
тап Ступка, Алексей Зубков,
Владимир Горобей, Анато-
лий Помилуйко, Станислав
Станкевич, Евгений Шах...
Фатальный вопрос «что нам
делать с хором?» решился в
пользу прекрасной полови-
ны Театра Франко. Чего хо-
тят женщины? Петь и декла-
мировать.

Пожалуйста! Народные и
заслуженные (Ирина Доро-
шенко, Тамара Горчинская,
Любовь Кубюк, Полина Ла-
зова, Людмила Смородина)
на ближайшее время будут
обеспечены работой, учиты-
вая архиважную функцию
хора в поэтике и эстетике
древнегреческой драма-
тургии.

Режиссер Роберт Стуруа расставил франко-
вцев по местам. А заодно и все точки над «i».
Свершился ожидаемый акт распределения ро-
лей в «Царе Эдипе» Софокла — главной премье-
ре нынешнего театрального сезона (с точки зре-
ния «КВ»).

В галерее «Грифон» открылась персональная
выставка Анжелики Черняховской «Образы
вдохновений»

ОБРАЗЫ РОЖДАЮТ МУЗЫКУ

НE будем ехидничать
насчет «широкой попу-
лярности в узких кругах»
—   в конце концов все в
нашем мире относи-
тельно. И слава тоже
(если не в первую оче-
редь). Но Анжелика Чер-
няховская — человек из-
вестный. Перечисление
поэтических сборников,
состоявшихся выставок
или фестивалей, на ко-
торых была отмечена и
вознаграждена руково-
димая ею группа «Эльф»
(исполняющая, как ска-
зано в пресс-релизе,
«романтические балла-
ды, в которых причудли-
во сплетаются традиции
неофолка, творений
средневековых менест-
релей и авторской лири-
ческой песни», разуме-
ется, на слова лидера) к
сути дела ничего, в об-
щем, не прибавит —
хотя, разумеется, ниче-
го и не отнимет.

Чем и в самом деле
стоит восхититься, так
это цельностью натуры

самого поэта-музыканта-
художника. Будем честны
— к 37-ми годам мало кто

даже из самых отъявлен-
ных романтиков остается
(осмеливается остать-
ся?) в мире эльфов, фей
и единорогов. А у Анжели-
ки Черняховской — толь-
ко о них и речь (в том чис-
ле и в картинах и рисун-
ках из «Грифона»). Свой
поэтический сборник она
называет «Лепестки», а
музыкальный альбом —
«Единорог». Свою группу
художница, напомним,
назвала «Эльф». И так до
бесконечности. При этом

все персонажи не обре-
тают мистического —
или, по крайней мере, су-
губо мистического — ста-
туса, сохранив самое
обаятельное свое свой-
ство — откровенную и
очень естественную ска-
зочность. Пожалуй, это
не банальное «бегство в
мечту», а просто сделан-
ный много лет назад, где-
то на зыбкой грани дет-
ства и отрочества, созна-
тельный выбор — и кате-
горический отказ от счи-
тающегося в этом возра-
сте обязательным «бег-
ства из мечты».

«Поэзия рождала ри-
сунки — стихи приводи-
ли за собой художествен-
ные образы, которые ста-
новились либо картина-
ми, либо иллюстрация-
ми к книгам. Эти образы
рождали музыку, песни.
Одно не могло существо-
вать без другого, все это
перетекало, являя некий
синтез. Я не могу назвать
себя в полной мере кем-
то одним: поэтом, худож-
ником или музыкантом.
Просто творческий чело-
век».

В скором времени ост-
ров Змеиный станет одним
из самых экзотических ту-
ристических мест Украины.
В следующем году здесь за-
вершат строительство гос-
тиницы для туристов, меди-
цинского центра, покроют
асфальтом дороги и вымо-
стят тротуары. Кроме того,
на этом крохотном кусочке
земли размером всего 500
x 600 м предполагается вы-
садить не менее сотни де-
ревьев и кустарников. Меж-
ду прочим, дело  это архи-

сложное — остров пред-
ставляет собой сплошную
каменную скалу, и для по-
садки растений придется
бурить специальные шур-
фы и заполнять их приве-
зенной с материка землей.
(Сейчас на Змеином растет
всего одно деревце — алы-
ча, чудом прижившаяся на
камнях.) С середины апре-
ля с. г. будут организованы
регулярные рейсы пасса-
жирского судна «Касатка»,
ремонт которого заверша-
ется на Измаильском судо-
ремонтном заводе. В том,
что путешествие на эту за-
терянную в Черном море
территорию Украины будет
пользоваться большой по-

пулярностью, у специали-
стов туристического биз-
неса нет никаких сомне-
ний. Особенно привлека-
тельным остров станет
для любителей подводно-
го плавания и подводной
охоты. По свидетельству
ученых-биологов, в райо-
не Змеиного воистину уни-
кальный подводный мир с
огромным количеством
самых разнообразных
представителей морской
фауны, в том числе и весь-
ма редких. Например,
только крабов, количество
которых в Черном море,
увы, достаточно ограниче-
но, здесь насчитывается
около двух десятков видов.

Остров Змеиный с высоты птичьего полета.                 Фото УНИАН

— Тамара, вы часто гостите
в нашей стране. А ваши песни
постоянно в ротациях на оте-
чественном телевидении...

— Мне близка Украина, по-
тому что ощущаю здесь ка-
кую-то энергетическую схо-
жесть с Грузией, приезжаю
сюда, ожидая, что должно про-
изойти что-то новое. Эти мо-
менты ожидания владеют
мной еще с тех пор, как по-
знакомилась здесь с Юрой
Рыбчинским, и эта встреча

принесла какие-то судьбонос-
ные плоды. Помню, мы начи-
нали с «Жанны д’Арк», кото-
рой, к сожалению, не сужде-
но было появиться на боль-
шой сцене. Она осталась толь-
ко в дисках, но потом было
много интересной совмест-
ной работы. И впереди, я
верю, осуществимые планы и
мечты.

— Недавно вы запели на
украинском языке. И даже без
акцента...

— Мне нравятся украин-
ские песни. Они потрясаю-
щие! Красивейшие. По сво-
ей силе, внутренним эмоци-
ям они близки мне. Важно в
сегодняшнем безголосом
мире услышать красивый го-
лос. Сегодня только этим
можно удивить, а не клипами
и промоушном.

— Ваше мнение о новомод-
ных, так называемых «фабри-
ках звезд», когда на телеэкра-
не показывают процесс рожде-
ния «звезды»? Вы считаете, по-
добный путь возможен для на-
стоящего артиста?

— Меня приглашали на
встречи с такими ребятами.
Думаю, им жутко повезло.
Ведь они возникли ниоткуда.
Вдруг их узнала огромная
страна — всего за неделю они
стали известными. Подумай-
те, сколько крови нужно про-
лить, чтобы стать в России
знаменитым. А на них это сва-
лилось сразу. Я не говорю, хо-
рошие они или плохие, но их
уже знают. Это бизнес. В ре-
бят вложены деньги, и теперь
их нужно вернуть. Если по-
дойти по-настоящему твор-
чески, полезно было бы пус-
тить эти средства на оплату

хороших педагогов, которые
научили бы этих ребят азам
творчества, без которых артист
состояться не может. Вот это
было бы самым умным реше-
нием и самой лучшей инвести-
цией.

— На телевидении постоянно
мелькает обойма одних и тех же
звезд. Вас не так часто можно
увидеть среди них. Трудно про-
биться?

— После выступления с Лег-
раном мне уже никуда не нуж-
но пробиваться. Появлюсь ли я
лишний раз на телеэкране? Мне
это совершенно неважно. А
быть в той обойме мне неинте-
ресно. Гораздо важнее осуще-
ствление новых творческих про-
ектов, которыми я занимаюсь.

— О них чуть подробнее, по-
жалуйста...

— В Москве с Андрисом Ли-
епой готовим проект, в кото-
ром он выступает как режис-
сер. Для меня это существова-
ние на стыке жанров. Мы остав-
ляем все хорошее, что есть на
эстраде, и уходим в театраль-
ное направление. Я будто пере-
плываю незнакомую реку. Мне
уже неинтересен просто эст-
радный концерт. А вот театра-
лизованное шоу, которое мы
задумали с Андрисом, — про-
рыв в другие сферы. И он будо-
ражит: я все это слышу и пред-
ставляю, как это будет. Тема в
глобальном масштабе — мир
и война, победа добра.

И все это средствами музы-
ки. Судьба свела меня с Лиепой
не случайно. Удивительный ма-
стер с потрясающим театраль-
ным мышлением, он обладает
фантастической энергией, фон-
танирует идеями. Еще не закон-
чили этот проект, а он уже за-

думывает сделать «Петрушку»
Стравинского, связав его с
моей музыкой, моим творче-
ством. Когда в Москве узнали,

что Андрис режиссер моего
спектакля, шутили: мол, Тама-
ра будет танцевать. А я отвеча-
ла: нет, Лиепа будет петь.

— Сейчас, кстати, вы работае-
те  с  танцевальным коллекти-
вом. Откуда такая потребность?

— Есть разные периоды в
творческой жизни. Когда-то у
меня был большой оркестр,
был просто бек-вокал. А вот
сейчас возникла потребность в
пластическом видеоряде, по-
этому пригласила шоу-балет
«Эго». Готовится не просто под-
танцовка, а специально постав-
ленные номера под каждую пес-
ню. Я люблю двигаться вперед,
искать, изобретать. И кто зна-
ет, может, придет время, когда
я захочу выйти на сцену одна и
спеть в маленьком черном пла-
тье в узком луче света.

— Вы давно живете в Моск-
ве?

—Вот уже 10 лет. С переры-
вами. И живу в этой сложней-
шей атмосфере борьбы. По-
нятно, что только большие пе-
ремены могут заставить чело-
века искать возможности реа-
лизовывать себя в других мес-
тах. Попав однажды в гостини-
цу в Москве, я задержалась вон
на сколько лет. Тогда была на-
стоящая гастрольная жизнь.
Мой сын Сандро был малень-
кий, носился по гостинице, нас
все знали, все любили и даже
разрешали готовить еду в но-
мере. Теперешняя жизнь в Мос-
кве очень напряженная, масса
выступлений, концертов,
встреч. Я счастливый человек в
том смысле, что не «тусуюсь» в
ночных клубах и не участвую в
ночных посиделках.

— А творческие связи с Грузи-
ей не прерывались?

— Нет. Очередной творчес-
кой акцией будет запись гру-
зинского диска, который хочу
сделать летом.

— На гастроли в Грузию не со-
бираетесь?

— Такая поездка в самых
ближайших планах.

— Что для вас самое главное
сегодня?

— Семья, дом, сильный тыл.
Ощущение защищенности.
Иначе не пережить всего, что
происходит вокруг. Очень важ-
но здоровье и терпение моих
близких.

— Вы любите заниматься про-
стыми женскими делами — гото-
вить, создавать уют в доме?

— Люблю. Дом для меня чрез-
вычайно важен. И как бы я ни
была занята, для семьи время
нахожу. Друзья говорят, что в
доме у нас ютно. И стряпать люб-
лю. Конечно, в день концерта
баклажаны с орехами пригото-
вить не успеваю, но если есть
время, охотно эксперименти-
рую — делаю что-нибудь сала-
тистое, грузинско-баклажанно-
сацивное.

— Где вы одеваетесь?
— В основном во Франции,

причем более 15 лет.Мне наи-
более близок их взгляд на моду.
Когда хочется, чтобы было эле-
гантно и изысканно, адрес один
— Париж. А когда нужно что-то
концертное, феерическое, тру-
дятся художники, стилисты, ко-
торые разрабатывают мне такие
костюмы, которые я чувствую,
как вторую кожу.

— Думаете ли вы укреплять
свои творческие связи с Киевом?
Что в ближайших планах?

— У меня сложились заме-
чательные творческие отно-
шения с композитором Влади-
миром Засухиным, с которым
меня познакомил Юра Рыб-
чинский, и я взяла в свой ре-
пертуар несколько его песен.
В них есть мелодичность и тем-
перамент. Нас объединила об-
щая любовь к вокалу. Ведь
Володя замечательный певец и
чувствует музыку по-особен-
ному.

В его вещах есть что петь: в
них — история, отношения, свя-
зи. На каждом концерте, когда
я исполняю песни Засухина,
зрители вызывают меня на
«бис». Так что в моих ближай-
ших планах — участие в его ап-
рельском концерте, который
состоится во Дворце «Украина».
Я жду от него и Юры Рыбчинс-
кого новых песен. Ведь главная
наша песня еще впереди.



 

 

и уважение суверенитета,
равноправия и территориаль-
ной целостности двух стран
на основе добрососедства и
взаимовыгодного партнер-
ства между ними – для нас не
просто слова.

Общество осуществило
целый ряд знаковых, масш-
табных культурно-просвети-
тельских мероприятий. Это
проведение публичных лек-
ций и докладов в стране и за
рубежом, международных
конференций, симпозиумов,
юбилеев видных русских и
грузинских писателей. Изда-
но свыше тридцати книг, сбор-
ников, других работ научного
характера. Сейчас - на основе
глубокого и основательного
научного анализа и осмысле-
ния - в рамках комплексного
крупномасштабного проекта
начата подготовка к десятиве-
ковому юбилею духовного и
культурного содружества
грузинского и русского наро-

Грузия - Россия

Общая духовность – абсолютная ценность
Без преувеличения можно сказать, что развал Советской

империи особенно негативно сказался на состоянии грузи-
но-российских отношений. Почему-то именно стремление Гру-
зии к восстановлению своей государственности вызвало яро-
стную реакцию определенной части истеблишмента право-
славной России, с которой Грузию связывает общая духов-
ность. Насчитывающая, кстати, много столетий. Одним сло-
вом, процесс перехода в новое качество оказался довольно
болезненным для наших взаимоотношений на официальном
уровне. Что касается отношений между русским и грузинс-
ким народами, тут, разумеется, проблем никогда не было и
не будет, хотя кое-кто пытался изобрести некие сложности.
Но скоро от этой затеи отказались, ибо сразу стала понятна
безнадежность такого предприятия.

В Грузии никогда не рассматривали Россию как просто со-
седнюю страну. Такое же отношение к Грузии доминирует и в
России. Потому и там, и здесь все больше активизируются
усилия для обогащения вековых традиций дружбы новым
содержанием подлинной искренности и откровенности. Эти
традиции практически охватывают все области культурно-
политической и общественно-экономической жизни.

О некоторых аспектах нынешнего состояния грузино-рос-
сийских культурных связей в беседе с корреспондентом Са-
кинформи рассказывает спикер Русского культурно-просве-
тительского общества Грузии, политолог, правовед  Дмит-
рий ЯНКОВСКИЙ.

- Русское культурно-про-
светительское общество –
название в некоторой степе-
ни условное?

- Действительно, Обще-
ство объединяет не только
живущих в Грузии русских, но
и грузин, армян, евреев, пред-
ставителей других националь-
ностей, составляющих основ-
ной русскоязычный интеллек-
туальный  потенциал страны.
В ноябре прошлого года мы
отметили десятилетний юби-
лей Общества. Основанное в
сложнейший период совре-
менной истории Грузии – в
1992 году – оно стало первой

национальной общественной
организацией в новой Грузии.
Сейчас Общество является
членом нескольких междуна-
родных организаций, дея-
тельность которых связана с
проблематикой межнацио-
нальных отношений и защи-
ты прав человека.

- Каковы ваши приорите-
ты?

- В первую очередь - даль-
нейшее развитие многовеко-
вых грузино-российских вза-
имоотношений в сфере куль-
туры, просвещения, науки. В
том числе и отношений не-
формальных. Кстати, защита

дов. Кстати, инициатива это-
го беспрецедентного по мас-
штабам и исторической зна-
чимости торжества полнос-
тью поддержаны высшей ис-
полнительной и представи-
тельной властью, обществен-
ностью, интеллигенцией Гру-
зии.

- История этого содруже-
ства действительно полна
поистине волнующих стра-
ниц, которые не померкнут в
памяти наших народов...

- Во многих фундаменталь-
ных исторических памятниках
материальной культуры, охва-
тывающих обширный период
от VII до XIX веков, десятков
тысяч актов, которые касают-
ся отношений Грузии и России,
периода СССР, представлены
яркие свидетельства духов-
ного и культурного взаимо-
влияния наших народов.

Разумеется, мы понимаем,
что полномасштабная демон-
страция этого исторического
феномена потребует осуще-
ствления обширной програм-
мы. Это вполне возможно. К
тому же мы просто обязаны
перед памятью наших предков,
перед грядущими поколениями
сделать это с тем, чтобы напол-
нить дружбу наших народов со-
ответствующими нынешнему
времени импульсами.

Грузия - исторически право-
славная страна - на протяже-
нии многих веков обращала
свои взоры к единоверной
России. Твердость в правосла-
вии привела ее к известному
политическому и духовному

единению с Россией, став оп-
лотом русскому православию
- против вторжения и вакха-
налии религиозного фунда-
ментализма. Соображения
эти, относящиеся к отдален-
ному прошлому, приобрета-
ют особый интерес в совре-
менности. Именно сейчас, на
фоне усиления политическо-
го и религиозного экстремиз-
ма, содружество наших стран
на основе новых реалий со-
временного мира, суверен-
ного, равноправного парт-
нерства и взаимоуважения,
высоких параметров духов-
ности и культуры могут стать
подлинным бастионом на
пути фанатизма и мракобе-
сия, сыграть неоценимую
роль в дальнейшем продви-
жении России и Грузии вмес-
те со всем цивилизованным
миром к прогрессу.

Кстати, еще в прошлом
году мы сделали первые шаги
для осуществления этой все-
объемлющей программы. Под
эгидой Общества, Центром
русистики Тбилисского госу-
дарственного университета
имени Иванэ Джавахишвили,
основу которого заложили
Илья Чавчавадзе и Акакий Це-
ретели, осуществлен круп-
нейший международный про-
ект, связанный с именем ве-
ликого Александра Пушкина.

Впервые в Государствен-
ной книжной палате состоя-
лась выставка раритетных из-
даний, посвященных грузино-
российским отношениям. С
благословения Католикоса-

Патриарха в церкви Иоанна
Богослова прошло богослу-
жение в память о десятках
подвижников грузино-рос-
сийского многовекового ду-
ховного и культурного содру-
жества.

Именно на открытии этой
выставки бессменный прези-
дент Русского культурно-про-
светительского общества,
ныне покойный профессор
Игорь Богомолов отметил:
«Существуют единые корни
духовности, которые связы-
вают между собой русский и
грузинский народы. Государ-
ства исчезают, но книга оста-
ется. Поэтому самое главное
– не допустить утраты духов-
ности. Ведь основа основ в
отношениях между нашими
народами не столько эконо-
мика, сколько близость куль-
тур, единая вера... Надо посте-
пенно восстановить утрачен-
ное. Сегодняшняя выставка,
на которой представлены
уникальные свидетельства
контактов наших народов, –
шаг в этом направлении».

Вообще трудно найти та-
кую сферу, где не были бы
зафиксированы яркие свиде-
тельства совместных усилий
представителей двух наро-
дов. Возьмем хотя бы музы-
ку. В рамках юбилейной про-
граммы в Тбилисской госу-
дарственной консерватории
имени Вано Сараджишвили
прошел концерт, посвящен-
ный 140-летию Петербургс-
кой государственной консер-
ватории. Выступивший на ве-

чере известный музыковед,
профессор Гулбат Торадзе,
коснувшись вопроса грузино-
российских культурных взаи-
мосвязей в области музы-
кального искусства, факти-
чески представил всю исто-
рию тесного сотрудничества
выдающихся музыкантов двух
стран. И действительно вели-
ки заслуги в подготовке му-
зыкальных кадров Грузии Пе-
тербургской консерватории...

- Санкт-Петербург занима-
ет особое место в истории
формирования современной
грузинской научной мысли,
именно здесь приобщались к
передовым идеям “тергда-
леули”, сыгравшие впослед-
ствии выдающуюся роль в
становлении новой Грузии.
Потому, видимо, особо гото-
вятся в Грузии к юбилею го-
рода на Неве?

- Трехсотлетний юбилей
Санкт-Петербурга – большое
событие. К этой дате в Грузии
разработан специальный план
мероприятий, предусматри-
вающий участие Грузии в тор-
жествах. Прежде всего пред-
полагается оформление До-
говора о дружбе и сотрудни-
честве между Тбилиси и
Санкт-Петербургом. На фа-
культете востоковедения Пе-
тербургского университета
будет установлен бюст Нико
Марра. Там появятся портре-
ты Теймураза Багратиони, Да-
вида Чубинашвили, Мари
Броссе, Александра Цагарели
и Иванэ Джавахишвили. Для
студентов этого факультета

будут назначены именные
стипендии Марра, Джава-
хишвили, Чубинашвили. Пла-
ном предусмотрено также
осуществление совместных
изданий, мероприятий в об-
ласти литературы и искусст-
ва...

- Видимо, этот замечатель-
ный проект тоже следует
рассматривать как составную
часть десятивекового юби-
лея грузино-российских вза-
имоотношений...

- Нельзя забывать, что в
основе взаимоотношений
двух народов всегда было
православие. Факт - религия
сыграла решающую роль в
формировании мировоззре-
ния, специфики мышления и,
следовательно, в культурно-
духовной жизни людей. В
этом отношении грузинскому
и русскому народам не при-
ходилось преодолевать ка-
кие-то препятствия на пути
друг к другу. Отсюда и сложи-
лись те особо тесные связи,
которые, конечно же, далеки
от каких-то официальных или
конъюнктурных моментов и
почти полностью являются
результатом совместного
творчества встретившихся на
распутье истории народов.
Потому эти взаимоотноше-
ния отличаются особой проч-
ностью и они легко выдержи-
вают любые  испытания, кото-
рые время от времени устра-
ивает им время в силу как
объективных, так и субъек-
тивных обстоятельств.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ

Ю б и л е й

Известному грузинскому
ученому-химику Шота Иоси-
фовичу Сидамонидзе – 70
лет. Заведующий кафедрой
физической химии, декан хи-
мического факультета Тби-
лисского государственного
университета имени Иванэ
Джавахишвили, он много лет
возглавляет Химическое об-
щество Грузии.

Шота Сидамонидзе родил-
ся в 1933 году в Тбилиси. Вы-
пускник Тбилисской железно-
дорожной мужской средней
школы N 7. Ее он закончил на
золотую медаль, дающую
право без вступительных эк-
заменов стать студентом лю-
бого вуза Советского Союза.
Но увлечение химией взяло
верх над другими дисципли-
нами. Шота Сидамонидзе по-

ступил на химический фа-
культет ТГУ. Целеустремлен-
ного студента в вузе приме-
тили сразу. По завершении
учебы Сидамонидзе начал ра-
ботать в Институте химии АН
Грузии, а спустя два года по-
ступил в аспирантуру ТГУ.

На соискание ученой сте-
пени кандидата химических
наук молодой ученый пред-
ставил серьезный научный
труд, изучив влияние порис-
тости окиси алюминия на его
адсорбционные и каталити-
ческие свойства. Результаты
этих исследований получили
в дальнейшем практическое
применение. Шота Сидамо-
нидзе избирается доцентом
кафедры физической химии
ТГУ, затем - заведующим этой
кафедры. На протяжении
трех десятилетий он ведет
плодотворную организацион-
ную и педагогическую дея-
тельность.

Объектом его изучения
становятся цеолиты. Полу-
ченные ученым эксперимен-
тальные данные стали новше-
ством в масштабе мировой
химической науки. Открытие
Шота Сидамонидзе, сделан-
ное совместно с сотрудника-
ми, имеет не только научное,
но и прикладное значение.
Заметим, что достижение
грузинского ученого было
признано в мире, стало
объектом научных дебатов.
Ныне т.н. декатионированные
цеолиты используются в каче-
стве катализаторов в таких
промышленных процессах,
как кренинг, дегидратация...
Докторскую диссертацию
Шота Сидамонидзе готовит в
Лондонском университете,
где его консультирует патри-

Без химии жизнь невозможна!
К 70-летию профессора Шота Сидамонидзе

арх в области физико-хими-
ческих исследований цеоли-
тов профессор Р . Баррер. Гру-
зинский ученый в Лондоне
разрабатывает новый ориги-
нальный способ синтеза цео-
литов с высоким содержани-
ем кремния, что является на-
чалом революционного пере-
лома в химической техноло-
гии, в частности, переработ-
ки нефти. Это принесло ог-
ромный экономический эф-
фект.

Шота Сидамонидзе блес-
тяще защитил докторскую
диссертацию в 1982 году в
Тбилисском университете.

Находясь в авангарде хи-
мической науки, ученый ак-
тивно участвует в престиж-
ных международных конгрес-
сах и конференциях, публи-

кует в зарубежных изданиях
свои исследования, актуаль-
ность которых подтвержда-
ется патентами и авторскими
свидетельствами.

В центре внимания учено-
го оказались высокотемпе-
ратурные сверхпроводники,
практическая реализация
свойств которых создает
большую экономию в элект-
ротехнике. Что касается его
исследований металлоокис-
ной керамики и ее электро-
физических свойств, им
особо заинтересовались на
Первой Всесоюзной конфе-
ренции по высокотемпера-
турной сверхпроводимости.
Большое значение для про-
мышленности имеют иссле-
дования ученого по изуче-
нию природы адсорбцион-
ных центров полимерных
адсорбентов, а также полу-
чение альтернативных энер-
горесурсов из ненефтяных
каустобиолитов. Под автор-
ством грузинского ученого
издан ряд монографий и
учебников для вузов. Его
перу принадлежит «Краткий
справочник по химии», из-
данный в издательстве «Га-
натлеба» в 1976 году. В нем
даны физико-химические ха-
рактеристики простых и
сложных веществ, практи-
ческие советы по проведе-
нию лабораторной работы...
Четверть века прошло пос-
ле издания этого справочни-
ка, но до сих пор он не утра-
тил своего значения, став на-
стольной книгой каждого
студента-химика.

В соавторстве с академи-
ком Г.Цицишвили Шота Сида-
монидзе издал монографию
«Применение электронного

парамагнитного резонанса
(ЭПР) в химии». Метод иссле-
дования ЭПР широко приме-
няется в различных сферах
химической науки. Велико
значение монографии «Хи-
мия синтетического жидкого
горючего», которая посвяще-
на методам замены нефти в
кризисные периоды в стране,
экологическим проблемам,
сопутствующим неквалифи-
цированному применению
жидкого горючего. Нельзя не
упомянуть «Сборник задач по
физической химии» (в соав-
торстве с М.Алексишвили),
изданный в американском
издательстве «World Scientific»,
Нью-Джерси, и предназначен-
ный для студентов вузов
США. С научно-педагогичес-
кой деятельностью профес-

сор Шота Сидамонидзе со-
вмещает большую организа-
ционную работу в качестве
декана химического факуль-
тета ТГУ.

За последние годы при не-
посредственном участии
профессора Шота Сидамо-
нидзе на факультете откры-
ты новые кафедры, научно-
исследовательские лаборато-
рии, сформированы нужные
нынешней экономике специ-
альности. Под руководством
грузинского ученого прове-
ден семинар под эгидой
ЮНЕСКО, в которой педагоги
школ познакомились с пере-
довыми методами препода-
вания химии. Новые достиже-
ния в химической науке отра-
жены на страницах возглавля-
емого им журнала «Химичес-
кий журнал Грузии».

Шота Сидамонидзе подго-
товлено пятнадцать кандида-
тов наук и один доктор наук.

Его деятельность по дос-
тоинству оценена Грузией. Он
является кавалером Ордена
Чести, лауреатом премии
имени П.Меликишвили, на-
гражден дипломами ряда
престижных конкурсов. Высо-
кую оценку получили его ра-
боты, связанные с военно-
промышленным комплексом,
которые до последнего вре-
мени считались «закрытой»
темой.

Сегодня мы от имени кол-
лег поздравляем его с «круг-
лой датой». Желаем ему креп-
кого здоровья. Такие ученые
нужны сегодня Грузии, как ни-
когда.

Гиви ЦИНЦАДЗЕ
Академик АН Грузии
Георгий АРЕШИДЗЕ

Доцент ТГУ

В праздничной обстановке
прошла церемония вручения
национальных дипломов
Франции выпускникам школы
имени Мари Броссе. Органи-
заторами мероприятия высту-
пили Посольство Франции
при участии Министерства
образования Грузии.

Как отметил руководитель
школы доцент ТГУ Важа Цхов-
ребашвили, это уже второй
выпуск функционирующего
при школе колледжа. Обуче-
ние в нем – трехгодичное, по
завершении учащиеся имеют
возможность продолжить об-
разование в лицее, а затем
получить степень бакалавра.
Выпускные экзамены, по дого-

Новый статус школы Броссе
воренности с Министерством
образования Франции, прой-
дут в экзаменационном цент-
ре Праги.

- Наша школа находится
под эгидой Страсбургской ака-
демии, - подчеркнул Важа
Цховребашвили. Нацио-
нальный диплом выпускников
высоко котируется в  между-
народных образовательных
системах, поскольку иденти-
чен французским государ-
ственным аттестатам.

Французская школа им.
М.Броссе, открывшаяся в Тби-
лиси при личном участии Чрез-
вычайного и Полномочного
Посла Франции в Грузии г-жи
Мирей Мюссо, функциониру-

ет с 1997 года. Сегодня в учеб-
ном заведении получают об-
разование свыше 120 человек.
К сожалению, школа не в со-
стоянии удовлетворить запро-
сы всех желающих. В год ди-
рекция открывает всего один
класс из четырнадцати уча-
щихся. Возрастной ценз – от
пяти до восемнадцати лет.

- Сегодняшний день вклю-
чил два знаменательных собы-
тия, - сказала на встрече Чрез-
вычайный и Полномочный По-
сол Франции в Грузии г-жа
Мирей Мюссо. – Первое из них
– вручение специальных дип-
ломов Франции. Вторым по-
водом, собравшим нас в по-
сольстве, стала официальная

гомологация (признание) шко-
лы Министерством образова-
ния Франции. Это обстоятель-
ство означает, что, начиная с
октября, школа М.Броссе ста-
новится полноправным чле-
ном образовательной систе-
мы Франции – в числе 413
школ, функционирующих в
128 странах мира. В них полу-
чают образование 240 тысяч
учащихся. Гомологация стала
возможной в результате тща-
тельной проверки инспекто-
ров из Министерства образо-
вания Франции. Итоги оказа-
лись весьма впечатляющими:
учебное заведение проде-
монстрировало высокий уро-
вень преподавания, полнос-

тью соответствуя стандартам
и критериям министерства. К
сожалению, пока остается не-
решенным вопрос о предос-
тавлении школе нового, бо-
лее вместительного помеще-
ния. Надеемся на благополуч-
ный исход этой проблемы, за-
висящий, в первую очередь, от
грузинских властей.

С нашей стороны мы заве-
ряем руководство школы под-
держивать эту инициативу и
впредь. От всей души поздрав-
ляем девять выпускников кол-
леджа и желаем дальнейших
успехов в овладении новыми
знаниями.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

В рамках Дней грузинской журна-
листики на факультете журналисти-
ки Тбилисского государственного
университета имени Иванэ Джава-
хишвили состоялась встреча коллег.

Открыла ее заведующая кафедрой
истории журналистики ТГУ доцент
Дали Чиквиладзе, отметившая, что
традиция Дней, зародившаяся в про-
шлом году благодаря Федерации
журналистов Грузии, продолжается.

Главными героями Дней грузинс-
кой журналистики, традиционно
проводимых с 17 по 21 марта, конеч-
но, являются студенты факультета. И
на этот раз на встречу с коллегами
они пришли, по традиции, с научны-
ми докладами. В их основу легли ис-
следования наследий Ильи Чавчавад-
зе и Нико Николадзе.

126 лет прошло со дня выхода в свет
«Иверии» Ильи Чавчавадзе. Но до сих
пор газета является предметом серь-
езного исследования ученых. А сту-
денты учатся на примере «Иверии», как
нужно писать. Многие проблемы, под-
нятые в то далекое время великим пи-
сателем, вдохновителем националь-
но-освободительного движения Гру-
зии, актуальны и сегодня. На страни-
цах «Иверии» можно найти ответы на
многие вопросы современности.

Обратились студенты журфака и к
деятельности видного грузинского
мыслителя Нико Николадзе, 160-ле-

Дни грузинской журналистики

Беседа с президентом
Общества Красного Крес-
та Грузии  Наной КЕИНИШ-
ВИЛИ.

- У Красного Креста все-
гда много забот. Тем бо-
лее сегодня, когда в мире
такая напряженная обста-
новка…

- Действительно так.
Если бы не ситуация в
мире, в эти дни в Грузии
проводились бы меропри-
ятия, посвященные Х го-
довщине деятельности
здесь Международного ко-
митета Красного Креста,
которые мы планировали в
рамках всей страны. В
связи с этой датой в Тби-
лиси должен был прибыть
с рабочим визитом прези-
дент МККК Якоб Келлен-
бергер. Но, к сожалению,
его визит временно отло-
жен из-за боевых дей-
ствий на Ближнем Восто-
ке. Следует отметить, что
Якоб Келленбергер заин-
тересован деятельностью
Общества Красного Крес-
та Грузии и его отношения-
ми с другими организаци-
ями страны.

- Какие новшества были
подготовлены к приезду
гостя, чего вы ждете от ви-
зита?

- Нам есть что сказать...
Но никуда не уйти от того,
что нынешнему руковод-
ству Общества Красного
Креста Грузии почти до но-
ября 2002 года приходи-
лось выяснять отношения
с прежним руководством
в судах различных инстан-
ций, тратя на это немало
рабочего времени. В кон-
це концов на деле была по-
ставлена точка, и мы полу-
чили возможность при-
ступить к выполнению на-
меченной программы.

Но и в этих условиях мы
не сидели сложа руки и,
по возможности, стара-
лись выполнять свои обя-
занности. Нельзя не от-
метить наши отношения с
представителями органи-
зации Красного Полуме-
сяца Ирана и организации
«Самаритян». При содей-
ствии первых оказана по-

Встреча коллег
тие которого отмечается в сентябре
нынешнего года. Редактор первой
русской газеты «Обзор» демократи-
ческой Грузии, он всегда поддержи-
вал борьбу за чистоту грузинского
языка. Главные темы его публикаций,
как отметила в докладе «Капризы
пера» Нико Николадзе» студентка
третьего курса Тамта Пеикришвили,
не лишены смысла и в наши дни. К
публицистике Нико Николадзе на
страницах газеты «Дроэба» обрати-
лась Натия Цховребадзе.

Подводя итоги встречи, председа-
тель Федерации журналистов Грузии
Акакий Сихарулидзе сказал:

- Дни грузинской журналистики
имеют большое значение для всех по-
колений журналистов. В этом дань
уважения, верности традициям, пре-
емственности поколений. Хочу вос-
пользоваться случаем и поблагода-
рить газету «Ахали эпоха», факуль-
тет журналистики ТГУ, независимый
профсоюз культуры, туризма и
спорта Грузии. А доклады студентов
свидетельствуют об их интересе к на-
следию наших великих предков, что
надо всячески поддерживать. Не могу
не отметить большие заслуги в вос-
питании нового поколения журнали-
стов госпожи Дали Чиквиладзе...

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Интер вь ю

Гуманная миссия
подразумевает заботу о людях

мощь пострадавшим от
землетрясения семьям...
Нашими силами устрое-
на детская игровая пло-
щадка в Дигоми, оборудо-
вание для которой предо-
ставила британская орга-
низация.

- Кто еще оказывал вам
помощь?

- В рождественские дни
минувшего года в Грузии
находились наши коллеги
из Великобритании, кото-
рые 17 декабря в театре
оперы и балета раздали си-
ротам и детям-инвалидам
подарки, а съемочная груп-
па телекомпании ВВС запи-
сала концерт детей-инвали-
дов.

Заложен фундамент Ме-
дицинского центра Красно-
го Креста, который будет
бесплатно обслуживать
наш контингент. В связи с
этим в Грузии находился ге-
неральный секретарь Крас-
ного Полумесяца Ирана, ко-
торый предложил принять
Меморандум о сотрудниче-
стве для ускорения введе-
ния в действие Центра. Ме-
морандум парафировали
генеральные секретари на-
ших организаций, а всту-
пит он в силу после оконча-
тельного подписания мной
и моим иранским коллегой
в Тегеране.

К нашей радости, Меж-
дународная федерация об-
ществ Красного Креста и
Красного Полумесяца офи-
циально сообщила, что вос-
станавливает прерванные
с нами отношения и возоб-
новит оказание помощи на-
шему контингенту.

Вместе с тем мы в опре-
деленной мере решили
имеющиеся проблемы,
расплатились с местными
долгами организационного
характера, уплатили член-
ский взнос в МККК, пере-
числили в первом кварта-
ле более 9500 швейцарских
франков.

Сейчас главное – осуще-
ствление намеченной про-
граммы. Мы к этому гото-
вы.

Давид ТУРКАДЗЕ
Сакинформи

Под эгидой Дней гру-
зинской журналистики,
вчера в офисе телеком-
пании «Имеди» прошла
встреча представителей
масс-медиа с руковод-
ством и сотрудниками
компании.

Визит носил ознако-
мительный характер. Гос-
тям «Имеди» была предо-
ставлена возможность
посетить компьютерный
центр, монтажные мас-
терские, студии звукоза-
писи, павильоны, дизайн-
центр. В роли гида имп-
ровизированной экскур-
сии выступил генераль-
ный директор телекомпа-
нии Бидзина Бараташви-

«Имеди»
принимает гостей

ли, который рассказал об
истории создания «Име-
ди», поделился планами на
будущее.

По словам председате-
ля Федерации журналис-
тов Грузии, инициатора
проведения Дней грузинс-
кой журналистики Ака-
кия Сихарулидзе, откры-
тие новой телекомпании -
значительное событие.
«Имеди», начавшей веща-
ние 15 марта, удалось за
короткий срок привлечь
интерес зрительской ауди-
тории.

Встреча преследовала
цель познакомить журна-
листов с новыми реалия-
ми медиа-рынка, открыва-

ющими перспективы
дальнейшего расшире-
ния телевизионного биз-
неса в Грузии. Это, несом-
ненно, является одним из
методов повышения кон-
курентоспособности и
развития демократичес-
ких принципов в нашей
стране.

Как подчеркнул в за-
вершение встречи Ака-
кий Сихарулидзе, Дни
грузинской журналисти-
ки призваны объединить
представителей средств
массовой информации и
содействовать обмену
опытом.

Инга
МУШЕГЯНЦ



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

Жительница Бишкека Ва-
лентина Федоровна Асеева
по сей день не может отде-
латься от шока. Как сообща-
ет газета «Вечерний Биш-
кек», как-то вечером жен-
щина, работающая главным
бухгалтером в одной из го-
родских коммерческих
структур, смотрела по теле-
визору сериал, около полу-
ночи легла спать. Проснулась
около трех часов ночи от
голосов, доносящихся из
детской комнаты. Разбуди-
ла мужа. Открыв дверь,
женщина увидела яркую
вспышку света, почувство-
вала резкую боль в области
сердца и лишилась чувств.
Муж перенес ее в спальню.
А через два часа лежащая в
постели женщина оказалась
охваченной столбом пламе-
ни. Муж принялся тушить
огонь. И ему это удалось. Но
последствия неожиданного
пожара поразили всех, кто
их увидел: левая часть тела,
особенно грудь, покрыта
волдырями, волосы на голо-
ве опалены до самых кор-
ней, однако брови и ресни-
цы не пострадали. Цела и
ночная хлопчатобумажная
рубашка, остались нетрону-
тыми простыни. Хотя обго-

ЛЮДИ ГОРЯТ, БУДТО СПИЧКИ
УЧЕНЫЕ ПЫТАЮТСЯ ОБЪЯСНИТЬ ЗАГАДОЧНОЕ И ОПАСНОЕ ЯВЛЕНИЕ, ПРЕВРАЩАЮЩЕЕ ЛЮДЕЙ В ПЕПЕЛ
Известный американский научно-популярный жур-

нал «Дискавер» опубликовал информацию о том, что
за последние десять лет число самопроизвольных
возгораний - так называемого пирокинеза - возросло
во всем мире в два с половиной раза. Если верить
многочисленным сообщениям печатных и электрон-
ных СМИ, люди ни с того ни с сего вспыхивают, словно
спички. И сгорают, хотя все окружающие их предме-
ты и одежда невероятным образом остаются целыми
и невредимыми.

рела занавеска, а в стене
спальни оказалось круглое
пятно, будто прожженное на-
сквозь неизвестным разря-
дом.

Врачи, осмотрев постра-
давшую, ничего не смогли
понять. Написали в медицин-
ском заключении, что «на
теле пациентки имеются мно-
жественные ожоги неясной
этиологии».

Прибывшие через не-
сколько часов пожарные со-
ставили протокол: «В кварти-
ре произошло возгорание,
причины возникновения и
прекращения которого уста-
новить не удалось». Дело в
том, что муж пострадавшей
не успел сделать почти ниче-
го: лишь вылил в растерянно-
сти на жену стакан воды, и
огонь прекратился так же нео-
жиданно, как и возник.

В Томске год назад на ули-
це Розы Люксембург сгорел
мужчина, мирно сидевший на
деревянной скамейке и пив-
ший водку. Приехавшие «ско-
рая» и милиция констатирова-
ли, что в организме жертвы
было слишком много алкого-
ля, вот, дескать, он и вспых-
нул от некоего «посторонне-
го источника». Однако ника-
кой канистры или даже банки

с бензином вблизи обнаруже-
но не было. По словам оче-
видцев, пострадавший не-
подвижно лежал на спине ря-
дом с абсолютно целой ска-
мейкой и горел ярким пламе-
нем. Особенно интенсивный
огонь выходил из груди и жи-
вота, достигая в высоту 40
сантиметров. По мнению вра-
чей, даже чистый спирт не

может вызвать ожоги такой
степени...

В селе Скадово Херсонс-
кой области два года назад
при загадочных обстоятель-
ствах погиб сторож одного из
местных хозяйств. Его обуг-
ленный труп нашли утром.
Одежда при этом не постра-
дала. Можно было бы предпо-
ложить, что старика раздели
донага, сожгли, а потом опять
одели. Но нашлись свидете-
ли, которые видели, как он в
той самой одежде бежал по
селу, охваченный столбом

пламени, и истошно кричал.
А его сосед потом припомнил,
что у сторожа еще смолоду
случались «припадки»: кожа
накалялась докрасна, будто
горела, а потом по всему телу
шли волдыри.

Список подобных случаев
можно продолжать бесконеч-
но.

- Ничего принципиально

нового в факте «людских кре-
маториев» нет, - считает за-
меститель директора Поли-
технического музея РАН, кан-
дидат технических наук Лидия
Кожина. - Об этом писали ав-
торы из Древней Греции, мо-
нахи в средние века. При рас-
копках в Фивах найдены па-
пирусы с описанием «превра-
щений жреца в огненный фа-
кел, возносящийся в небеса».
Известный писатель Чарльз
Диккенс написал на эту тему
массивный труд «О самовоз-
горании тела человека», кото-

рый в 1851 году опубликовал
известный химик фон Либих.
7 апреля 1919 года английская
газета «Дартфорд кроникл»
напечатала статью о загадоч-
ной гибели писателя Джорд-
жа Темпла, обгоревший труп
которого нашли рано утром
в собственной квартире. При-
чем сгорела лишь нижняя
часть туловища, остальные
органы и одежда не постра-
дали. Соседи и прислуга ут-
верждали, что писатель из
дома никуда не выходил, по-
сторонних не впускал. А в
1927 году со страниц амери-
канских газет не сходило имя
некоего негра Андервуда, ко-
торый был способен своим
дыханием поджигать различ-
ные предметы.

В 1961 году известный су-
дебный следователь из Лон-
дона, доктор медицины Кэвин
Терстон опубликовал в «Ме-
дицинско-юридическом жур-
нале» статью о том, что «есть
целый ряд вполне достовер-
ных свидетельств сгорания
человека без участия в этом
процессе каких-либо горючих
веществ. При этом, как пра-
вило, не наносится никакого
ущерба находящимся побли-
зости легковоспламеняю-
щимся материалам».

Французский ученый Пьер
Масьяс, доктор физики в уни-
верситете Лувра, утвержда-
ет, что во всех случаях, о ко-
торых идет речь, температу-
ра горения достигает двух
тысяч градусов, в то время как
для того, чтобы дотла сгоре-
ла, например, бронированная
машина, достаточно 700. При
пирокинезе выделяется энер-
гия, сопоставимая с работой

крупной электростанции.
Известный российский ас-

трофизик, много лет рабо-
тавший в Пулковской обсер-
ватории, профессор Николай
Козырев, размышляя над фе-
номеном, задался почти
шекспировским вопросом:
«Как известно, человеческое
тело по своему составу не яв-
ляется горючим материалом.
Оно на две трети состоит из
воды и негорючих тканей.
Чтобы его сжечь, необходи-
мы особые условия: темпе-
ратура свыше тысячи граду-
сов и длительное, измеряе-
мое часами время. Даже пря-
мое попадание молнии не
способно полностью сжечь
человека... Горение - это хи-
мическая реакция окисления,
и окислительные реакции в
нашем организме отличают-
ся от пламени костра только
замедленным темпом. А что
если этот темп самопроиз-
вольно изменится?» Фантас-
тическая задача - изменение
реального хода времени - по
Козыреву вполне достижи-
ма. При быстром вращении
той же центрифуги работни-
ки Центра подготовки космо-
навтов не раз отмечали
странные хрональные изме-
нения - сбои в работе часов,
замедление физиологичес-
ких реакций организма. При
длительном вращении испы-
туемый как будто отделяет-
ся от своего тела и начинает
видеть себя со стороны. Дол-
гие годы считалось, что все
это - лишь следствие эмоци-
ональных и физических на-
грузок. Но Козырев предпо-
ложил, что это не так. «Вра-
щающиеся массы, как и зак-

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ
Известный российский академик директор Института

клинической и экспериментальной медицины РАМН Влаиль
Казначеев считает, что добрая половина подобных историй -
небылицы. «Отбросим в сторону чудеса и проделки много-
численных шутников, - говорит он. - Предположим, что в
клетках проходят некие неизвестные энергетические про-
цессы, равные по своей мощности холодному термояду.
Крупный хирург, член Русского физического общества, про-
фессор Геннадий Петракович провел ряд уникальных экспе-
риментов на тканях и пришел к выводу: в основе клеточной
энергетики лежат термоядерные реакции, а сама клетка -
это настоящий ядерный реактор. Это означает, что наш орга-
низм способен сам создать необходимые ему химические
элементы. Но что, если произойдет сбой в работе этого ме-
ханизма? Тогда клеточный реактор «идет вразнос», начина-
ется неконтролируемая ядерная реакция. Если она стано-
вится цепной, то это сопровождается колоссальным выбро-
сом энергии, способным сжечь, превратить в пепел клетки
тканей и костей нашего тела. Но опять же возникает воп-
рос: почему ничего не происходит с одеждой?»

Влаиль Казначеев предполагает, что причиной таких сбо-
ев могут быть геомагнитные возмущения Земли. В Боудле-
ре, США, находится Американский национальный институт
метеорологии и океанографии, куда со всего мира переда-
ются сведения об изменении магнитных полей. Так вот, в
девяти из 10 случаев самовозгорания людей обнаружилось,
что по времени это совпало с резким увеличением интен-
сивности геомагнитного поля.

Вопрос: как уберечься от «адского пламени», вызывает у
наших ученых-собеседников улыбку. Никак, считают они.
Невозможно бороться с явлением, причина которого пока
что не ясна. Остается утешать себя тем, что вероятность
самовозгорания у каждого из нас намного меньше, чем, на-
пример, риск прямого попадания молнии - что тоже малове-
роятно.

«ТРУД»

рученное электромагнитное
поле, могут реально воздей-
ствовать на ход времени, -
объявил он. - И этот эффект
вполне может проявиться не
только в лабораторных, но и
в природных условиях. Хро-
нальные возмущения, возни-
кающие в так называемых
«аномальных зонах», там, где
есть изгибы русел рек, под-

земные потоки, разломы,
зачастую приводят к удиви-
тельным явлениям. Там ча-
сто наблюдают полеты
НЛО, видят некие фигуры,
слышат «неземные» звуки...
Именно в таких «зонах»
чаще всего и наблюдается
пирокинез. Кстати, все это
может произойти и в обыч-
ной городской квартире».

1919 год
США, Баррон, штат Висконсин. Тринадцатилетний

мальчик Гарри Андерсон, отправившись на прогулку
за бензином, вдруг увидел, как на него движутся двад-
цать маленьких человечков в одну цепочку. Каждый,
по его словам, был не больше восемнадцати дюймов
ростом.

Ла-Манш. Шхуна «Люсьена» из порта Сен-Мало
была выброшена на берег у Гудвин-Сэндс, графство
Кент. На столах в кают-компании стояли тарелки с
начатой пищей, но те, кто приготовился ею полако-
миться, отсутствовали и так и не объявились впос-
ледствии.

В позапрошлом веке, в 1876 г., в Нанкине (Китай) на
улицах возникла страшная паника - какие-то невидим-
ки отрезали у людей косички. «Эпидемия» распрост-
ранилась на Шанхай, а затем и другие китайские го-
рода. А первые упоминания об этих случаях относят-
ся аж к 477 -517 гг., эпохе династии Вэй.

Такие истории вызывали усмешки в Европе, но мно-
гим стало не до улыбок, когда в 1919 году в Лондоне
девушек стали хватать чьи-то невидимые руки, сре-
зать волосы, а потом таинственно исчезать. Психоло-
ги так и не предоставили неоспоримых фактов исчез-
новения волос у людей с головы.

Случаев нападения невидимок в истории необъяс-
нимого насчитывается несколько тысяч.

В этом году в Испании, в городе Лимпиасе, сотни
людей дали под присягой показания о том, что свои-
ми глазами наблюдали, как изображения некоторых
святых на картинах совершали чудеса, выходя из рам,
выполняли те или иные движения.

Профессор Йенш, давший описание этого случая
в своей книге «Эйдетические изображения», попы-
тался объяснить эти случаи наличием эйдетичес-
ких образов, то есть «весьма сложных изображений
на сетчатке глаза, продолжающих существовать в
нашей зрительной памяти и как бы накладывающих-
ся на обычные зрительные образы». Но он так и не
объяснил, как этот непростой процесс, во многом
сугубо индивидуальный, смог происходить у столь
значительного количества людей в одно и то же вре-
мя.

И почему эти оживающие образы появляются на
протяжении всей человеческой истории перед пред-
ставителями разных культур?

Любопытный случай произошел в доме сельского
пастора Свентона Новерса, Норфолк. О нем писали
все английские газеты. 30 августа обнаружилось, что
через потолки нескольких комнат сочится нефть (точ-
нее, она собиралась пятнами на потолке).

В последующие дни она стала течь постоянно и бить
струями из стен. Было высказано предположение, что
дом стоит на нефтяной скважине, но нефть в доме
была не неочищенной, каковой в таком случае ей по-
лагалось быть, а являлась смесью керосина и бензи-
на (одна кварта в десять минут - такова была скорость
ее поступления). 1 сентября «дождь» шел в доме 13
раз: при этом два раза была вода, а одиннадцать раз
смесь метилового спирта и сандалового масла. Вещи
в доме безнадежно пострадали, людей пришлось эва-
куировать.

Продолбили стены и потолки - ничего. Подумали на
девушку-служанку и обвинили во всем ее, но позже
она подала в суд на хозяев, и дело было прекращено.
Никто так и не смог объяснить, каким образом бедная
служанка могла затащить пятьдесят галлонов нефти
на чердак, да еще под пристальным наблюдением лю-
дей, проводивших расследование.

Раскрыта тайна гибели
цивилизации майя. Она ис-
чезла более тысячи лет на-
зад, оставив после себя пи-
рамиды, уникальную пись-
менность и города, затерян-
ные в пустынях и джунглях
Центральной и Южной Аме-
рики...

Два столетия археологи
спорили о том, почему по-
гибла эта цивилизация,
выдвигая различные гипо-
тезы - от гражданской вой-
ны до перенаселения и эко-
логической катастрофы.
Группа ученых из разных
стран публикует в журнале
«Science» свидетельство
того, что решающую роль в
исчезновении одной из са-
мых интересных культур в
человеческой истории сыг-
рали опустошительные за-
сухи на протяжении 150 лет.

Шурфы, пробуренные в
грязевых отложениях бас-
сейна Карьяко в южной ча-
сти Карибского моря, по-

СМЕХ – ЛУЧШЕЕ
ЛЕКАРСТВО
ОТ ДИАБЕТА

Как доказал недавний
эксперимент, смех может
быть хорошим сред-
ством для лечения диабе-
та.

Этот эксперимент про-
вели в январе врачи горо-
да Цукуба (префектура
Ибараки). Они подгото-
вили особую развлека-
тельную программу для
страдающих диабетом
пациентов среднего и
преклонного возраста.

Эксперимент разрабо-
тала группа врачей, изу-
чающая взаимодействие
сознания и организма,
которой руководит Кадзуо
Мураками, заслуженный
профессор городского
университета Цукубы. 20
больных были приглаше-
ны на яркий комический
спектакль “B&B”, который
исполнили два актера из
Осаки.

После спектакля боль-
ным сразу проверили со-
держание сахара в крови.
В предыдущий день, ког-
да больным была прочи-
тана довольно мрачная
лекция о диабете, их уро-
вень сахара в среднем по-
высился с 77 миллиграм-
мов на 0,1 литра до 123
миллиграммов на 0,1
литра.

«Врачи были удивлены
тем, что они обнаружили,
- рассказал Мураками. -
Ежедневное соблюдение
особой диеты и выполне-
ние физических упраж-
нений, разумеется, очень
хорошее средство для
лечения диабета. Но
смех тоже может лечить
диабет».

Мураками сообщил,
что вскоре он опубликует
данные, полученные в
ходе своего эксперимен-
та, в американском жур-
нале, посвященном про-
блемам диабета. Мура-
ками и сотрудники его
группы считают, что
смех, вероятно, воздей-
ствовал на некоторые
гены, влияющие на содер-
жание сахара в крови. Он
добавил, что его группа
планирует провести до-
полнительные экспери-
менты, чтобы проследить
возможное влияние генов
на кровь.

ТАЙНА ГИБЕЛИ МАЙЯ

зволили определить, что
примерно в 810, 860 и 910
годах произошли три силь-
ные засухи. Эти даты совпа-
дают с периодами, когда, как
принято считать, майя
ушли из некоторых своих
городов.

Возглавлявший группу
ученых профессор Геральд
Хауг считает, что «получен-
ные данные дают основания
предположить, что умень-
шение нормы осадков на
протяжении ста лет приве-

ло к общей нехватке ресур-
сов в регионе, которая за-
тем усугубилась в результа-
те сильных засух».

В отложениях из бассей-
на Карьяко у побережья Ве-
несуэлы содержались се-
зонные слои титана, осаж-
давшегося в бассейнах ме-
стных рек. Уровень содер-
жания титана является точ-
ным показателем уровня
осадков в регионе.

Археологи определяли
период, когда майя ушли из
своих городов, анализируя
даты, выбитые на сохранив-
шихся памятниках, пишет
«The Guardian», статью кото-
рой публикует «InoPressa».
Группа Хауга обнаружила
примечательную связь
между этими археологичес-
кими данными и периодами
самых сильных засух, кото-
рые определяются по са-
мым низким уровням со-
держания титана в бассей-
не Карьяка.

Для народа майя вода
была важнейшим природ-
ным ресурсом, они пред-
принимали гигантские уси-
лия, собирая дождевую
воду в резервуары, строя
широкую сеть каналов и
ирригационные системы.
Если в маленьких деревнях
многолетняя засуха не при-
водила к вымиранию, то для
крупных городов с большой
плотностью населения не-
сколько лет суши могли
быть смертельными, счита-
ет профессор Хауг.

Для своего времени
майя были крайне разви-
той цивилизацией. У них
имелась собственная сис-
тема счисления, они умели
наносить на карту движение
звезд и планет, вели об-
ширную торговлю. Правда,
при этом соблюдали рели-
гиозные ритуалы, основан-
ные на кровопускании и че-
ловеческих жертвоприно-
шениях. История майя ох-

ватывает два тысячелетия,
а расцвет культуры и рост
населения до 3-13 млн. че-
ловек приходятся на «клас-
сический» период между
250 и 750 годами.

Их исчезновения никто
не заметил, лишь в XIX веке
американский путеше-
ственник Джон Ллойд Сти-
венс обнаружил в глубине
южноамериканских джунг-
лей Копан, потерянный го-
род майя.

Страна майя находилась
на территории нынешней
южной Мексики, Белиза и
Гватемалы.

Ранее среди возможных
причин гибели археологи
называли гражданскую
войну между враждующи-
ми группировками майя,
миграцию, эпидемию, ин-
тенсивное земледелие или
совокупность этих факто-
ров.

NEWSRU.com

Ученые подсчитали, что
ежедневно на нашей плане-
те бушует 44 тысячи гроз и
каждую секунду в землю
вонзается 100 молний. Каза-
лось бы, это явление долж-
но уже быть хорошо изуче-
но. И все же оно во многих
случаях продолжает оста-
ваться загадкой.

Одна из них - так называ-
емое гнездо молний, то есть
место, куда грозовые разря-
ды бьют с завидным посто-
янством. Ученые объясняют
тайну “гнезд молний” пони-
женным электрическим со-
противлением таких мест.
Это возможно, когда в зем-
ле есть скрытый источник
или залежи металла.

Но молнии выбирают по-
рой не только какие-то опре-
деленные участки земли, но
и людей. Так, очень не повез-
ло егерю национального
парка в американском шта-
те Вирджиния Рою Салливэ-
ну. За 36 лет службы молния
семь раз попадала в него.
Первый раз электрический
разряд угодил ему в голову
и вышел через большой па-
лец левой ноги, сорвав но-
готь. После второго удара
через пять лет у Салливэна
в двух местах оказалась сло-
манной челюсть и были со-
жжены ресницы. Потом, как
следствие попадания мол-

Согласно докладу амери-
канского антрополога Скотта
Атрана, желание убивать ради
идеи не является у террорис-
тов-смертников врожден-
ным, сообщает Reuters. Он
пришел к выводу, что США
идут по ложному пути в борь-
бе с терроризмом и в конеч-
ном итоге только сделают
хуже.

Спецслужбы США исходят
из убеждения, что смертни-
ки - безумцы. По мнению Ат-
рана, это не так. «Я думаю,
террористические организа-
ции способны манипулиро-
вать врожденными эмоция-
ми... во многом подобно
тому, как производители
фаст-фуда и представители
порноиндустрии манипулиру-
ют врожденными желания-
ми», - поясняет он.

«В результате такой обра-
ботки возникает истинная
приверженность идее, схо-
жая с той, которая движет
жертвующей собой ради ре-
бенка матерью», - утвержда-
ет Атран.

Американский ученый вы-

ТЕРРОРИСТАМИ-СМЕРТНИКАМИ
НЕ РОЖДАЮТСЯ, ИМИ СТАНОВЯТСЯ

В КОГО МЕТИТ МОЛНИЯ?
ний, у него начало сохнуть
левое плечо, сгорели все во-
лосы на теле, он стал слеп-
нуть и глохнуть. Последний
раз молния ударила рядом
с его машиной, находившей-
ся на стоянке. Салливэн вы-
летел из салона и пролежал
несколько месяцев
в больнице с мно-
гочисленными пе-
реломами. Он
прожил 71 год, но
умер отнюдь не от
молнии. Не выдер-
жав превратнос-
тей судьбы, егерь
застрелился.

А вот история
печально знамени-
того английского
майора Саммер-
форда. Впервые
офицер был ранен
в годы первой ми-
ровой войны. Его сбросило
с лошади ударом молнии.
Демобилизовавшись по ин-
валидности, офицер уехал в
Канаду. В 1924 году во вре-
мя рыбалки он вновь попал
в Грозу. От мощного небес-
ного разряда у Саммерфор-
да парализовало правую
часть тела. А в 1930 году, бо-
лее или менее оправившись
от этого удара, отставной
майор гулял недалеко от
своего дома, когда в него
третий раз угодила молния.

яснил, что многие террорис-
ты-смертники были вполне
состоятельны и хорошо обра-
зованы, поэтому неверно по-
лагать, будто они действуют
из отчаяния. Объявленная Бу-
шем война с безграмотнос-
тью и призывы повысить уро-
вень образованности - «пус-
тая затея».

У террористов также не
наблюдается суицидальных
наклонностей. На самом
деле, манипулируя будущими
смертниками, инструкторы
приводят в действие инстин-
кты, подобные инстинктам пи-
тания или размножения.

Террористам невозможно
навязать американские цен-
ности, считает Атран. Предло-
жение о создании «Радио
Свободная Арабия» по образ-
цу «Радио Свободная Европа»
времен «холодной войны» он
назвал опрометчивым.

«Если люди уже твердо
стоят на идеологических по-
зициях, противоречащих ва-
шим, то забрасывать их вашей
идеологией означает еще
больше обострять противо-
речия», - объясняет американ-
ский ученый.

По мнению Атрана, более
разумно будет делать ставку
на умеренных членов обще-
ства и в борьбе с террориз-
мом искать союзников в их
кругах.

Lenta.Ru

На этот раз Саммерфорда
парализовало полностью, и
через несколько дней он
скончался. И надо же! Через
несколько лет проходившая
гроза молнией разбила его
надгробье.

Словом, избирательное

воздействие молний до сих
пор остается загадкой. Неко-
торое время назад в Японии
группа школьников во время
горного похода попала в гро-
зу. Учитель велел им обвя-
заться веревкой, как обыч-
но поступают альпинисты. И
в эту связку угодил грозовой
разряд, убив каждого тре-
тьего. Понятно, что намок-
шая от дождя веревка стала
хорошим проводником тока.
Но почему погиб каждый
третий?
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ГРУППА «А»
БАЙЕР (ГЕРМАНИЯ) - ИНТЕР (ИТАЛИЯ) -    0:2

Миланский «Интер», несмотря на большие кадровые
проблемы, выиграл в гостях у леверкузенского «Байе-
ра» и вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов. Перед
последним туром «Интер» опережал «Ньюкасл» всего на
одно очко и в случае даже ничейного результата мог опу-
ститься на третье место. Однако для итальянцев все сло-
жилось удачно - «Байер» потерпел заслуженное пораже-
ние. Честно говоря, леверкузенский клуб выглядел от-
кровенно жалко, особенно в обороне. «Интер» накануне
матча лишился пяти (!!!) нападающих и выставил в стар-
товом составе 18-летнего Олуфаде Мартинса. Вьери и
Рекоба были дисквалифицированы, Креспо и Каллон -
травмированы, а Батистута в этом розыгрыше Лиги
чемпионов был заигран за «Рому». Юный Мартинс про-
явил себя и открыл счет... Матч начался с атак «Инте-
ра». Уже на второй минуте из выгодной позиции бил
Сержио Консесайо, но мяч прошел выше ворот. На седь-
мой минуте «Интер» создал первый реальный голевой
момент.  Блестящий проход по левому флангу совер-
шил Коко и сделал передачу в центр на свободного Мор-
фео. Тот промедлил с ударом, но мяч отлетел к Мартин-
су, который с убойной позиции пробил в сантиметрах
от штанги. «Байер» не отсиживался в обороне, но у хо-
зяев поля явно не клеилась игра. На 15-й минуте с близ-
кого расстояния удар не получился у Брдарича, а затем
Бирофка из выгодной позиции пробил выше ворот. В
промежутке между этими событиями Олуфаде Мар-
тинс не реализовал два чистых выхода один на один -
вратарь «Байера» Бутт сыграл выше всяких похвал. Од-
нако на 36-й минуте с передачи Сержио Консесайо в
третий раз Мартинс убежал на свидание с голкипером,
и на этот раз точно пробил в ближний угол. За минуту
до перерыва оборона «Байера» вновь упустила Мартин-
са, против которого в своей штрафной нарушил прави-
ла Кляйн. Пенальти вызвался бить Морфео, удар кото-
рого великолепно парировал Бутт. Во втором тайме
«Байер» завладел территориальным преимуществом,
а «Интер» строго играл от обороны. На 53-й минуте пос-
ле розыгрыша углового каким-то чудом счет не сравнял
Франса. «Интер» ответил дежурным выходом один на
один Мартинса, который вновь нейтрализовал Бутт. На
78-й минуте Мартинс в пятый раз убегал к воротам со-
перника, но на этот раз пробил рядом со штангой. В
концовке встречи «Байер» очень хотел сравнять счет,
чтобы набрать во втором групповом раунде хотя бы одно
очко. И на 83-й минуте хозяева поля обязаны были за-
бивать, но Франса откровенно простил соперников, про-
бив мимо ворот с трех метров. На последней минуте
«Интер» организовал быструю контратаку, в результате
которой с передачи Коко второй гол забил турецкий по-
лузащитник Эмре.

НЬЮКАСЛ (АНГЛИЯ) - БАРСЕЛОНА (ИСПАНИЯ) -  0:2
Для выхода в четвертьфинал англичане обязаны

были побеждать «Барселону» и надеяться на то, что
«Байер» не проиграет миланскому «Интеру». Но для
команды Бобби Робсона все сложилось самым худшим
образом - «Ньюкасл» неожиданно проиграл «Барсело-
не». Первый тайм «Ньюкасл» провел очень живо, но
упустил несколько верных голевых моментов. А после
перерыва в результате грубейшей ошибки Брэмбла
гости неожиданно повели в счете - отличился Патрик
Клюйверт. На 75-й минуте после розыгрыша штраф-
ного в исполнении Рикельме второй гол забил Тиаго
Мотта. «Барселона» завершает групповые раунды с ве-
ликолепными показателями - в 12 матчах испанцы одер-
жали 11 побед и лишь один раз сыграли вничью.

Положение команд
  И В Н П M    О
Барселона 6 5 1 0 12-2    16
Интер 6 3 2 1 11-8    11
Ньюкасл 6 2 1 3 10-13    7
Байер 6 0 0 6 5-15    0

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Группа «В»

РОМА (ИТАЛИЯ) - АЯКС (ГОЛЛАНДИЯ) - 1:1
«Аякс» сумел удержать ничью в выездном матче про-

тив «Ромы», которая гарантировала голландцам путе-
вку в четвертьфинал. Перед заключительным туром все
четыре команды в группе В сохраняли шансы на выход в
следующий раунд. «Аякс» сумел выполнить поставлен-
ную задачу. Голландцы сумели открыть счет уже на 36-й
секунде встречи. Ван де Мейде, получив длинную пере-
дачу со своей половины поля, с левого фланга прибли-
зился к штрафной «Ромы» и нанес великолепный удар в
дальний верхний угол, забив свой первый гол в Лиге
чемпионов. На 24-й минуте с передачи Кандела восхо-
дящая звезда «Ромы» Антонио Кассано сравнял счет.
Во втором тайме «Рома» большими силами атаковала,
но счет оставался прежним. В добавленное арбитром

время «Рома» могла вырвать победу, но арбитр не на-
значил пенальти за фол против Монтеллы в штрафной
«Аякса».

ВАЛЕНСИЯ (ИСПАНИЯ) - АРСЕНАЛ (АНГЛИЯ) -     2:1
Джон Карю, забив два гола в ворота «Арсенала»,

обеспечил «Валенсии» первое место в группе В и путе-
вку в четвертьфинал Лиги чемпионов. Норвежский
форвард похоронил надежды лондонского клуба о вы-
игрыше самого престижного европейского турнира.
«Арсеналу» в заключительном матче второго группо-
вого раунда было достаточно и ничьей, но «Валенсия»,
которая обязана была побеждать, добилась нужного
результата. Первые десять минут прошли с большим
преимуществом «Арсенала», который сделал ставку на
быстрый гол. Уже на первых секундах встречи в резуль-
тате скоростной атаки мог забить Тьерри Анри, но на-

дежно сыграл Канисарес. «Арсенал» продолжал атако-
вать, но несколько выгодных моментов вновь упустил
вездесущий Анри. Затем «Валенсия» выровняла игру
и могла открыть счет на 12-й минуте, но Висенте не-
удачно выполнил очень опасный штрафной удар. Обе
команды играли в атакующий и открытый футбол. Мяч
практически не задерживался в середине поля и опас-
ные моменты возникали у тех и других ворот. На 28-й
минуте «Арсенал» должен был забивать, но гостям
дважды подряд откровенно не повезло. Сначала Виль-
торд с острого угла выскочил один на один, однако Ка-
нисарес вовремя вышел из ворот и перевел мяч на уг-
ловой. После розыгрыша стандарта защитник «Арсе-
нала» Сол Кэмпбелл в упор бил головой в верхний угол,
мяч попал в голову Висенте и затем ударился о пере-
кладину. А вот «Валенсия» более бережно отнеслась к
своим голевым моментам. На 34-й минуте после вели-
колепной передачи Аймара один на один выскочил Джон
Карю и, не сближаясь с вратарем, мощно пробил в
ближний угол. Кстати, накануне матча Карю в много-
численных интервью грозился забить в ворота «Арсе-
нала» и выполнил свое обещание. Вдохновленная ус-
пехом «Валенсия» продолжала атаковать, а вот «Арсе-
нал» сник и до перерыва не угрожал воротам соперни-
ка. Зато на первых минутах второго тайма «Арсенал»
сумел забить очень важный ответный гол. Сначала
Анри со штрафного пробил рядом с девяткой. Спустя
минуту французский форвард с передачи Пиреса на-
нес великолепный удар в дальний угол, на который Ка-
нисарес среагировать не сумел. Счет 1:1 вполне устра-
ивал «Арсенал», но никак не «Валенсию». На 56-й мину-
те Тэйлор, заменявший травмированного Симэна, па-
рировал опасный удар головой Карю. Как оказалось,
норвежский форвард только прицеливался. Спустя ми-
нуту проход по флангу совершил Висенте, навесив в
центр вратарской на Карю, который в падении головой
забивает второй гол, оказавшийся победным. «Вален-
сия» уверенно контролировала мяч и не позволяла «Ар-
сеналу» проводить фирменные атаки. Но на 71-й мину-
те Льюнгберг травмировал вратаря «Валенсии» Кани-
сареса, которого заменил Палоп. Тут же у ворот испан-
ского клуба был назначен опаснейший штрафной удар.
Бил, как всегда, Анри, но мяч прошел в миллиметрах
от перекладины. В оставшееся время «Валенсия» очень
умело убивала время, хотя дважды могла закрепить
победу - не хватило точности Аймару и Ангуло. «Арсе-
нал» на последних минутах кинулся в запоздалый
штурм. Робер Пирес на 93-й минуте упал в штрафной
«Валенсии», арбитр показал полузащитнику желтую
карточку за симуляцию.

И В Н П M О
Валенсия 6 2 3 1 5-6 9
Аякс 6 1 5 0 6-5 8
Арсенал 6 1 4 1 6-5 7
Рома 6 1 2 3 7-8 5

ТРЕНЕРЫ
НАЗЫВАЮТ
СОСТАВЫ

Р О СС И Я

Главный тренер сборной
России по футболу объявил
состав команды на отбороч-
ный матч к чемпионату Ев-
ропы-2004 со сборной Алба-
нии. В список попали 23
футболиста.

Вратари: Сергей Овчин-
ников («Локомотив», Моск-
ва), Валерий Чижов («Са-
турн-REN TV»), Вениамин
Мандрыкин (ЦСКА);

Защитники: Виктор
Онопко («Райо Вальекано»,
Испания), Андрей Солома-
тин, Василий Березуцкий,
Алексей Березуцкий (все -
ЦСКА), Геннадий Нижегоро-
дов, Сергей Игнашевич (оба
- «Локомотив», Москва);

Игроки средней линии и
линии атаки: Алексей
Смертин («Бордо», Фран-
ция), Евгений Алдонин («Ро-
тор», Волгоград), Ролан Гу-
сев, Игорь Яновский, Денис
Попов, Сергей Семак (все -
ЦСКА), Дмитрий Хохлов
(«Реал Сосьедад», Испа-
ния), Дмитрий Лоськов,
Руслан Пименов (оба - «Ло-
комотив», Москва), Андрей
Каряка («Крылья Советов»,
Самара), Владимир Бесча-
стных («Фенербахче», Тур-
ция), Александр Кержаков,
Константин Коноплев (оба -
«Зенит», Санкт-Петербург),
Александр Точилин («Дина-
мо», Москва).

Обращает на себя внима-
ние тот факт, что в составе
команды нет Валерия Карпи-
на и Александра Мостового,
которые отлично играют в
Испании соответственно за
«Реал Сосьедад» и «Сельту»,
капитана сборной и москов-
ского «Спартака» Егора Тито-
ва, и нападающего француз-
ского «Марселя» Дмитрия
Сычева. Возможно, неприг-
лашение в сборную капита-
на «Сельты» Александра Мо-
стового уже не воспринима-
ется как сенсация, но то, что
в команде не будет Сычева
и Титова, вызывает удивле-
ние.

Объяснение этому может
быть только одно - сборная
Албании далеко не самый
сильный соперник в отбо-
рочной группе, и поэтому
Валерий Газзаев решил не
приглашать Сычева, чтобы
не расходовать лимит вызо-
вов легионеров в сборную.
А что касается Титова, то он,
возможно, еще не успеет до
29 марта набрать лучшую
спортивную форму. Не выз-
ван в сборную и защитник
московского «Локомотива»
Вадим Евсеев, который мог
бы закрыть правый фланг.

А Л Б А Н И Я
Тренер сборной Албании

Ханс-Петер Бригель назвал
27 игроков, которые будут
готовиться к отборочным
матчам ЧЕ-2004 со сборны-
ми России и Ирландии.

Вратари: Фото Стракоша
(«Каллитеа» Греция), Ариан
Бекай (ОФИ Греция), Эрион
Лика («Динамо»);

Защитники: Нэвил Деде,
Резарт Дабулла (оба – «Тира-
на»), Гери Чипи («Гент» Бель-
гия), Альберт Дуро («Нацио-
нал» Румыния), Эрвин Фа-
кай («Дуйсбург» Германия),
Ариан Беллаи («Паниониос»
Греция), Элвин Бекири
(«Влажния»), Адриан Алиай
(«Шарлеруа» Бельгия);

Полузащитники: Клодиан
Дуро («Малатьяспор» Тур-
ция), Алтын Лала («Ганновер»
Германия), Фатмир Вата
(«Арминия» Германия), Бес-
ник Хаси («Андерлехт» Бель-
гия), Мехмет Драгуша («Ай-
нтрахт» Трир Германия), Эр-
вин Скела («Айнтрахт»
Франкфурт Германия), Бле-
ди Шкемби («Риека» Хорва-
тия), Эдвин Мурати («Ирак-
лис» Греция), Реди Юпи, Суад
Личи (оба – «Тирана»), Юли-
ан Ахматай («Теута»);

Нападающие: Игли Таре
(«Брешиа» Италия), Албан
Буши («Истанбулспор» Тур-
ция), Флориан Муртай («Че-
зена» Италия), Алтын Ррак-
лли («Диярбакырспор» Тур-
ция), Энкелейд Доби («Гур-
ник» Польша).

Несколько ме-
сяцев назад за-
вершилась одис-
сея известного
грузинского путе-
шественника
Джумбера Лежа-
ва. Она продол-
жалась девять
лет и три месяца
и вошла в Книгу
рекордов Гиннес-
са. За это время
путешественник
проехал на вело-
сипеде по доро-
гам 232 стран.

После своего
возвращения
Джумбер Лежа-
ва много встре-
чался с людьми,
рассказывал об увиден-
ном. Одна из таких встреч
состоялась в Верховном
суде Грузии. Ее вступитель-
ным словом открыл пред-
седатель Верховного суда
Ладо Чантурия. Он пред-
ставил собравшимся гос-
тя, рассказал о нем. Затем
слово было передано путе-
шественнику.

Джумбер Лежава живо
и интересно рассказал о
пережитом в пути. Сказал,
что главной целью было
познакомить мир с Грузи-
ей, рассказать о ее наро-
де, истории, нравах, тра-
дициях, обычаях. За время
путешествия Лежава сме-
нил девять велосипедов,
побывал в живописных

Путешествия

О ВСТРЕЧАХ
НА ДАЛЕКОМ МЕРИДИАНЕ

17 апреля в Тбилиси
прибывает чемпион Рос-
сии прошлого года – крас-
ноярский «Енисей». Си-
бирская команда пробудет
в Грузии две недели. За это
время гости проведут со-

странах Азии, Африки,
Латинской Америки, в
различных странах встре-
чался с земляками, давно
покинувшими родину.

Одна из таких встреч со-
стоялась в Австралии, в
небольшой деревушке не-
далеко от города Перта.
Там проживает семья Ми-
хаила Гикашвили. Глава се-
мьи  в годы войны попал в
плен, бежал, долго скитал-
ся и поселился здесь в
1947 году. Обзавелся семь-
ей. Его сын - бармен, дочь
учится в университете го-
рода Перта.

Рассказал путешествен-
ник также о гостеприимстве
встречавшей его во многих
странах армянской диаспо-

ры, которая тепло и гостеп-
риимно принимала путеше-
ственника. Но были и другие
случаи. Например, в одной
из африканских стран его
пытались отравить: на ост-
рове Вануату только присут-
ствие итальянских друзей
спасло путешественника от
каннибалов. В Швеции вра-
чи определили у него гангре-
ну и пытались ампутировать
ногу. Спасло...отсутствие
денег.

Беседа в Верховном суде
продолжалась около трех
часов. В заключение Джум-
бер Лежава ответил на воп-
росы.

Фото Роберта
БАГОЯНА

Регби

ЖДЕМ ЧЕМПИОНА РОССИИ

вместные тренировки и
товарищеские встречи с
грузинскими регбистами
и выступят в междунаод-
ном турнире по мини-рег-
би (7х7) с участием вось-
ми команд. Некоторые уча-

стники турнира
уже известны.
Это - чемпион
Грузии прошло-
го года «Датве-
би» (Батуми), а
также дебютан-
ты высшей лиги
– команды
«Лело» и «Акаде-
мия».

В составе
«Енисея» высту-
пают два грузин-
ских легионера -
Рати Урушадзе и
Михаил Суджаш-
вили.

До приезда в
Тбилиси чемпи-
он России про-
ведет двухне-
дельный сбор на
Кипре.

В свою оче-
редь в августе в
Красноярске по-
бывает сборная

Грузии, она проведет здесь
контрольный матч с нацио-
нальной командой России
перед учебно-тренировоч-
ным сбором в Канаде.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Чемпионат мира
по биатлону посте-
пенно подходит к
своему логическо-
му концу.

На индивидуаль-
ной гонке любой
промах карается
штрафным кругом,
а потому победить
имели шансы лишь
те, кто стрелял
сравнительно точ-
но. Конечно, 20 ки-
лометров - длинная
дистанция, по ее
ходу можно компен-
сировать ошибки в
стрельбе, но только
либо если этих
ошибок не очень
много, либо если
очень быстро бе-
гать.

Немец Рикко
Гросс предпочел второй ва-
риант. Он стрелял, как при-
дется, набрав в итоге три
круга, но достаточно быст-
ро шел по дистанции, что-
бы рассчитывать на попада-
ние на пьедестал. В принци-
пе, он мог бы занять и вто-
рое место, ведь от финна
Весы Хиелахти его в итоге
отделило чуть больше се-
кунды, но то ли тренеры не-
правильно ему подсказыва-
ли, то ли он уже истощил
все силы к концу дистанции,
но прибавить так и не смог.

Хиелахти имел преиму-
щество перед немцем: он
промахнулся дважды, при-
чем оба раза на третьей
стрельбе, а значит, его ди-
станция оказалась короче.
Финн, таким образом, заво-
евал свою первую награду
на нынешнем первенстве.

Биатлон

ШАНСЫ РОССИИ ТАЮТ С КАЖДЫМ ДНЕМ

Первое время же показал
норвежец Хальвард Хане-
волд. Гонка в принципе полу-
чилась очень закономерной:
тот, кто промахнулся единож-
ды, занял первое место,
дважды - второе, трижды -
третье. Ханеволд стартовал
50-м, зная результаты всех
основных соперников. Фак-
тически из фаворитов пос-
ле него стартовали только
Рожков и Гьеланд, а потому
норвежец знал, на какое вре-
мя ориентироваться.

В итоге расчет Ханевол-
да оказался верным: Рож-
ков с тремя промахами ос-
тался далеко позади, да и
Гьеланд не попал в пятерку.
Главную опасность, как по-
том выяснилось, представ-
лял для будущего победите-
ля словак Томаш Глобочник.
К середине дистанции он

еще сохранял шансы чуть
ли не на победу, но сил ему
так и не хватило. В конце
дистанции он сдался и ока-
зался пятым.

Вновь провалился Бьор-
ндален. Такое ощущение,
что Оле-Эйнар разучился
стрелять за считанные дни.
Четыре промаха не могла
бы компенсировать никакая
скорость, а бежал норвежец
и так не слишком быстро.
Видимо, выиграв первую
золотую медаль чемпиона
мира в своей карьере уже в
спринте, Бьорндален посчи-
тал свою миссию в России
на этом выполненной.

1. Хальвард Ханеволд
(Норвегия) 53:39,4 (1)

2. Веса Хиелахти (Фин-
ляндия) +1:24,7 (2)

3. Рикко Гросс (Германия)
+1:25,9 (3)
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 10
Ашхабад + 16
Баку + 11
Бишке к + 13
Душанбе + 9
Ереван - 1
Киев - 6
Кишин ев - 3
Москва - 7
Минск - 6
Ташкент + 18

А ф и н ы + 13
Бер лин + 4
Вена + 4
Вильнюс - 4
Женева + 9
Л он д о н + 12
Мадрид + 15
Пар иж + 10
Рига - 5
Ри м + 14
Таллинн - 4

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 7
Батуми + 9
Поти + 8
Зугдиди + 8
Озургети + 8

Кутаиси + 9
Цхинвали + 8
Гори + 9
Ахалцихе + 7
Телави + 10

ТБИЛИСИ  + 11

Огненное солнце входит в
ваш знак, поэтому уверен-
ность в себе стремительно
растет. В этом-то и опасность,
потому что самоуверенности
недолго перерасти в высоко-
мерие и эгоизм. Советуем вам
держать себя под контролем,
если не хотите, чтобы ваша по-
пулярность резко сократилась.

Благодаря вашей напорис-
тости и активности вы можете
получить выгодный заказ или
заманчивое предложение об
участии в совместном проек-
те. Вам следует очень хорошо
и детально все обдумать.

День связан с физически-
ми нагрузками, получением
информации, обретением
любви. Звезды сулят вам ус-
пех в поиске дополнительных
источников дохода или пере-
ходе к новым видам деятель-
ности. Вероятен успех в фи-
нансовых делах.

В этот день возможны за-
манчивые предложения, но
их следует очень хорошо и
детально обдумать, добиться
успеха будет не так просто,
как кажется. Здоровье остав-
ляет желать лучшего, вероят-
но обострение заболевания,
которое в свое время не
было принято в расчет.

Следите за развитием си-
туации и не выпускайте ини-
циативу из своих рук - сегод-
ня могут быть достигнуты ре-
зультаты, о которых раньше
вы только мечтали. Благопри-
ятный день для Львов твор-
ческих профессий, особенно
для театральных деятелей и
преподавателей.

Сегодня Солнце пересе-
лится в огненный знак Овна,
в ту часть карты, которая по-
священа людям, от которых
вы финансово зависите, будь
то ваш босс или член семьи.
Если сможете, вы окажете им
огромную помощь, и они
вскоре соберутся с силами и
начнут все сначала.

Не бойтесь действовать
немного смелее в выбранной
вами сфере. Благодаря све-
жим идеям или выбору новой
стратегии вы удачно прове-
дете деловые встречи и пе-
реговоры. Ваш оптимизм,
обаяние и тонкая дипломатия
заставят партнеров пойти на
сотрудничество.

События этого дня и обще-
ние с окружающими вас людь-
ми принесут ощущение покоя
и комфорта. Возможно, вы на
время забудете о служебных
проблемах. День окажется
благоприятным для заключе-
ния брака, новых контрактов
и деловых переговоров, воз-
можно решение важных воп-
росов с партнерами.

Ваш успех будет напря-
мую зависеть от умения ме-
нять тактику и лавировать
между «нельзя» и «очень хо-
чется». Никого не следует по-
свящать в свои проблемы
или планы. Как можно мень-
ше доверительных бесед с
малознакомыми людьми.

Ваша главная проблема -
финансовая, не блефуйте,
удача не на вашей стороне.
Откажитесь от употребления
спиртных напитков. Напря-
женный день. Звезды предо-
стерегают мужчин-Козеро-
гов- вероятен крупный скан-
дал или разрыв отношений с
давней приятельницей.

Начиная с этого дня влияние
звезд делает вас нетерпели-
вым. Если вы хотите добиться
ощутимых успехов, то должны
преодолеть это качество. Воз-
никает опасность того, что вы
начнете менять работу, партне-
ров и место жительства.

Настает время подумать о
финансах и доходах. К счас-
тью, расположение планет
таково, что вам больше хо-
чется откладывать, чем тра-
тить. Кое-кто может попы-
таться выманить у вас денеж-
ки, но вы будьте начеку.

В Тбилисском институте
стран Азии и Африки под-
ведены итоги конкурса по
разговорному японскому
языку, в котором приняли
участие студенты из Азер-
байджана, Грузии, Арме-
нии. Первое, второе места
и пятое заняли представи-
тели Азербайджана, третье
– Грузии, шестое – Арме-
нии.

Идея проведения конкур-
са принадлежит ректору
Института стран Азии и

Африки профессору Гураму
Чиковани. Ученый считает,
что знание японского языка
открывает огромные перс-
пективы в изучении исто-
рии и культуры Страны вос-
ходящего солнца... На ини-
циативу сразу откликну-
лись представители род-
ственных институтов Азер-
байджана и Армении. Но
решающей в осуществле-
нии планов оказалась под-
держка Чрезвычайного и
Полномочного Посла Япо-
нии в Азербайджане Тоши-
юки Фудзивара. Предста-
вители посольства и соста-
вили жюри конкурса, в ко-
тором приняли участие пят-
надцать студентов - по пять
от каждой страны Южного
Кавказа.

Участники конкурса дол-
жны были написать неболь-
шое сочинение об истории
и культуре Японии. Но са-
мым трудным была его «за-
щита» от... требовательно-
го жюри, на вопросы кото-

Ко нку рс

Японский изучают... всю жизнь
рого отвечали конкурсанты.
Тут уж, кроме знания разго-
ворного языка, ничто не
могло обеспечить победу.
Азербайджанские студен-
ты оказались на редкость
словоохотливыми, говори-
ли бегло, что и предопреде-
лило их успех. Впрочем,
представленные ими сочи-
нения не всегда отвечали
условиям конкурса - к при-
меру, один из конкурсантов
рассказал о клонировании,
другой – о терроризме. Тем

не менее этот промах им
был прощен, так как они
действительно хорошо вла-
деют разговорной речью.

Достижению бакинских
студентов члены жюри на-
шли серьезное объяснение.
Оказывается, в Азербайд-
жане сейчас  более шести-
десяти офисов и учрежде-
ний, открытых японскими
бизнесменами. В них рабо-
тают не только японцы, но и
студенты отделения японс-
кого языка Бакинского инсти-
тута стран Азии и Африки.
Так что практика - отличная.

В Грузии - иначе. Здесь,
говорят, живут всего-то три
японца. И те неплохо гово-
рят по-грузински. Но тяга к
изучению японского языка
есть, и объясняется она ин-
тересом к истории, культу-
ре, народным традициям
этой удивительной страны,
что и отразилось в работах
тбилисских студентов: «Гру-
зия и Япония – страны ры-
царей», «Сакура – древо

мечты», «Грузия – глазами
японца», «Искусство борь-
бы в Грузии и Японии». Од-
нако огрехов в разговорной
речи жюри все же не про-
стило. Отметив при этом,
что в Грузии очень серьез-
но относятся к изучению
стран Востока и, в частно-
сти, Японии. В Тбилисском
институте стран Азии и
Африки преподавание
японского языка ведется
уже двенадцать лет. Выпус-
кники вуза Тамуна Зубиаш-

вили и Медея Пирвели
сами преподают в инсти-
туте, они же готовили
конкурсантов. Более того,
в прошлом году в Тбили-
си был создан Японский
центр, в котором  дей-
ствуют курсы по изуче-
нию японского языка. В
Центре с помощью гру-
зинских специалистов
осуществляются инте-
ресные образовательные
и культурные програм-
мы, благодаря чему из
года в год расширяются
контакты и сотрудниче-
ство грузинских и японс-
ких ученых. Эту тенден-
цию всячески поддержи-
вает Посольство Японии
в Азербайджане, обеспе-
чивая Тбилисский центр

аудио- и видеотехникой,
компьютерами, научной и
художественной литерату-
рой японских авторов.

Ватанабе Юдзиро – сво-
бодный журналист из То-
кио. Сейчас преподает
японский разговорный в
Тбилисском институте
стран Азии и Африки.
«Японский, - говорит он –
надо изучать всю жизнь, и
все равно до совершенства
будет далеко. Три года живу
в Тбилиси, грузинский язык
изучил по самоучителю, го-
ворю, как считают друзья,
неплохо. Но глагол и его се-
рии до сих пор наводят на
меня ужас, оказавшись для
меня недосягаемой верши-
ной. Я говорю в основном
по-грузински. Но вскоре у
меня будут собеседники, с
которыми я буду говорить на
родном языке. Конкурс по
японскому языку убедил
меня в этом».

Нино ДЖАКЕЛИ

Криминальная хроника

Очередная разборка
односельчан...

зафиксирована в Гардабанском районе. Со-
трудниками местного отдела полиции за-
держан житель села Саакадзе Валихан Га-
санов, подозреваемый в том, что во время
конфликта ударом тупого предмета в го-
лову нанес травму односельчанину Гиоргию
Тамбулову. Из дома задержанного изъят об-
рез ружья.

...и родственников
Житель села Ачквистави Нодар Рома-

нидзе задержан сотрудниками отдела по-
лиции Чиатурского района по обвинению в
том, что он ранил ножом в спину родного
брата - Алешу Романидзе.

Срок авансом
получил, как выяснилось, разыскивавший-
ся отделом полиции Каспи за кражу Эм-
зар Меладзе. Сотрудниками Управления
розыска ГУУР МВД установлено, что Ме-
ладзе в данный момент отбывает наказа-
нием одном из учреждений исполнения
наказания Оренбургской области России.
Принимаются меры по его экстрадиции в
Грузию.

Наркотики изымаются
партиями

Сотрудниками Службы по борьбе с
наркоманией и наркобизнесом ГУВД Тби-
лиси задержана проживающая в столице
Мимоза Какачия, из квартиры которой
изъяты расфасованные в 322 т.н. “чека” и
приготовленные для реализации 78,6 г
героина. Их коллегами из соответствую-
щей Службы краевого ГУ полиции Име-
рети задержан находившийся под воздей-
ствием наркотических веществ Гоча
Джангавадзе, из автомобиля которого
изъяты 595,5 г опиума. Обе изъятые
партии подпадают под категорию особо
крупного количества.

История не простит …
Разыскивавшийся за повреждение исто-

рического памятника и завладение исто-
рической ценностью ранее судимый Алек-
си Экизашвили задержан на днях сотруд-
никами ГУУР МВД. Он подозревается в том,
что вместе с сообщниками в селе Дидгора
Тетрицкаройского района и в селе Ничби
Мцхетского района срезал… бронзовые
статуи мемориального комплекса «Дидгор-
ская битва».

В центре г.Тбилиси за городским муниципали-
тетом на ул.Лермонтова в престижном доме 3(3)
продается четырехкомнатная квартира с лоджи-
ей. Общая площадь - 150 кв.м. (33+25+19+17+18)
с тремя санузлами, кухня - 12 кв.м., потолок – 3.80,
подвал - 16 кв.м и коммерческая площадь с сануз-
лом (65 кв.м). В закрытом дворе дома находится
гараж. Отопление автономное, квартира светлая,
с ремонтом и камином. Цена - 52000 долларов.

Тел.: 99532943181,  9932385536

Гиана Киласония с семьей с глубо-
ким прискорбием извещает о смерти

Тамаза ГАБУНИЯ
и выражает глубокое соболезнова-
ние семье покойного.

Панихида: 21 и 22 марта в 3 часа
дня.

Похороны: 23 марта в 3 часа дня
в селе Гегути Кутаисского района.

В молодежном выставоч-
ном зале Тбилиси состоялась
выставка юных художников.
Ее организовали Служба по
делам молодежи столичной
мэрии, а также гамгеоба Ваке-
Сабурталинского района. В
выставке приняли участие та-
лантливые ребята – обладате-
ли президентской стипендии
либо претенденты на ее полу-
чение.

Посетители выставки пора-
зились многообразию форм,
жанров, стилей, тем пред-
ставленных работ (их было
более ста). Всех очаровали
портреты пятилетнего Гочи
Немсадзе, пейзажи семилет-
него Ладо Кушашвили, нео-
бычные рисунки Шалвы Кип-
шидзе (7 лет), графика двенад-
цатилетнего Дато Микаберид-
зе, отдающего предпочтение
рыцарской теме, фантасти-
ческая всадница девятилет-
ней Эки Абуладзе и слониха со
слоненком ее ровесника Эм-
зара Блиадзе...

А некоторые работы впе-
чатлили зрелым мастерством
авторов, несмотря на их юный
возраст. Хочется отметить
учащуюся 1-й художественной
школы Тамар Ломсадзе. Эта
одаренная шестнадцатилет-
няя художница, президентс-
кая стипендиатка, прекрасно
чувствует себя в разных жан-
рах и стилях. Ей интересна и
классика («Натюрморт»), и ро-

ТАЛАНТ – ПОНЯТИЕ НЕ ВОЗРАСТНОЕ

мантизм («Фея»), и сюрреа-
лизм («Цивилизация Сальвадо-
ра Дали»). Творчеству девуш-
ки свойственна и философс-
кая глубина, и созерцательная
мечтательность. Тамуна рабо-
тает в разной технике: мас-
лом, акварелью, карандашом.
Ее любимые художники – Саль-

вадор Дали и Клод Моне. По
словам Тамуны, ей особенно
близка философия Дали,
творчество которого позволя-
ет увидеть то, что скрыто от

поверхностного взгляда, по-
стигается работой мысли. Де-
вушка собирается поступать в
Академию художеств на фа-
культет моделирования. У нее,
несомненно, прекрасные пер-
спективы.

Еще одна президентская
стипендиатка двенадцатилет-

няя Кесанэ Гветадзе, предло-
жившая своеобразные рабо-
ты. Заслуживают упоминания
«Ящик Пандоры», «Иллюстра-
ция ночи».

Интересен художествен-
ный язык Кетеван Матиашви-
ли. Ее картины дышат свеже-
стью, чистотой. Вечные темы
осмыслены по-новому, нетра-
диционно – например, «Старый
Тбилиси», «Любовь»..

Не обошли посетители вы-
ставки своим вниманием и ра-
боты Кети (четырнадцать лет)
и Гии (одиннадцать лет) Джа-
нанашвили. Это уже сложив-
шиеся художники со своей ин-
дивидуальной творческой ма-
нерой, чувством цвета, стиля.
Следует выделить «Путеше-
ствие богов», «Толстые дере-
вья», «Деревья в снегу» Кети
Джананашвили, а также «Мой
сон» Гии Джананашвили – в
этой работе от-
ражены обра-
зы, рожденные
подсознанием.

З а п о м н и -
лись любите-
лям живописи
и работы Русу-
дан и Саломэ
Маисашвили
(двенадцать и
т р и н а д ца т ь
лет), Майи Аре-
шидзе, студен-
тки Академии
художеств, Та-

мар Убирия.
О последней скажу особо.

Тамар талантлива не только в
области изобразительного ис-
кусства, но и в музыке: играет

на фортепиано, является лау-
реатом Республиканского
конкурса имени О.Тактакиш-
вили. На международном дет-
ском конкурсе художников,
который проходил в Чехии, ей
вручили медаль. Работы Тамар
Убирия вошли в каталог этой
выставки в числе пятнадцати
других. Она является также
обладателем сертификата
Лозаннского международного
олимпийского комитета.

Кстати, посетители выстав-
ки не только смотрели яркие
работы Тамар Убирия (среди
них – «Кармен»), но и слушали
ее игру на рояле. Ведь орга-
низаторы экспозиции провели
и небольшой концерт с учас-

тием перспективных поэтов,
музыкантов, также потенци-
альных президентских стипен-
диатов. В зале, где проходила
выставка, выступил скрипач
Гиви Насаридзе, лауреат пер-
вого и второго Республиканс-
кого конкурса, обладатель
гранта Президента, а также
стипендиат Лианы Исакадзе.

На выставке-концерте по-
бывали представители мини-
стерств культуры, образова-
ния, Союза художников Грузии.
Как утверждают организато-
ры, они не ставили перед со-
бой цели провести конкурс на
лучшего художника. Цель
была другая - показать воз-
можности начинающих твор-
цов, их потенциал, который в
будущем может ярко про-
явиться на радость всем ис-
тинным поклонникам изобра-
зительного искусства.

Инна
БЕЗИРГАНОВА

Тамуна Ломсадзе

В выставочном зале


